
На марш памяти убитого Немцова пришло 
очень много народу. И хотя повод был печальный, 
люди радовались, что их много; фотографировали 
несметную толпу. Сообщения полиции сперва 
про 7 тысяч, потом про 20 тысяч вызывали пре-
зрительные насмешки. 

На самом деле пришло более 50 тысяч, может 
быть, 70; возьмем среднее: 60. Радость по этому 
поводу звучала в речах, в соцсетях, в новостях 
некоторых телеканалов и радиостанций.

…Радуетесь многочисленности? Арифметику 
учили?

После расстрела редакции заурядного жур-
нала на марш в Париже вышло около двух мил-
лионов. Практически всё население французской 
столицы.

В 12-миллионной Москве убийство одного из 
лидеров оппозиции прямо накануне протестного 
марша вывело на улицу 60 тысяч — каждого двух-
сотого. Это 0,5% (полпроцента).

Можно написать поздравительное письмо 
президенту Путину про марш памяти убитого Нем-
цова. Поблагодарить за то, что разрешил акцию 
в центре Москвы. Теперь прочность его власти 
несомненна.

Если война на Украине, падающая экономика 
и убийство (свежее, громкое политическое убий-
ство) вывели на улицу полпроцента населения 
столицы, власть может совершенно свободно 
делать всё что угодно. 

Забудьте про демократию. 
Демократия — в буквальном переводе — на-

родная власть, народная сила. 
А у нас совершенно очевид-
но — народное безвластие и 
бессилие. 
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ЗАБУДЬ  
ПРО ДЕМОКРАТИЮ!

Сегодня Москва будет прощаться с Бо-
рисом Немцовым. Гражданская панихида 
состоится в Сахаровском центре на Зем-
ляном Валу, начало запланировано на 10 
утра. Здание там небольшое, сопредседа-
тель московского отделения РПР-ПАРНАС 
Михаил Шнейдер уже подтвердил «МК», что 
для обеспечения безопасности во время про-
щания будут задействованы силы ГУ МВД по 
Москве. Однако вопрос о переносе прощания 
в какое-либо иное место, по словам Шнейде-
ра, даже не рассматривался. «Сахаровский 
центр — это народное место, единственное 
место в Москве, куда человек приходит спо-
койно и ощущает себя свободным, — сказал 

он «МК». — Боря был не официальным лицом, 
а нашим, народным человеком, он никогда не 
отрывался от того, что американцы называют 
grass roots — корней травы, простого народа. 
Ни о каких Колонных залах даже и речи идти 
не может, только Сахаровский центр, где мы 
прощались с Глебом Якуниным и Валерией 
Новодворской».

Сотрудник Сахаровского центра Мария Кул-
ланда сообщила «МК», что прощание с политиком 
пройдет в выставочном зале центра. В другое 
место переносить не будут, хотя вместимость 
помещения небольшая, 110 человек. «Прощание 
будет организовано так же, как с Валерией Ново-
дворской, — рассказала Кулланда. — Постоянно 

в здании будут находиться только родственники 
и близкие, будет организована очередь, люди 
будут проходить, класть цветы и уходить». Без-
опасность на траурном мероприятии обеспечат 
сотрудники полиции. Вокруг территории центра 
будет перекрыто движение: «Мы договорились с 
ГАИ», — отметила она. 

Известно, что на прощание с Немцовым 
следователи отпустили его соратника по оппо-
зиции — находящегося под домашним арестом 
муниципального депутата из Зюзина Константина 
Янкаускаса. Закон позволяет такое в исключитель-
ных случаях — правда, речь по умолчанию все же 
идет о похоронах близких родственников. И то не 
всегда получается: фигуранта «болотного дела» 

Михаила Косенко, например, не отпустили на 
похороны собственной матери. Также в понедель-
ник суд отказал в возможности присутствовать 
на панихиде и похоронах лидеру «Партии про-
гресса» Алексею Навальному. Также известно, 
что на похороны придет полпред президента в 
Думе Гарри Минх. 

Что касается похорон, то они пройдут на Трое-
куровском кладбище. Похоронят Немцова на 16-м 
участке, рядом с могилой умершей в ноябре супру-
ги губернатора Нижегородской области Валерия 
Шанцева. Репортеры «МК» побывали там вчера. 
Подготовительные работы уже начались.

Валерия МАРКОВА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

« МЫ ПРАКТИЧЕСКИ 
ЖИВЕМ 
В СЛЕДСТВЕННОМ 
КОМИТЕТЕ»

Который день идут 
поиски убийц Бориса 
Немцова.  

Судя по всему, са-
мые ценные показания 
следователи получают 
от спутницы Немцова 
— украинской модели 
Анны Дурицкой. Рядом 
с девушкой все эти дни 
находится адвокат по-

гибшего политика Вадим Прохоров. Он 
рассказал «МК», как чувствует себя Ду-
рицкая, почему она отказалась от про-
граммы защиты свидетелей и зачем так 
рвется на родину. 
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Адвокат Бориса 
Немцова рассказал 

«МК», что происходило  
с моделью  

Анной Дурицкой после 
убийства политика

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

ВЫМЕТЕТ ЛИ 
КРИЗИС ПРОБКИ 

ИЗ МОСКВЫ?

«Спасибо кризису: народ беднеет, пе-
ресаживается на метро, пробки реально 
уменьшаются!» — «Из-за скачка валют народ 
накупил много машин, с ужасом жду вес-
ны, когда все они выедут на улицы» — такие 
противоречащие друг другу суждения при-
ходится слышать все чаще.

Где истина? Правы ли люди, «благодарящие» 
кризис за отсутствие пробок в 9–10 баллов в 
течение двух последних месяцев? Или же стоит 
ожидать, что в ближайшие дни «раздолье» на 
дорогах закончится?
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«МК» разбирался,  
почему на столичных 
улицах стало меньше 

машин

«НЕУД» ЗА УБИЙСТВО, 
«ТРОЙКА» ЗА НАКАЗАНИЕ

Сегодня в Бутырском суде столицы решат судьбу 
«школьного стрелка» Сергея Г., год назад устроивше-
го бойню в учебном заведении. Почти полтора часа 
отличник и гордость школы держал на мушке своих 
одноклассников. «Я вас не трону», — говорил подросток. 
А уже через несколько минут сам себе противоречил: 
«Прятаться под партами бесполезно. Если я выстрелю 
— пробью сразу несколько столов».

Все это время в классе лежало бездыханное тело учи-
теля географии Андрея Кирилова, а в коридоре — застре-
ленный школьником полицейский Сергей Бушуев. «Жизнь 
не имеет смысла, все это иллюзия», — пытался втолковать 
подросток одноклассникам. А когда ему позвонила мама, 
кричал в трубку: «Мама — ты моя галлюцинация, ты мой сон, 
я хочу проснуться, хочу увидеть, что будет после смерти!..» 
Эксперты-психиатры пришли к выводу, что у парня шизофре-
ния. Но на скамье подсудимых — спокойный, рассудительный 
подросток. Да и то, как школьник готовился к преступлению, 
как он все спланировал, вызывает у потерпевших сомнение 
в его невменяемости. 

Так кто же этот десятиклассник? Вундеркинд, не выдер-
жавший сознания своей гениальности? Или же обиженный на 
весь мир подросток, убивший двух человек, чтобы доказать 
свое превосходство?

Накануне вынесения решения по этому делу корреспон-
дент «МК» поговорил с адвокатами с обеих сторон, а также 
заглянул в материалы уголовного дела.
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Сегодня вынесут приговор «школьному 
стрелку». «МК» выяснил, стоит ли бояться, 
что он может выйти на свободу 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗА ЧТО?
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

Поздравление 
российскому народу

АЛЛА ПУГАЧЕВА 
ОБЪЯВИЛА ВЕСНУ
Примадонна поменяла  

8 Марта на первое
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ПОСЛЕДНИЙ ПУТЬ БОРИСА

ВОДИТЕЛЕЙ МАРШРУТОК В СЛУЧАЕ НАРУШЕНИЙ 
ПРАВИЛ ПРИЗНАЮТ ЮРЛИЦАМИ

Тяжелая жизнь вскоре мо-
жет начаться для индивиду-
альных предпринимателей, 
перевозящих пассажиров и 
грузы. Штрафы за нарушение 
безопасности для них могут 
подскочить почти в 10 раз.

Как сообщил «МК» глава 
Комиссии Мосгордумы по 
законодательству, регла-
менту, правилам и процеду-
рам Александр Семенников, 

столичному заксобранию 
предстоит дать отзыв на про-
ект поправок в КоАП РФ. По 
словам Семенникова, сегод-
ня большинство перевозчи-
ков (в т.ч. владельцы такси, 
маршруток и грузовиков) ста-
раются оформить свою дея-
тельность как ИП, поскольку 
в случае каких-либо ЧП они 
выплачивают штрафы незна-
чительных размеров — как 

должностные лица. Поправ-
ки в КоАП РФ предполагают 
приравнивание штрафов для 
ИП к штрафам для юрлиц, из-
за чего суммы максимальных 
административных взысканий 
за нарушения безопасности 
для таксистов, а также вла-
дельцев маршруток и грузо-
виков могут резко возрасти 
— с нынешних 50 тыс. руб. до 
полумиллиона руб.

ИСКАЛЕЧЕННАЯ ДЕВОЧКА 
ПЫТАЛАСЬ ЗАЩИТИТЬ ОТЧИМА-

ИЗВЕРГА ПРОТИВ СВОЕЙ ВОЛИ
Мужчину, выбросившего 

первоклассницу из окна 4-го 
этажа, упекли за решетку на 
12 лет, а мать ребенка подо-
зревается в даче ложных по-
казаний — она заняла сторону 
своего избранника и просила 
дочь соврать следствию. 

Как стало известно «МК», 
приговор 46-летнему граж-
данину Узбекистана Игорю 
Иккерту на днях вынес По-
дольский суд. Как ранее писал 
«МК», этот случай произошел 
в Подольске 15 мая прошлого 
года. Иккерт к тому моменту 
уже какое-то время не работал 
из-за проблем с документа-
ми, хотя до этого исправно 
трудился охранником, делил 
крышу над головой с местной 
жительницей и ее двумя деть-
ми 7 и 16 лет. Женщина души 
в нем не чаяла, а младшая де-
вочка, которую Игорь готовил 
к школе, называла его папой. 
От безделья он прикладывал-
ся к бутылке. В один из дней 
подвыпивший мужчина решил 
наказать ребенка за то, что тот 
испортил шариковой ручкой 
кухонный стол. Хоть девочка 
и стерла все свои каракули, 
мужчина улучил момент, когда 
его 7-летняя падчерица стоя-
ла на кухне и выглядывала в 
окно. По версии следствия, 
именно в этот момент Иккерт 
подошел к малышке сзади, 
схватил ее, распахнул окно 
и выбросил ребенка. После 
этого он спустился по лест-
нице вниз — видимо, чтобы 
посмотреть, выжил ли ребе-
нок, но заметив, что жертву 
обступила толпа зевак, он по-
спешил обратно и заперся в 
квартире. Несчастную увезли 

в реанимацию. Ее удалось 
спасти. 

Дверь квартиры пришлось 
вскрыть сотрудникам МЧС 
— Иккерт отказался добро-
вольно побеседовать с поли-
цейскими. Но больше всего 
ошеломила реакция матери 
девочки. Когда малышку об-
следовали врачи и разрешили 
родительнице побеседовать 
с ней, она стала требовать, 
чтобы девочка рассказала 
следователям, будто сама 
выпрыгнула из окна. Малышка 
согласилась, а когда осталась 
наедине со следователем, по-
просила не пускать мать к ней 
в палату и рассказала, в чем 
дело. В итоге ребенка остави-
ли на попечении родного отца, 
но мать попыталась оговорить 
его, заявив, что он пристает 
к ребенку. И хоть в это никто 
не поверил, женщине уда-
лось отвоевать право иногда 
бывать с дочерью. Во время 
этих встреч она заставляла 
девочку заучивать показания, 
о чем ребенок тоже сообщал 
следователю. На суде девочка 
все же заявила, что выброси-
лась сама. Но это не помогло 
Иккерту избежать наказания 
— то, что ребенок выпал не по 
своей воле, подтверждается 
траекторией падения и пока-
заниями очевидцев. 

Как сообщила пресс-
служба ГСУ СКР по области, 
мужчину осудили на 12 лет 
строгого режима. Служи-
тельница Фемиды выделила 
на процессе в отдельное про-
изводство уголовное дело по 
статье УК РФ «Дача заведомо 
ложных показаний» в отноше-
нии родительницы девочки.

В настоящий английский 
парк может превратиться 
многострадальная площадь 
Павелецкого вокзала в бли-
жайшем будущем. Вместо 
пустыря, годами «украшен-
ного» неказистыми забо-
рами и фальшфасадами, 
здесь обустроят большую 
зеленую зону со стройными 
рядами пешеходных тропи-
нок, скамейками и необычной 
скульптурной композицией. 

Предполагается соорудить 
архитектурную конструкцию, 
состоящую из нескольких 
зон. Первая зона — многоу-
ровневый паркинг, который 
появится на привокзальной 
площади на месте спрятан-
ного за заборами долгостроя. 
Вторая зона — пристройка к 
зданию вокзала. Кроме того, 
здесь появятся торгово-
развлекательный комплекс 
и офисный центр. 

В САМОЛЕТАХ ХОТЯТ СЧИТАТЬ  
НЕ ТОЛЬКО ВЕС, НО И КОЛИЧЕСТВО 

ЧЕМОДАНОВ
Считать не только вес бага-

жа, но и количество багажных 
мест в самолете, возможно, 
придется пассажирам в ско-
ром времени. Допустимое 
количество мест для чемо-
данов, на которое сможет 
претендовать один пассажир, 
могут прописать в законе. С 
такой просьбой к Минтрансу 
обратились российские авиа-
перевозчики. 

Как стало известно «МК», 
авиаторы хотят, чтобы ведом-
ство законодательно запре-
тило гражданам претендовать 
более чем на одно бесплатное 
багажное место. Как поясняют 
представители авиакомпаний, 
по нынешнему закону каждый 
перевозчик сам определяет 
максимальный вес груза, кото-
рый пассажир может провезти 
в багажном отсеке лайнера 
бесплатно. В федеральных 
авиационных правилах также 
сказано только о весе, причем 
минимальном. 

Согласно документу на ме-
сто в багажном отделении мо-
жет претендовать груз весом 

минимум 10 килограммов 
для самолетов грузоподъ-
емностью до 12 тонн и 20 
килограммов — для больших 
судов взлетной массой более 
12 тонн. Однако, по словам 
перевозчиков, многие пасса-
жиры умудряются разложить 
разрешенные килограммы 
вещей и сувениров в десяток 
сумок и занять не одно, а два 
или даже три багажных ме-
ста. Для авиаторов каждый 
лишний кулек — это допол-
нительная работа грузчиков, 
необходимость крепить бирки 
и взвешивать груз. Все это вы-
ливается в непредвиденные и 
неприятные расходы, за ко-
торые пассажир не платит ни 
копейки. Кроме того, места в 
багажном отсеке не резино-
вые, сетуют работники авиа-
компаний. 

Если просьба авиапере-
возчиков будет поддержана 
чиновниками, в законе может 
появиться новое строгое огра-
ничение: на одного пассажира 
одно бесплатное место для 
багажа. 

ЗАДЕРЖАНИЕ УБИЙЦЫ СПУТАЛИ СО СТАЖИРОВКОЙ  
В САЛОНЕ КРАСОТЫ

Средь бела дня на глазах 
удивленных прохожих был 
убит в понедельник 22-летний 
продавец-стажер магазина 
стильной одежды на Тверской 
улице. На молодого человека 
напал приятель, страдающий 
психическим заболеванием.

Как стало известно «МК», 
погибший москвич Максим 
Мирзоянц неоднократно жа-
ловался, что ему угрожает 
убийством давний знакомый, 
ровесник, психически боль-
ной человек. Он приходил к 
Максиму на работу 2–3 месяца 
назад и на глазах изумленных 
сотрудников магазина выта-
скивал нож. Также парень зво-
нил с угрозами по телефону.

Родные тогда отправили его 
лечиться в психбольницу, а 
недавно он вышел. Максим на 
всякий случай купил для за-
щиты перцовый баллончик.

В понедельник около 12.00 
друг вошел в магазин и стал 
угрожать Максиму. Тот вы-
бежал на улицу, между ними 
завязалась драка. Максим 
пытался воспользоваться 

баллончиком, но 
не успел — прия-
тель ранил его в 
шею. Мирзоянц по-
пытался спастись 
в расположенном 
рядом салоне кра-
соты «Сан Сити»: он 
вбежал внутрь, но 
рухнул замертво.

Охранник зда-
ния бросился за 
убийцей, догнал и 
скрутил его, а по-
том передал в руки 
полицейских. 

— Я стоял, курил, 
вижу: из салона 
выбегает молодой 
парень, небольшого 
роста, с модной стрижкой и 
бородкой, лет 22–23. За ним 
— мужик, он охранник в сосед-
нем офисе. Бьет его по ногам 
сзади, парень этот завалил-
ся, охранник врезал ему еще 
разок по ребрам, а когда тот 
попытался вскочить, заломал 
ему руку. Мы еще удивились 
с парнями: кто-то пошутил, 
что в салоне красоты жестко 

учат стажеров, — рассказал 
«МК» повар из гостиницы на-
против. 

От полученных ран Мирзо-
янц скончался до прибытия 
медиков. В салоне красоты 
не оказалось под рукой ап-
течки, понадобилось время, 
чтобы найти бинты. Впрочем, 
шансы парня выжить были не-
велики. 

«ЗАЙЦЕВ» СТАНУТ ЛОВИТЬ В ТОЛПЕ ЛЬГОТНИКОВ
Вычислять скопления «за-

йцев» в общественном транс-
порте, использующих один 
льготный проездной для про-
хода нескольких человек, нау-
чатся столичные контролеры. 
Самые проблемные в плане 
таких нарушителей маршруты 
они станут патрулировать в 
усиленном режиме и при под-
держке полиции.

Как сообщили «МК» в Мос-
гортрансе, недавно ведом-
ство закупило для своих 
контролеров 120 устройств 
для проверки билетов нового 
поколения, на что из бюдже-
та было выделено 4,56 мил-
лиона рублей. С их помощью 
контролеры смогут в том 
числе вычислять такое нару-
шение, как неправомерное 

использование одного льгот-
ного билета для прохода в 
салон нескольких пассажи-
ров. Выглядеть это будет 
следующим образом: между 
каждым проходом у льготных 
проездных существует тайм-
аут в 7 минут. Контролеры на 
своих новых приборах смо-
гут видеть, когда несколько 
таких тайм-аутов идут один 
за другим, а это, в свою оче-
редь, может означать, что по 
одному билету прошли не-
сколько человек. Чиновники 
намерены вести статистику 
таких подозрительных слу-
чаев использования льготных 
проездных. На те маршруты, 
где их будет выявляться боль-
ше всего, предполагается от-
правлять усиленные наряды 

контролеров  в сопровожде-
нии полицейских. 

По мнению председателя 
Союза пассажиров Кирилла 
Янкова, эффективность новой 
схемы вызывает большие со-
мнения — ведь редкий «заяц» 
станет ждать, пока закончится 
7-минутный тайм-аут. С куда 
большей вероятностью нару-
шитель просто пролезет под 
турникетом или будет выгнан 
из салона бдительным води-
телем. Что касается ведения 
новой статистики, то, по мне-
нию Янкова, куда логичнее 
было бы «возложить» ее ве-
дение на салонные валида-
торы (пусть даже и модерни-
зировав их), чем закупать для 
этого новые, дорогостоящие 
устройства.

ИЗ РЯДОВ ПРИЗЫВНИКОВ ВЫВЕДУТ 
ВСЕХ ПСИХОПАТОВ

Выискивать в призывниках 
не только болезни психики, 
но и просто «острые углы» ха-
рактера начнут врачи воен-
коматов в скором времени. 
Отправлять новоиспеченных 
защитников отечества будут в 
те войска, которые им лучше 
подходят по типу личности. 
Как стало известно «МК», соот-
ветствующие поправки в «По-
ложение о военно-врачебной 
экспертизе» разработали в 
Минобороны.

Если документ будет одо-
брен, распределять будущих 
солдат, а также курсантов 
военных училищ по видам и 
родам войск будут только по-
сле нового психологическо-
го обследования. Проводить 
его станут с целью выяснения 
изменений личности. Пройти 
психологическое сканирова-
ние придется всем, кто впер-
вые в жизни встает на воинский 
учет, а также призывникам и 
контрактникам. Выискивать 
психологи будут не отклоне-
ния, а так называемые акцен-
туации личности, то есть ярко 
выраженные черты характера 
человека с совершенно здоро-
вой психикой. «Это те острые 

углы характера, которые дают 
возможность спрогнозиро-
вать поведение человека, — 
объяснила «МК» клинический 
психолог Наталья Сорокина. 
— Зная их, можно понять, с кем 
тебе предстоит иметь дело». 
К примеру, если у будущего 
солдата обнаружится склон-
ность к постоянным самоко-
паниям или самообвинениям, 
его скорее всего не отправят 
в снайперы. А если юноша 
страдает резкими перепада-
ми настроения, боязливостью 
и тревожностью, ему вряд ли 
доверят службу в десанте. 
Кроме того, в результате бесе-
ды с психологом и работы со 
специальными вопросниками 
можно выявить такие слабые 
места характера, как склон-
ность к хандре, повышенная 
обидчивость, излишняя кон-
фликтность, а также не в меру 
развитые лидерские качества 
и потребность в публичном 
признании. Эксперты не ис-
ключают, что усилить пси-
хологическое обследование 
призывников было решено 
после трагедии в Гюмри, где 
солдат-срочник убил армян-
скую семью.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ!
АЛЛО! ЭТО РОСРЕЕСТР?

С 12.00 до 13.00 
состоится прямая 
телефонная линия с 
руководителем Фе-
деральной службы 
государственной 
регистрации, када-
стра и картографии 
(Росреестр) Игорем 
ВАСИЛЬЕВЫМ.

Как узнать кадастровую сто-
имость недвижимости? Когда 
можно будет зарегистриро-
вать права на недвижимость в 
электронном виде? Какие нов-
шества в Земельном кодексе и 
что ожидает его нарушителей? 

Что такое администра-
тивное обследование 
земельного участка? В 
какой срок можно за-
регистрировать права 
на недвижимость? Как 
получить услуги Рос-
реестра, не выходя из 
дома?

На эти и другие волнующие 
вас вопросы вы получите от-
веты от Игоря Владимиро-
вича, позвонив по телефону  
8 (495) 781-47-09. 

Также уже сейчас вопросы 
можно направлять на элек-
тронную почту sos@mk.ru

ПЕРВЫЙ ПРИГОВОР ПО БАНДЕ 
АВТОУБИЙЦ ОКАЗАЛСЯ МЯГКИМ
Пенсионер из Узбекистана 

загремел за решетку за то, что 
превратил съемную квартиру 
в общежитие для мигрантов. 
Все бы ничего, но среди его 
постояльцев оказался один 
из членов банды автоубийц. 
За организацию незаконной 
миграции мужчина получил 
срок в год и 10 месяцев.

Как стало известно «МК», 
недавно приговор Коптевско-
го районного суда вступил в 
законную силу. Подсудимого, 
Ильхома Исокова, задержали 
в ноябре минувшего года, и с 
того момента он находился в 
изоляторе вплоть до приго-
вора суда. По версии след-
ствия, Исоков снял «трешку» 
на Дмитровском шоссе, по-
кидал на пол несколько ма-
трасов и превратил ее таким 
образом в общежитие на 10 
человек. Это были граждане 
Узбекистана, Таджикистана и 
Кыргызстана. Все постояльцы 
жили без регистрации. Сре-
ди них был некий Абдумуким 
Мамадчонов, активный член 
банды автоманьяков. А на-
стоящий владелец квартиры 

и не подозревал о том, что его 
жилплощадь стала пристани-
щем для нелегалов.

Когда банду повязали, 
взялись и за тех, кто помогал 
убийцам оставаться неуло-
вимыми длительное время. 
В какой-то степени можно 
сказать, что и Исоков прило-
жил к этому руку. На суде он 
признал свою вину, раскаялся 
в содеянном и попросил рас-
сматривать его дело в особом 
порядке. В итоге Исокову дали 
год и 10 месяцев, хотя статья 
предполагает до 5 лет лише-
ния свободы. По слухам, ему 
сразу объяснили, что при та-
ком резонансе дела он не по-
лучит условный срок, и лучше 
сразу просить рассмотреть 
дело в особом порядке. Суд 
учел, что у Ильхома есть дети и 
внуки, это послужило смягча-
ющим обстоятельством. А еще 
срок пребывания под стражей 
засчитали в качестве срока 
наказания. Ильхом пытался 
с помощью апелляционной 
жалобы скостить себе срок, 
но его приговор оставили в 
силе. 
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В понедельник в Национальном цен-
тре управления обороной Российской 
Федерации министр обороны Сергей 
Шойгу провел селекторное совещание 
с командующими округов и предста-
вителями командований видов и родов 
войск. На повестке дня стояло два во-
проса: о ходе модернизации самолетов 
дальней авиации, а также о строитель-
стве системы базирования военно-
морского флота (ВМФ).

Как сказал во вступительном слове министр 
Шойгу, «российские стратегические ракетонос-
цы постоянно находятся на передовых рубежах 
защиты нашей Родины, совершая вылеты на 
боевое патрулирование в различные регионы 
мира. Так, в феврале этого года стратегические 
ракетоносцы Ту-95МС отрабатывали учебно-
боевые задачи над территориями Баренцева и 
Норвежского морей, а также северо-восточной 
частью Атлантического океана, в том числе ре-
шали вопросы дозаправки в воздухе».

По словам министра, «подобные полеты 
носят регулярный характер, и мы не намерены 
отказываться от данной практики». Более того, в 
дальнейшем «планируем осваивать новые райо-
ны боевого патрулирования с учетом междуна-
родного сотрудничества с нашими союзниками 
в других регионах мира».

В связи с этим он обратил особое внимание 
на модернизацию самолетов стратегической ави-
ации. К концу 2020 года доля современных (мо-
дернизированных) самолетов дальней авиации 
должна будет составить не менее 70%. По словам 
Шойгу, в 2014 году уже было модернизировано 
7 самолетов стратегической авиации. В этом 
году планируется осуществить модернизацию 13 
таких самолетов, боевые возможности которых 
существенно возрастут «за счет их оснащения 
более современным бортовым оборудованием, 
а также новыми типами ракетного вооружения». 
При этом, отметил министр, «в ходе проводимых 
работ используются комплектующие только рос-
сийского производства».

Что касается ВМФ, то, как отметил министр, 
«проделана серьезная работа по его строитель-
ству и развитию». В частности, «за последний год 

создано объединенное стратегическое командо-
вание Северного флота, развертывается отдель-
ная бригада подводных лодок на Черноморском 
флоте. В состав сил постоянной готовности ВМФ 
в прошлом году введен новейший подводный 
ракетный крейсер «Юрий Долгорукий». Заложено 
строительство еще двух подобных крейсеров — 
«Князь Владимир» и «Князь Олег». Кроме того, 
ВМФ получил атомный подводный крейсер с 
крылатыми ракетами «Северодвинск», боль-
шую подводную лодку «Новороссийск», пять 
надводных кораблей, десять боевых катеров 
различного класса».

В этом году предусматривается ввести в 
состав сил постоянной готовности два ракетных 
подводных крейсера стратегического назначе-
ния — «Владимир Мономах» и «Александр Не-
вский», а в боевой состав — две многоцелевые 

подводные лодки и пять боевых надводных 
кораблей.

В соответствии с Планом деятельности Ми-
нобороны до 2020 года поступление вооружения 
и техники полностью синхронизировано со строи-
тельством инфраструктуры для ее эксплуатации 
и обслуживания.

В этом году, сказал министр, предстоит 
прежде всего завершить строительство объек-
тов для размещения новых подводных лодок на 
Северном и Тихоокеанском флотах, а также в Но-
вороссийской военно-морской базе. Будет про-
должена подготовка инфраструктуры на флотах 
и Каспийской флотилии к приему и эксплуатации 
новых образцов вооружения и специальной тех-
ники. Также потребуется модернизация и других 
существующих пунктов базирования.

Ольга БОЖЬЕВА.

ДАЛЬНЯЯ АВИАЦИЯ БУДЕТ КАК НОВАЯ
Модернизация «стратегов» проводится только российскими 
комплектующими

Вице-премьер Аркадий Дворкович 
вслед за главой Федеральной анти-
монопольной службы Игорем Ар-
темьевым заявил о необходимости 
перевести часть экспортных плате-
жей за российскую нефть в рубли. 
Опрошенные «МК» эксперты положи-
тельно оценивают такую инициативу, 
но считают, что серьезного влияния 
на отношения доллара и рубля это не 
окажет.

В начале 2015 года ЦБ окончательно от-
правил рубль в свободное плавание, то есть 
фактически перестал поддерживать «дере-
вянный» валютными интервенциями. Правда, 
российские денежные знаки немного отыгра-
ли прошлогодний проигрыш. Только сыграла 
не столько политика Банка России, сколько 
цены на нефть, которые начали расти.

Как заявил Игорь Артемьев, чтобы под-
держать курс рубля, необходимо продавать 
именно за рубли часть поставляемой на экс-
порт нефти, что позволит поддержать рубль. 
Продажа 10% сырья за рубли вынудила бы 
импортеров покупать российскую «валюту 
эквивалентом $15 млрд, а это сопоставимо с 
интервенциями ЦБ». Дворкович подтвердил, 
что правительство обсуждает с нефтяниками 
перевод экспортных расчетов в рубли.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Финансовый аналитик Lionstone In-

vestment Services Яна ТРУБНИКОВА:
«Представим, что иностранный покупа-

тель хочет расплатиться за российскую нефть 
рублями. Он приходит с долларами или евро, 
подает заявку на их обмен на рубли, при этом 
риски перемены курса он берет на себя. Од-
нако российские нефтяники закупают технику 
за рубежом за валюту. В случае перехода на 
рубли им придется также идти на биржу, про-
давать рубли, покупать валюту».

Мадина АБАЕВА, QB Finance:
«Наладить продажу до 10% нефти за руб-

ли возможно, но в этом случае российские 
компании будут также вынуждены идти на 
некоторые уступки зарубежным покупателям. 
Учитывая тенденцию рубля к ослаблению, за-
рубежным покупателям такая инициатива бу-
дет более выгодной, чем россиянам, которые 
имеют значительный валютный долг. Курсу 
национальной валюты это также поможет, так 
как зарубежные компании будут предъявлять 
повышенный спрос на рубли. 

Анна БОДРОВА, старший аналитик 
компании «Альпари»:

«Продажа части экспортных нефтяных 
поставок за рубли стабилизирует положение 
отечественной валюты, даже если этот объем 
не превысит 7–10%. Для инвесторов, форми-
рующих тренд на рынке в рублевых парах, 
важен сам факт принятия или непринятия 
подобного решения. Однако самым сложным 
будет процесс переговоров с импортерами 
— он сопряжен с рядом рисков. Однако в со-
вокупности с нейтральной геополитикой и 
гибкими механизмами экспортных контрактов 
впоследствии можно улучшить наш инвести-
ционный облик».

Николай МАКЕЕВ.

НЕФТЬ БУДУТ 
ПРОДАВАТЬ ЗА РУБЛИ, 
А НЕ ЗА ДОЛЛАРЫ
Правда, это вряд ли спасет 
курс «деревянного»

Кремль решил пересмотреть вопрос о 
запрете импорта продовольствия, чтобы 
помочь экономике дружественных нам 
стран ЕС. Речь идет о Греции, Венгрии 
и, возможно, Кипре. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков даже 
предложил схему: зарубежная сель-
хозпродукция может поставляться как 
давальческое сырье для дальнейшей 
переработки на отечественных пред-
приятиях. Впрочем, эксперты говорят, 
что это весьма рискованно, поскольку 
даст другим государствам Евросоюза 
дополнительный козырь при оспарива-
нии российских контрсанкций в судебном 
порядке.

До сих пор юристы спорят, не противоречат ли 
введенные против России экономические санкции 
и последовавшее за ними российское эмбарго 
правилам Всемирной торговой организации (ВТО). 
Например, еще в апреле 2014 года министр эко-
номического развития Алексей Улюкаев заявил, 
что правительство рассмотрит возможность офи-
циального разбирательства в ВТО против США. 
Однако прошел год, а воз и ныне там. 

Дело в том, что в системе ВТО есть множество 
исключений, позволяющих создавать торговые 
ограничения, которые в ином случае противоре-
чили бы требованиям организации. В частности, 
не возбраняется вводить санкции, если это необ-
ходимо с точки зрения обеспечения национальной 
безопасности. Под эту норму можно подвести все 
что угодно. Поэтому, хотя споры в рамках ВТО 
не редкость, например, из-за слишком высоких 
таможенных пошлин или отдельных норм сани-
тарного контроля, до сих пор ни одно государство 
не решалось оспаривать экономические санкции 
в рамках ВТО.

Сейчас Россия и Евросоюз терпят колос-
сальные убытки. Первой не выдержала Греция, у 
которой и без всяких санкций сложная экономи-
ческая ситуация. Министр сельского хозяйства 
этой страны Панайотис Сгуридис на встрече с 
помощником руководителя Россельхознадзора 
Алексеем Алексеенко попросил пустить на россий-
ский рынок греческие клубнику, киви, апельсины и 
персики. Больше всего греков беспокоит будущий 
урожай персиков, так как это направление заточено 
специально под наш рынок.

«Санкции застали нас врасплох. По нашим 
подсчетам, из-за них мы потеряли несколько 
десятков миллионов евро. Часть собранного в 
прошлом году урожая мы отдали на благотвори-
тельность в детские дома, больницы. Остальное 
все пришлось попросту выбросить», — сетует 
директор одного из многочисленных кооперативов 
района Иматия (северо-восток Греции. — «МК») 
Янис Кирьякидис.

Обычно местные фермеры собирают около 
50 тысяч тонн персиков, 60% из которых отправ-
ляются в Россию и частично — на Украину. По 
словам Кирьякидиса, сейчас греческие персики 
никому не нужны. Европейцам хватает испанских, 
а на азиатский рынок они еще не успели переори-
ентироваться. Что же касается украинцев, то они 
сейчас сокращают свои закупки: у них попросту 
нет денег.

Помимо греков очень хотят поставлять в 
Россию свою сельхозпродукцию венгры. В ходе 
поездки в Будапешт в феврале 2015 года Влади-
мир Путин говорил, что, несмотря на санкции, 
Россия сможет сотрудничать с Венгрией в агро-
промышленном комплексе. По некоторым данным, 
президент Кипра Никос Анастасиадис во время 
недавнего визита в Москву также поднимал эту 
тему.

2 марта с довольно обнадеживающим за-
явлением выступил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Он сказал, что согласно правилам 
ВТО, введя санкции против Евросоюза, Россия не 

может сделать исключение для Греции или других 
стран — членов этой организации. Однако в данном 
случае возможна проработка схемы не прямых по-
ставок фруктов, а поставок «давальческого сырья 
при инвестициях на территории России в создание 
пищевых перерабатывающих предприятий».

«Вообще, схема толлинга была в свое время 
популярна в металлургической отрасли, — говорит 
директор по развитию компании QB Finance Мар-
гарита Горшенева. — Она предполагает импорт 
сырья для переработки с последующим вывоз-
ом готовой продукции обратно за рубеж в адрес 
заказчика. При этом эти товары не облагаются 
таможенной пошлиной. Но в случае с греками 
никакой экономической целесообразности я не 
вижу: отправлять персики на компот за тысячи ки-
лометров — абсурд. К тому же такие послабления 
весьма рискованны, поскольку дадут другим госу-
дарствам Евросоюза дополнительный козырь при 
возможном оспаривании российских контрсанк-
ций в судебном порядке или в рамках ВТО».

Леонид БЕРРЕС.

САНКЦИИ ПРОТИВ ЕС ОТМЕНЯТ
А из греческих персиков отожмут сок

Президент Украины Петр Порошенко 
присвоил звание «Герой Украины» 
летчице Надежде Савченко. Меж тем 
сама Савченко заявила, что намерена 
объявить сухую голодовку — в этом 
случае она не доживет и до конца 
недели. Ее смерть, как выражаются 
некоторые, испортит 8 Марта всем 
женщинам независимо от их поли-
тических взглядов. Не говоря уже о 
том, что в целом престижа стране не 
прибавит, особенно на фоне убийства 
Бориса Немцова.
Члены СПЧ навестили Савченко в боль-
нице «Матросской Тишины» и принес-
ли ей лекарства, которые сохранят ей 
жизнь в ближайшее время. Об этом — 
наш разговор с главой президентского 
Совета по правам человека Михаилом 
ФЕДОТОВЫМ.
— Михаил Александрович, вы видели се-
годня Савченко? Как она выглядит? 
— Видел, общался довольно долго. Ее со-
стояние весьма серьезное, но она волевой 
человек, так что держится. Медики следят за 
ней внимательно и, я бы даже сказал, очень 
заботливо. Савченко отказалась внутривенно 
получать всякие вливания. Но она получает 
поддерживающую терапию в виде специаль-
ных растворов, которые пьет. Пьет она и воду. 
Пьет и чай. 
— Без сахара?
— Да. Но на всякий случай у нее в камере есть 
несколько кусочков сахара, чтобы не погибнуть 
от гликемии. Это неприкосновенный запас. Она 
им не пользуется.
— На ваш взгляд, сколько она может еще 
протянуть? 
— Я не специалист. Но мы ходили туда вместе 
с доктором Лизой Глинкой, которая достает 
особые препараты для Надежды Савченко. 
И мы все должны поклониться Елизавете Пе-
тровне за это.
— Это какие-то необычные препараты?
— Они разрешенные, лицензированные, но 
очень редкие и дорогие. Разумеется, таких в 
больнице «Матросской Тишины» нет. Но пред-
ставители администрации СИЗО и медики не 
препятствуют их передаче и вообще полностью 
сотрудничают с СПЧ.
— Савченко говорила вам, что перейдет на 
сухую голодовку?
— Нет, тему сухой голодовки мы не обсуждали. 
Она надеется, что возобладает здравый смысл 
и ей изменят меру пресечения на домашний 
арест.
— Вы в это сами верите?
— Я считаю, что шансы есть. И наш Совет уже 
обращался с этим вопросом к главе СК Алек-
сандру Бастрыкину. Сегодня мы направили 
обращение к Генпрокурору РФ с просьбой 
рассмотреть вопрос в пределах полномочий 
прокуратуры. И мы очень рассчитываем, что 
это приведет к позитивному результату. Это не 
снимает вопрос о судебном разбирательстве. 
Это снимает вопрос жизни и смерти.
— Президент знает о ситуации с 
Савченко?
— Не думаю, что здесь нужно его личное вме-
шательство. По большому счету это ведь вопрос 
в компетенции одного обычного следователя. 
Но кто бы ни спас человека — главное, чтобы 
это произошло.

Ева МЕРКАЧЕВА.

К СУДЬБЕ САВЧЕНКО 
ПОДКЛЮЧИЛИ 
ГЕНПРОКУРОРА

Правительство предлагает на 2015 год 
отказаться от гарантированной за-
коном ежегодной индексации зарплат 
госслужащим, военнослужащим, а 
также от социальных выплат в зави-
симости от уровня инфляции. Соот-
ветствующий законопроект внесен в 
Госдуму. Будет ли вообще в этом году 
индексация и в каких размерах — еще 
неизвестно.

Законопроект подготовил Минфин. Причем 
еще в начале февраля Антон Силуанов озвучил 
позицию возглавляемого им ведомства: «В 
нынешних условиях можно было бы пропустить 
индексацию зарплат как госслужащим, так и 
другим категориям граждан, и социальных вы-
плат, чтобы облегчить бюджет текущего и по-
следующего годов». 

Дело в том, что очень многие действую-
щие законы предусматривают ежегодную ин-
дексацию разного рода бюджетных выплат на 
уровень инфляции, заложенный в официаль-
ном прогнозе. В бюджете 2015 года, который 
сейчас в муках перекраивает исполнительная 
власть, этот уровень определен в 5,5%. Сейчас 
прогноз пересмотрят в сторону как минимум 
двукратного увеличения этого показателя. Зна-
чит, расходы на индексацию тоже придется 
увеличивать в той же пропорции, объяснял по-
зицию Минфина г-н Силуанов, что неподъемно, 
и предлагал «отвязать» индексацию от уровня 
инфляции. Минтруда и социального развития 
и социальный блок правительства выступали 
против этих планов. 

Проект нового бюджета на 2015 год пока 
не готов — предполагалось, что в начале марта 
финансовое ведомство вынесет его на рассмо-
трение правительства, а потом внесет в парла-
мент, но теперь этого не ждут раньше середины 
месяца. Споры продолжаются. Внесенный 28 
февраля в Госдуму законопроект расчищает 
дорогу для реализации задумки Минфина, но 
оставляет простор для ее корректировки.

Предлагается на 2015 год приостановить 
действие некоторых положений 24 законов. На-
пример, отказаться от обязательной ежегодной 
индексации выплат чернобыльцам и ежеме-
сячной денежной выплаты (ЕДВ) участникам 

ликвидации той аварии (ЕДВ — денежный сур-
рогат льгот), а также выплат пострадавшим от 
аварии на предприятии «Маяк» в 1957 году и от 
испытаний на Семипалатинском полигоне. 

Инициатива касается размеров должност-
ных окладов судей, таможенников, сотрудников 
ФСКН и ФСИН, госслужащих федерального и 
регионального уровня, ежемесячных денежных 
выплат Героям СССР, России, Героям Соцтруда 
и Героям Труда России. В список попали и фонд 
зарплаты труда помощников депутатов Госдумы 
и сенаторов, пособия гражданам, имеющим 
детей (пособие по беременности и родам, еди-
новременное пособие при рождении ребенка, 
ежемесячное пособие жене военнослужащего, 
проходящего срочную службу, и другие).  

Правительство хочет отказаться от обяза-
тельства непременно индексировать на уровень 
инфляции пособия на похороны (в прошлом году 
они составляли 5002 рубля). Под вопросом и 
индексация пособий детям военнослужащих, 
погибших при исполнении долга, и семьям по-
гибших военнослужащих и полицейских, выпла-
ты ставших инвалидами вследствие полученных 
на службе ранений.

Всем категориям льготников (инвалидам, 
участникам боевых действий, ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны и т.д.) индексацию 
ЕДВ на уровень инфляции правительство тоже 
предлагает не проводить. И материнский капи-
тал не индексировать.

Под нож могут пойти средства на индекса-
цию стипендий, выплат «Почетным донорам» и 
ежемесячных компенсаций гражданам, постра-
давшим от поствакцинальных осложнений...

В пояснительной записке к законопро-
екту говорится, что решение о том, будет ли 
проводиться индексация вышеперечислен-
ных расходов бюджета в 2015 году на какой-то 
уровень (ясно уже, что не на реальный уровень 

инфляции) или не будет, станет ясно из текста 
проекта этого самого бюджета. 

В Госдуме еще не приступили к изучению 
инициативы правительства.

Марина ОЗЕРОВА.

ЧИНОВНИКОВ 
ПРИРАВНЯЮТ  

К БЕРЕМЕННЫМ
Социальные выплаты  

не повысят ни тем, ни другим
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР

Уникальные парадные 
вазы эпохи правления 
Николая I, созданные ма-
стерами Императорского 
фарфорового завода, впер-
вые представили публике в 
Инженерном корпусе Тре-
тьяковской галереи после 
реставрации. «Такие вазы 
— особенные, как яйца 
Фаберже. Все наперечет, 
— рассказала «МК» зам-
директора по научной ра-
боте Татьяна КАРПОВА. — 
Подобных ваз было сделано 
около ста на Императорском 
фарфоровом заводе. Дела-
лись они в качестве подар-
ков членам императорской 
семьи и главам иностранных государств. Каждая уникальна, на каждой воспроизведена 
своя особая картина». Позолоченные раритеты, украшенные копиями с картин голландских 
живописцев хVII столетия, датируются 1846-м и 1847-м годами. Увидеть ценные экспонаты 
(подобная пара ваз в 2010-м ушла на Sotheby's за $2,8 млн) можно  до конца года.

ЛЕДИ ГАГА ТЕПЕРЬ ЛЕДИ МОРЖ

ЦЕНА ЖИЛЬЯ 
ЭКОНОМКЛАССА 

УВЕЛИЧИТСЯ НА 16%
Правительство повысило 
максимальную стоимость 
одного кв. м недорогого 
жилья — соответствующее 
постановление подписал 
Дмитрий Медведев. Соглас-
но ему, в рамках программы 
«Жилье для российской семьи» 
цена 1 кв. м будет повышена с 
30 тысяч руб. до 35 тысяч. Как 
отметил председатель прави-
тельства, данный показатель 
не превысит 80% рыночной 
стоимости кв. метра. «Сегодня 
строить дома стала дороже — 
выросли цены на строительные 
материалы и оборудование. 
Это игнорировать невозможно, 
и застройщики просто не могут 
участвовать в реализации про-
грамм», — объяснил Медведев. 
По его словам, в некоторых 
регионах уже возникли пробле-
мы с выбором застройщика, 
земельных участков под строи-
тельство. «Данное решение я 
оцениваю плохо. Социальное 
жилье пользуется спросом. 
Повышение максимальной 
цены за 1 кв. метр существенно 
скажется на кредитовании. 
Растут просрочки по кредитам 
и по ипотеке по соцжилью. 
Маловероятно, что повышение 
цен поспособствует увеличе-
нию продаж недвижимости», — 
комментирует «МК» партнер 
группы компаний vvCube 

РЕЙТИНГ

НЕДВИЖИМОСТЬ ОБОРОНА

ЗВЕЗДА

КРИЗИС ПОДКОСИЛ РОССИЙСКИХ МИЛЛИАРДЕРОВ

ПОДВОДНИКИ ПРОБЬюТ ЛЕД ТОРПЕДАМИ
Подводные лодки Север-
ного флота спустя долгое 
время приступили к отра-
ботке новых способов при-
менения оружия в Арктике. 
Как рассказали «МК» в пресс-
службе Северного флота, 

«особое внимание было уде-
лено вопросам применения 
торпед с целью образования 
полыньи для всплытия подво-
дной лодки или применения 
ракетного оружия в высоко-
широтных районах Арктики».

Поп-звезда Леди Гага 
вместе со своим женихом, 
актером Тейлором Кинни, 
искупалась в озере Мичиган 
в Чикаго (Иллинойс). Темпе-
ратура воды была около нуля 
градусов. Это «моржевание» 
было частью благотворитель-
ной акции для сбора средств 
в пользу общественной 

организации Special Olympics, 
устраивающей спортивные 
мероприятия для людей с 
умственными отклонениями. В 
акции приняли участие более 
4,5 тыс. человек — в их числе 
был также известный актер 
Винс Вон. В этом году орга-
низаторам удалось собрать 
более миллиона долларов.

ежемесячно на мобильную 
связь в прошлом году, 
согласно данным Депар-
тамента IT-технологий 
города. Увеличение среднего 
чека произошло за счет того, 

что абоненты все чаще приоб-
ретают современные гаджеты 
— смартфоны и планшеты — и 
начинают активно пользовать-
ся мобильным Интернетом. 
По словам же самих горожан, 

намного выгоднее сейчас 
стало покупать пакеты минут 
с фиксированной платой. 
«Раньше, до подключения 
такого пакета минут, я могла 
потратить на сотовую связь 
около 1,5 тысячи в месяц. А 
сейчас кладу 300 рублей и 
столько же говорю», — по-
яснила москвичка Татьяна 
Антонова, которая работает 
юристом.

ЦИФРА

тратил в среднем 
житель Москвы598 руб.

ЦИТАТА

Артур Парфенчиков, глава Федеральной службы 
судебных приставов:

«Например, приходит человек в загс и говорит: «Я хочу 
жениться». А ему в ответ: «Молодец, конечно, но иди 
сначала заплати штрафы, транспортный налог, а завтра 

подашь заявление о регистрации брака». А почему бы и нет? ...Мы не должны 
бегать за должником, он должен сам приходить»

Спорную инициативу прокомментировала для «МК» Ольга Костина, глава 
общественной правозащитной организации «Сопротивление»:
— Да не обидится на меня Артур Олегович, с которым мы давно знакомы и вместе 

работаем по многим вопросам, но мне кажется, что предложенная им идея по оптимизации 
работы ведомства несколько утопична и, скорее, навеяна весной. Я думаю, что она была про-
диктована низкой собираемостью алиментов. Это пока, к сожалению, нерешенная проблема. 
Несмотря на то что эта инициатива оказалась не самой удачной, продолжать работать необхо-
димо. Ведь в обратном случае может возникнуть вопрос: какой смысл идти в суд, если судебное 
решение все равно не исполняется?

Американский журнал 
Forbes обнародовал 
традиционный, 29-й по 
счету, мировой рейтинг 
миллиардеров. На этот раз 
в список вошли 88 биз-
несменов из России, на 33 
меньше, чем годом ранее. 
Очевидно, отечественные 
миллиардеры обеднели 
из-за кризиса в экономике. 
Лидером впервые оказал-
ся Владимир Потанин. Его 
кошелек оценивается в $15,4 
млрд — 60-е место в миро-
вом рейтинге. Единственная 
россиянка в этом списке 
— супруга экс-мэра Москвы 
Елена Батурина с состояни-
ем в $1 млрд. Теперь Россия 
по количеству долларовых 
миллиардеров уступает 
не только США и Китаю, 
но и Германии с Индией. 
Первое место в глобальном 
рейтинге занял основатель 
Microsoft Билл Гейтс. Его со-
стояние оценивается в $79,3 
млрд. В тройку также вошли 

мексиканский миллиардер 
Карлос Слим и американец 
Уоррен Баффет.
«Динамика совершенно оче-
видна, российские милли-
ардеры мельчают, — гово-
рит директор по развитию 
компании QB Finance 
Маргарита Горшенева. — 
Впрочем, в этом нет ничего 

удивительного, поскольку 
активы богатых людей хра-
нятся в ценных бумагах, а, 
как известно, отечественный 
фондовый рынок за послед-
ние полгода сильно просел. 
Впрочем, и наших нефтяных 
королей мы еще долго не 
увидим на первых позициях в 
рейтинге». 

РЕЙТИНГ РОССИЙСКИХ БОГАЧЕЙ 
 (ПО ВЕРСИИ  FORBES)

2015 год
1. Владимир Потанин  $15,4 млрд
2. Михаил Фридман  $14,6 млрд
3. Алишер Усманов $14,4 млрд
4. Виктор Вексельберг $14,2 млрд
5. Алексей Мордашов $13 млрд

2014 год
1. Алишер Усманов $18,6 млрд
2. Михаил Фридман $17,6 млрд
3. Виктор Вексельберг  $17,2 млрд
4. Владимир Лисин  $16,6 млрд
5. Михаил Михельсон $15,6 млрд
…
8. Владимир Потанин  $12,6 млрд

ТРАНСПОРТ

ПАССАЖИРОВ МЕТРО НЕ БУДУТ СЧИТАТЬ НА ВЫХОДЕ
Столичный метрополитен 
опроверг растиражирован-
ную вчера новость о том, 
что турникеты на выходе 
из метро оснастят устрой-
ствами для считывания 
билетов. «Ничего подобного 
мы не обсуждали, никаких 
проектов по этому поводу не 

готовили», — пояснили «МК» 
в пресс-службе подземки. 
Между тем идея отслеживать, 
на каких станциях тот или иной 
пассажир вышел из метро, 
не лишена здравого смысла. 
Руководство подземки создает 
автосистему учета пассажиров. 
Фиксировать человека пред-

лагается с помощью считыва-
ния информации с сим-карт 
мобильников. Кроме того, одно 
время обсуждалась идея вве-
сти в метро систему зониро-
вания для оплаты проезда. Так 
что дополнительный контроль 
пассажиров на выходе и в этом 
случае был бы полезен.
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По улице, где я сейчас работаю, трудно хо-
дить. Она очень крутая, эта улица, часть ее вообще 
выложена ступеньками. Когда я стою у входа в 
офис, то хуже всего наблюдать за лицами тех, 
кто поднимается по тротуару. Молодые они или 
старые, но у всех у них одинаковые измученные 
лица и тяжелое дыхание.

Вот идет простой бюджетный служащий, за 
ним пенсионерка в потертом пальто с клетчатой 
сумкой; далее какой-то творец с кусками ват-
мана, потом девушка-студентка. Очень разные 
люди идут по этой улице, но они вдруг становятся 
необычайно похожими. Понимаю почему: у них 
общая проблема — победить эту улицу, добраться 
до ее верхнего конца. 

Я тоже поднимаюсь наверх и ловлю себя на 
том, что не могу ни о чем думать — лишь считаю 
ступеньки и жду спасительной площадки перед 
офисом. Часто я спрашиваю себя о том, на что 
трачу силы; потом проклинаю, что согласился 
на работу в этом месте; а в конце думаю — а не 
поменять ли мне ее. Но главное — я ползу наверх 
все с тем же выражением лица, что и все. Видимо, 
общие обстоятельства делают людей похожими. 
Особенно трагические.

Вот убили Бориса Немцова, потом все со-
брались на шествие его памяти. Было много 
людей, реяли знамена России. Скоро снова со-
берутся в Сахаровском центре, а потом поедут 
на кладбище, где Бориса и похоронят. Сегодня 
один, звонивший в эфир, горько сказал: «Вот 
вы столько слов о Немцове сказали, а пройдет 
месяц, и его забудут — ведь всех забывают! И 
за что он погиб, так и не понятно».

Кстати, а за что он погиб? — подумал я. Хо-
роший вопрос.

Ну, бывает, что человеку падает на голову 
кирпич. Бывает смертельная болезнь. Случаются 
катастрофы, стихийные бедствия и прочее, что 
нерукотворно. Бывает и рукотворное, к примеру, 
пьяная поножовщина. Но все эти факторы скорее 
относятся к категории «из-за чего». А слушатель 
задал другой вопрос: он спросил, «за что». То есть 
— за какую цель. Во имя чего. И знаете, оказалось, 
что на этот вопрос очень трудно ответить, исходя 
из того, что Бориса убили по политическим при-
чинам, а не по тем, про которые рассказывает 
сказочник Жириновский.

Вот непонятно, за что погиб Немцов.
За демократию? Но Россия, в общем-то, 

пусть не полностью, но частично демократическая 
страна. Борис достаточно свободно критиковал 
власть, обличая ее даже не столько словами, 
сколько страшными брошюрами со всякими циф-
рами, доказывающими абсурдность действий 
власти и ее злоупотребления. И он это делал мно-
го лет. Да, власть его ненавидела, рассказывала, 
что он «поураганил в 90-е». Его обливали грязью в 
государственных СМИ, но до убийства дело как-то 
не доходило. Он открыто протестовал против ан-
тиукраинских действий, обличал «верхушку», стал 
в какой-то степени рупором оппозиции, учитывая, 
что Навальный то под домашним арестом, то в 
СИЗО. Но и к этому власти давно привыкли — они 
его, Немцова, просто не замечали. Вообще-то в 
стране, имеющей Конституцию и многопартий-
ность, оппозицию не замечать не принято, но бог 
с ним — значит, у нас такая особенная страна. В 
любом случае «не замечать» — это лучше, чем 
четыре выстрела в упор.

Но, может, Немцов непосредственно угро-
жал Кремлю и одним своим присутствием был 
угрозой для трона? Вроде бы нет, кремлевские 
голоса утверждают, что он давно «вышел в тираж», 
и его влияние было «ничтожным».

Ну, с «ничтожным» я бы поспорил, однако 
делать этого не буду, потому что для власти ни-
чтожен любой, кто не в Кремле. 

Так «за что же» погиб Борис?
Ответ прост и печален — ни за что.
И в этом — простая российская правда о 

нашей действительности.
Он не бежал в атаку на какой-то войне; не 

рухнул бездыханный от усталости и нервов в пре-
зидентской гонке; не задохнулся от отсутствия 
кислорода во время многочасового ток-шоу на 
центральном телеканале. Все эти фантазии — не 
про него, а других причин вроде бы не было.

Но почему же он заявлял, что его могут убить, 
причем заявлял открыто?! За что? Ответ прост — 
за мысль. За иную, чем принято, мысль.

Есть такое слово в России — инакомыс-
лящий. Стать инакомыслящим в России легко: 
ты просто думаешь иначе, чем думает власть, 
и открыто говоришь об этом. Раньше за это са-
жали в психушку или высылали в Горький, как 
Сахарова. Сейчас думать иначе — достаточно, 
чтобы тебя убили.

Нет, конечно, до убийства есть еще несколько 

этапов. Вначале тебе предлагают место во власти, 
особенно если ты был губернатором, — ты ведь 
номенклатура! Далее тебе предлагают пенсию, но 
чтобы ты молчал. Далее тебя осторожно называет 
врагом какая-то газета. Если же ты не усек и этот 
сигнал, то тебя ждут «Анатомия протеста», про-
слушка телефонных разговоров, тайные съемки и 
прямые намеки, что «в стране найдутся патриоты», 
которые с тобой разберутся…

Я думаю, что в России нашелся такой «патри-
от», может, даже группа «патриотов», которая это 
услышала. Тут ведь ничего личного — все ради 
России. Какой-то человек чистит сейчас пистолет 
с улыбкой надежды: он уверен, что смерть того, 
кто шел с девушкой по мосту, спасла Россию 
от Майдана, от Америки, от «украинских фаши-
стов», от либералов. «Владимир Владимирович, 
только приказ! Мы ждем не дождемся вашего 
«фас»!» — орал со сцены на митинге какой-то 
«патриот» (видео лежит в свободном доступе в 
Интернете). И даже если убийца вообще никому 
не известен, если он сотворил все это исключи-
тельно по собственному желанию, нам не надо 
лгать самим себе, что он стрелял в химической 
пустоте. Курок пистолета взводит атмосфера, 
которая воцарилась в стране. 

Когда в советские времена молодежь рва-
лась на целину, то вслед за одним «назначенным» 
на вокзал с фибровыми чемоданами спешили 
тысячи добровольцев — все для страны, все 
для ее победы!

Сейчас атмосфера другая: «Россия окружена 
врагами, ее может спасти только герой, убрав с 
нашего особого пути того, кто за американские 
деньги, предав Родину, хочет организовать фа-
шистский Майдан». А этих «героев» все больше. 
Они, разочаровавшись в «измене Новороссии», 
возвращаются домой, прихватив автомат и не-
сколько гранат. Они не понимают, за что их «ки-
нули» и что им сейчас делать. Они «люди войны и 
смерти», они не нужны мирной жизни. Они ходят 
на шествие «Антимайдан» и ждут команды «фас», 
которой все нет и нет...

Но человек войны не может долго оставать-
ся нереализованным. Он хочет спасти страну 
— правда, своими методами. И тот, кто сейчас 
чистит пистолет, он понимает, что власть будет 
кричать о «немыслимой провокации», но потом, 
за закрытыми дверями, на чьем-то лице мелькнет 
благодарная улыбка в адрес неизвестного героя, 
взявшего на себя малоприятную роль защиты 
России от врага государства. Гибридная война 
не придумывается на пустом месте — она всегда 
следствие гибридной политики: когда думается 
одно, говорится другое, а делается третье.

За что погиб Борис Немцов? Да ни за что. 
Смерть от пули всегда ни за что! Он мог бы стать 
каким-то министром, сделать карьеру в науке — у 
него несколько научных открытий, об этом мало 
кто знает. Он мог бы стать лидером демократи-
ческой партии и клеймить недостатки в Думе 
— когда-то же это будет возможно.

Он был талантливым человеком, входящим 
в политическую зрелость, но его убили.

Можно ли сказать, что его смерть сделает 
что-то позитивное с нашим обществом? Снова 
думаю, что нет, — провластное большинство не 
любит таких, как Немцов. Это не пессимизм — это 
констатация факта. А тем, кто осознает, что Рос-
сия тонет и должна срочно меняться, — им кнут 
не нужен, они хотят меняться и без выстрелов в 
Бориса Немцова.

Я смотрел на лица тех, кто шел в колонне к 
месту гибели Бориса, — лица людей были безра-
достны, как у тех, кто идет на подъем по улице, где 
я работаю. Одно выражение лица и одна мысль: 
сколько еще должен длиться этот кошмар? 

Почему главный продукт, который страна 
производит, — это ненависть к ближнему; почему 
за поиск врагов и разжигание нетерпимости у нас 
не наказывают, а тайно награждают медалями. 
Почему Россия воюет и не собирается эту войну 
заканчивать. Почему негодяи публично и без по-
следствий призывают к расправе над теми, кто 
думает иначе. Почему люди все чаще думают, что 
нужно вывозить детей. Кого из инакомыслящих 
убьют завтра.

Классик говорил, что все счастливые по-
хожи, а несчастлив каждый по-своему. Но он это 
говорил про семьи, а в государстве все наоборот: 
если граждане счастливы, то они думают о буду-
щем, причем каждый — о своем. А если бредут, 
чтобы хоронить друга, убитого ни за что, в центре 
Москвы, на фоне кремлевских шпилей, то у всех 
на лице одно — скорбь и тоска.

Как у тех, кто поднимается по моей улице 
наверх только с одной мыслью: когда же закон-
чится эта страшная дорога? Когда этому абсурду 
придет конец?

Главный вопрос об убийстве 
Бориса Немцова

СЕГО ДНЯ
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В кризис 2008–2009 годов пробки 
благополучно ушли из города на 
несколько месяцев. И произошло 
это в то время, когда столичные 

профсоюзы официально заявили о невиданном 
росте безработицы — до 6% (при многолетнем ста-
бильном среднем показателе по Москве 0,6–0,8%). 
Тогда заметно сократился и пассажиропоток на 
маршрутах между областью и столицей. Сейчас, к 
слову, на въездах в город не протолкнуться.

Аналитики «Яндекс.Пробок» рассказывают, 
что в первые рабочие дни этого года на дорогах 
Москвы было немного свободнее, чем год назад. 
Но сохранится ли эта тенденция? «Мы взяли данные 
за три недели этого года (с 19 января по 6 февраля) 
и сопоставили с данными за аналогичный период 
2014 года (с 20 января по 7 февраля). Сравнивали 
скорость движения на крупных улицах Москвы в 
будни», — говорят авторы исследования.

Чуда, увы, не произошло. Загруженность го-
рода осталась на том же уровне, что и год назад. 
Изменения обнаружились только в отдельных 
районах. Так, внутри Садового кольца утром и 
днем средняя скорость движения стала на 3–7% 
меньше, чем в 2014-м, а в вечерний час пик — на 
4% больше. На территории между Третьим коль-
цом и МКАДом утром пробок стало чуть меньше, 
а вечером — больше. Самое заметное ухудшение 
наблюдается вечером на Рязанском проспекте 
и на МКАДе по обе стороны от проспекта: здесь 
идут дорожные работы.

Улучшилась разве что ситуация на дорогах 
между Садовым и Третьим кольцом. В течение 
дня машины здесь движутся на 7–10% быстрее, 
чем в прошлом году. В вечерний час пик разница 
еще больше — 13%. Да только водители не в вос-
торге от этой, казалось бы, приятной новости. 
Очевидно, что причина облегчения дорожной си-
туации — организация платных парковок в этой 
зоне. Многим автомобилистам, работающим в 
срединной части города, ничего не остается, как 
пересаживаться на общественный транспорт. 
«Я, как рядовой житель, могу заметить, что ко-
личество автомобилей во дворе моего дома не 
изменилось, но периодичность их эксплуатации 
сократилась. Особенно заметно это стало после 
ужесточения правил эвакуации», — говорит на-
чальник отдела логистических операций DPD в 
России Дмитрий Воеводин.

— К великому сожалению, пробки в Москве не 
исчезли. И кризис здесь совершенно ни при чем, — 
полагает ведущий эксперт УК «Финам Менед-
жмент» Дмитрий Баранов. — Спал праздничный 
ажиотаж, когда москвичи, жители области и гости 
активно ездили по городу за подарками. 

Понятно, что дорожное строительство в го-
роде ведется, но оно все равно не в состоянии 
решить все его транспортные проблемы. Больше 

того, сооружаемые тоннели-эстакады только усу-
губляют ситуацию. К тому же темпы возведения 
дорог по-прежнему отстают от темпов увеличения 
количества автомобилей в городе. В отличие от 
прежнего кризиса, когда эксперты фиксировали 
значительное снижение продаж машин, нынче 
парк личных авто москвичей увеличился. Напом-
ним, что горожане «сметали их с прилавков» в 
октябре–декабре прошлого года.

По-прежнему остается высоким количество 
транзитного транспорта в городе. Много автомо-
билей из других регионов, владельцы которых 
снимают жилье и работают в столице продолжи-
тельное время. Поэтому дорожную ситуацию не 
спасут даже десятиуровневые развязки.

Но даже если когда-нибудь можно будет ска-
зать, что пробок в столице стало меньше или их 
количество долгое время не растет, это станет 
дурным признаком. Ведь что, по сути, означает 
улучшение дорожной ситуации? Либо в городе 
растет количество уволенных; либо люди настолько 
напуганы финансовой неопределенностью, что 
экономят на бензине; либо у активной части обще-
ства недостает денег на поездки и развлечения; 
либо и то, и другое, и третье, вместе взятые.

— Скорее всего количество и величина про-
бок в городе может начать расти в ближайшие 
месяцы, — прогнозирует Дмитрий Баранов. — Во-
первых, это объясняется наступающей весной, 
когда на дороги выедут водители, которые зимой 
не ездили. Во-вторых, на улицах появятся владель-
цы двухколесного транспорта. В-третьих, за зиму 
существенно ухудшилось качество дорожного 
полотна. Вот-вот начнется печально известный 
ремонт московских дорог.

Плюс к тому весна и лето традиционно явля-
ются высоким сезоном в туризме. Даже несмо-
тря на политическую ситуацию, гости в Москву 
поедут — многие на собственных автомобилях, 
кого-то будет возить туристический транспорт.

— Сейчас мы наблюдаем психологический 
эффект, — подытоживает Дмитрий Баранов. — 
Заключается он в том, что после долгого периода 
неудобств нам стало чуть-чуть легче, и мы оптими-
стично считаем, что пробки уже не вернутся.

В общем, пустовать трассам осталось не-
долго. Наверняка не пройдет и месяца, как карта 
московских дорог поменяет цвет с зеленого сна-
чала на желтый, а потом и на красный...

Ольга ГРЕКОВА.

ВЫМЕТЕТ ЛИ КРИЗИС 
ПРОБКИ ИЗ МОСКВЫ?

c 1-й стр.
В 2014 году количество отправлений с 
товарными вложениями выросло почти 
на 40%. При этом достигнут еще один 
великолепный результат: Почта России 
получила на 33% меньше жалоб от кли-
ентов, чем годом ранее. А количество 
положительных отзывов о ее работе 
выросло в 3 раза.

Только представьте: в 2014 году почтовики 
обработали и доставили 139 млн отправлений с 
товарными вложениями. Для наглядности можно 
сказать, что каждый гражданин нашей страны, 
включая стариков и детей, отправил хотя бы 
одну посылку, мелкий пакет или EMS. 

Еще в 2013 году люди отзывались положи-
тельно о Почте России в среднем тысячу раз в 
месяц. Теперь же — 3,7 тысячи.

«16 февраля я получила уведомление из ма-
газина, что мой заказ сформирован и отправлен, 
а уже на следующий день в своем почтовом ящи-
ке обнаружила извещение о доставке! Решила 
из любопытства вбить почтовый трек-номер в 
мобильном приложении Почты России — думаю, 
может быть, теперь они шлют из Москвы. Ан нет, 
посылка шла в Москву из Ярославля, скорость 
впечатляет!» — делится клиент Почты России 
Александра Барабанова.

Добрые слова в адрес сотрудников отде-
лений люди пишут и на «Форум подписчиков», 
который работает на главной странице сайта 
mk.ru. Вот, например, одно из последних — от 
Аллы Сорокалит из Белгорода: «Не сравнить 
качество обслуживания на почте сейчас и еще 
в 2010–2011 годах. Тогда и газеты не всегда во-
время приносили, и посылки шли по месяцу. Я 
помню, что даже хотела отказаться от подписки, 
но дети уговорили, очень им нравится, когда по-
чтальон в дом приходит. Хочу выразить благодар-
ность почтовикам: у вас тяжелая работа, но вы 
стараетесь все больше, появилась современная 
техника, открытки и посылки приходят гораздо 
быстрее. Так держать, Почта России!»

Достичь высоких показателей Почте России 
удалось за счет сокращения сроков доставки 
внутренних и международных отправлений, 
внедрения новых сервисов и услуг и благодаря 
развитию различных каналов обратной связи. 
Если у клиентов возникают вопросы или поже-
лания, к их услугам — бесплатная телефонная 
«горячая линия», электронная почта, мобильное 
приложение и онлайн-консультант на сайте по-
чты (этот сервис работает в режиме реального 
времени, обрабатывает больше 50 000 запросов 
в месяц, средняя продолжительность диалога 
составляет 8 минут, а скорость первого реаги-
рования — 11 секунд). И конечно, как у любой 
компании, идущей в ногу со временем, у Почты 
России есть странички в социальных сетях.

 — Каждое обращение мы воспринимаем 
как потенциальную возможность измениться к 
лучшему. Наши клиенты помогают нам выявить 
системные проблемы и очень часто предлага-
ют решения, которые мы затем внедряем на 
практике, — говорит заместитель генерального 
директора Почты России по почтовому бизнесу 
Инесса Галактионова.

В почтовых отделениях также проводится 
внедрение новых стандартов обслуживания 
клиентов. Так, пилотный проект, который прово-
дился во Владимирском филиале Почты России 
с августа по ноябрь 2014 года, позволил уже 
на первых этапах улучшить на 18% показатель 
качества и на 10% — скорости обслуживания. 
Сотрудники почтовых отделений в течение трех 
месяцев проходили обучение по специально раз-
работанной программе, включающей тренинги 
по ключевым продуктам, стандартам сервиса и 
наставничеству.

— Действующая «пассивная» модель об-
служивания не отвечает ни текущим задачам 
Почты России, ни потребностям клиентов. Наша 
главная цель — кардинально изменить подход 
сотрудников почтовых отделений к обслужива-
нию, привести качество сервиса в соответствие 
лучшим мировым практикам. По результатам 
пилотных проектов мы выработаем образцовую 
модель обслуживания клиентов, которую затем 
тиражируем на всю сеть почтовых отделений, — 
подчеркивает Инесса Галактионова.

Напоминаем читателям, что до 7 марта 
включительно в рамках досрочной Всероссий-
ской декады подписки во всех почтовых отде-
лениях страны можно подписаться на любимые 
издания по ценам ниже 2014 года. В декаде 
принимают участие как федеральные, так и ре-
гиональные СМИ, которые предоставляют своим 
читателям скидки на подписку от прошлогодней 
цены. Дополнительно к этому Почта России сни-
жает цену на 5% — для федеральных изданий и 
на 10% — для региональных и местных СМИ.

Елена СОКОЛОВА.

ПОЧТА РОССИИ 
УЛУЧШАЕТ КАЧЕСТВО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ
Работа федерального 
почтового оператора  
с каждым днем нравится 
клиентам все больше

Для ежегодного «Тотального диктанта» 
в этом году выбран текст автора, сим-
волически объединяющего Россию и 
Украину, — писателя Евгения Водолаз-
кина. Он живет в Санкт-Петербурге, но 
родился в Киеве, где окончил филфак 
Киевского национального универси-
тета им. Тараса Шевченко. Писатель 
уже много лет занимается изучением 
славянской истории, Древней Руси и 
ее литературы. Для «Тотального дик-
танта» он написал текст под названи-
ем «Волшебный фонарь», пообещав 
не запутывать участников диктанта 
мудреными сложными словами, ха-
рактерными для его книг.

Для «Тотального диктанта» известные 
писатели традиционно готовят специальные 
эксклюзивные тексты — так произойдет и в 
этом сезоне. Темой текста Евгения Водолаз-
кина стала художественная зарисовка быта 
дореволюционной России начала XX века. 

Один из наиболее известных историче-
ских романов писателя — книга «Лавр». Ее 
герой, средневековый врач, не сумев помочь 
своей возлюбленной, принимает некое само-
отречение, становясь спасителем чумных и 
убогих. Этот роман стал своеобразной бомбой 
в среде интеллектуальной и читающей публики 
несколько лет назад, но весьма непрост для 
чтения. Для книги характерны фразы типа «…
Господь, создавый тело из персти, наша телеса 
разшедшася купно восставит…». 

Вряд ли многие смогут правильно на-
писать нечто подобное с диктовки на слух, 
поэтому Евгений Германович успокоил:

— Я человеколюбив по натуре, может 
быть, редко употребимые слова будут, но не 
ужасные; того, что в «Лавре», такого не будет. 
Организаторы про первоначальный вариант 
сказали, что его нужно немножко усложнить, 
что мы совместно и сделали. Так что если кому-
то этот текст покажется сложным, то это не 
моя вина.

По словам писателя, в тексте «Диктанта» 
описывается быт и реалии начала XX века:

— Примерно это тот год, с которым все 
советское время сравнивали успехи совет-
ской власти: по сравнению с 1913 годом то-то 
и то-то выросло во столько-то раз. Это было 
самое потрясающее время в истории России, 
Серебряный век, замечательное время, кото-
рое мне очень нравится!

Евгений БАЛАБАС.

ТОТАЛЬНЫЙ 
ДИКТАНТ 
РЕШИЛИ 
УСЛОЖНИТЬ
Всероссийская акция 
проверки грамотности-2015 
объединит Россию и Украину

ЗА ЧТО?В очередном докладе ООН о ситуации на 
Донбассе сказано, что с начала боевых 
действий там погибли уже свыше 6 тысяч 
человек и около 15 тысяч были ранены. 
При этом ОБСЕ до сих пор не может ни 
подтвердить, ни опровергнуть отвод 
тяжелого вооружения с линии сопри-
косновения хотя бы одной стороной 
конфликта. 

«Мы приветствуем эти последние соглашения 
и прекращение огня, но оно остается хрупким. 
Поэтому нужно сделать все, чтобы это прекра-
щение огня было основой для дальнейших путей 
решения этого вопроса», — заявил 2 марта глава 
миссии ООН по правам человека Армен Арутю-
нян. В тот же день Порошенко ввел в действие 
решение СНБО относительно обращения в ООН 
и ЕС о направлении миротворцев на Украину. Как 
неоднократно подчеркивали в Киеве, иностранный 
контингент должен будет гарантировать выполне-
ние Минских соглашений.

В воскресенье Донецк отчитался о полном 
отводе своего тяжелого вооружения, а в поне-
дельник то же самое сделали в Луганске. При этом 
ДНР и ЛНР констатировали: процесс проходил под 
полным контролем ОБСЕ. Однако Киев заявил, 
что ополченцы днем вывозят свою артиллерию на 
безопасное расстояние, а ночью возвращаются. 

Представитель минобороны ДНР Эдуард Ба-
сурин не стал тянуть с ответом: «Пока разведка 
армии ДНР фиксирует только новые случаи раз-
мещения отведенных украинских подразделений 
в нарушение Минских договоренностей в ближней 
тыловой зоне в 20–30 километрах от линии со-
прикосновения». По его мнению, это делается 
специально, чтобы сохранить возможность вернуть 
свою технику в исходное положение в течение 
одного-двух часов. Басурин подчеркнул, что со 
своей стороны армия ДНР передала наблюдате-
лям ОБСЕ всю необходимую информацию о своей 
артиллерии.  И.о. спикера генштаба Украины Вла-
дислав Селезнев сообщил: на отвод вооружения 
силовикам понадобится еще две недели. В шта-
бе АТО пояснили, что Украина завершает только 
первый этап демилитаризации — от фактической 
линии соприкосновения отведут 100-мм противо-
танковые пушки МТ-12 «Рапира».

В соответствии с Минскими соглашениями 
за всеми процессами на Донбассе должна на-
блюдать мониторинговая миссия ОБСЕ на Украине. 
И именно она должна была бы внести ясность в 
споры вокруг отвода тяжелого вооружения. Од-
нако замглавы миссии Александр Хаг не смог 
ни подтвердить, ни опровергнуть информацию, 
содержащуюся во взаимных обвинениях Киева, 
ДНР и ЛНР. По его словам, для точной проверки 

этой информации необходимо увеличить коли-
чество персонала и оборудования. В частности, 
наблюдатели планируют разместить на местах 
дислокации тяжелого вооружения Киева, ДНР и 
ЛНР веб-камеры, чтобы быть уверенными, что 
ночью техника не отправится на линию фронта.

Украинские войска гоняют 
технику по Мариуполю
А вот что сообщают наши корреспонденты из 

Мариуполя, находящегося в зоне, подконтрольной 
украинским войскам. «Пятый день все спокойно. 
Ничего не слышим, но зато много видим, — рас-
сказывает знакомый из микрорайона Восточный. 
— Каждый день техника в сторону Широкина идет. 
Какая? Обычная: грузовики, бронетранспортеры. 
Тяжелого ничего нет: ни артиллерии, ни танков».

Дней пять назад в окрестностях города была 
замечена колонна с буксируемой артиллерией. 
Местные телеканалы показали ее как доказатель-
ство начала отвода тяжелого вооружения. Еще полк 
«Азов» сообщил, что они снова вернулись в село 

Широкино. Это означает очередную ротацию. От-
туда убрали десантников, морскую пехоту и танки 
ВСУ. Из Широкина часто сообщают об автоматных 
перестрелках. Но нужно понимать, что поселок 
находится в 15 километрах от окраин Мариуполя. 
Поэтому даже сообщения об обстреле позиций 
из крупнокалиберных пулеметов остаются только 
сообщениями. В Мариуполе — тишина.

На этом военные новости можно закончить. 
При этом сказать, что в Мариуполе совсем спокой-
но, нельзя. После недавней перестрелки в центре 
города, когда патруль милиции спецподразде-
ления «Сокол» остановил автомобиль, в котором 
оказались диверсанты и на улицах города начался 
бой, все ждут продолжения. В бою погибли один 
диверсант родом из Мариуполя и один милицио-
нер родом из Красноармейска. В машине обна-
ружили взрывчатку. После чего было объявлено 
об аресте человека, который изготавливал мины. 
Милиция и СБУ даже провели большую операцию 
в местном садоводческом товариществе. По всей 
видимости, пока безуспешно.

Но патрулирование улиц усилено, и местные 
жители стараются без лишней нужды в темное 
время суток не ездить по городу. 

Артур АВАКОВ,  
Дмитрий ДУРНЕВ.

ОБСЕ МЕЧТАЕТ О ВЕБ-КАМЕРАХ 
ДЛЯ ТЯЖЕЛЫХ ВООРУЖЕНИЙ
Мифы и правда об «отводе»

Проект «Социальный навигатор» дал 
старт приемной кампании, обнаро-
довав данные о ведущих российских 
вузах. В числе особенностей набора 
ректоры назвали сокращенную про-
цедуру зачисления, учет индивидуаль-
ных достижений абитуры, а главное, 
невиданное расширение бюджетного 
набора в магистратуру: кое-где бюд-
жетных магистров будет больше, чем 
бакалавров.

Одной из главных особенностей прием-
ки-2015 станет изменение процедуры зачис-
ления. Никаких «списков рекомендованных» 
больше не будет. Вначале зачисляются все 
льготники. Затем, в первую волну с 30 июля 
по 3 августа, заполняются 80% всех остальных 
бюджетных мест по списку абитуриентов в по-
рядке убывания баллов ЕГЭ. А во вторую волну 
(4–6 августа) — остальные 20%. И это всё! 7 
августа появятся окончательные списки за-
численных. Так что ребята с высокими баллами, 
но не определившиеся, куда поступать, до 3 
августа могут пролететь: их места займут те, кто 
баллов набрал меньше, но не метался между 
разными вузами, а сразу сдал в приемную ко-
миссию подлинники документов. «Родителям 
будет гораздо сложнее просчитать, где больше 
шансов поступить, — предупреждает глава 
приемной комиссии РЭУ им Плеханова Аюрика 
Батуева. — Это момент нервозный». 

Вузы, находящиеся в процессе слияния, 
ведут набор раздельно, под старыми брэндами: 
например, «Плешка» и МЭСИ. Объединение 
произойдет уже после зачисления.

В 2015 году ЕГЭ по математике впервые 
сдается по двум уровням: базовому и про-
фильному. Все, кому не нужен вступительный 
экзамен в вуз по математике, могут сдавать ЕГЭ 
любого уровня. Но всем, кому вступительный 
экзамен по математике нужен, сдают ЕГЭ про-
фильного уровня. 

Учет личных достижений абитуриентов 
производится только по желанию вузов. (За 
портфолио можно получить в пределах 20 
баллов, в том числе до 10 баллов за сочине-
ние, остальные — за победу в олимпиадах для 
школьников, сочинение, значок ГТО и т.д.) 

В 2015 году впервые в истории высшего 
образования России пройдет массовый выпуск 
бакалавров — сразу 700 тыс. человек. В этой 
связи вузы получили немеренное количество 
бюджетных мест в магистратуре: МВТУ им. 
Баумана, например, их выделили больше 1 тыс., 
а городскому педу — больше, чем бюджетных 
мест для бакалавров. Это значит, что в этом году 
практически у всех, кто успел получить диплом 
специалиста или бакалавра, возникла возмож-
ность закончить магистратуру бесплатно.

Самыми перспективными направлениями 
подготовки в свете будущего трудоустрой-
ства, по данным рекрутеров, являются пять: 
медицина, фармацевтика, ветеринария; про-
дажи; строительство, проектирование, не-
движимость; промышленность, производство; 
информтехнологии, Интернет, связь. Впрочем, 
кризис пока не обрушил рынок, как в 2008 году, 
уверяют специалисты: количество вакансий 
просело незначительно, а рост зарплат не 
только не притормозился (в 2008-м он пошел 
вспять), но продолжается на 3–4% в год.

Риски по невыполнению вузами набора 
на бюджетные места, по мнению ректоров, 
невелики. Однако с внебюджеткой у россий-
ских вузов могут возникнуть проблемы: число 
абитуриентов из-за демографического провала 
90-х продолжает сокращаться.

Марина ЛЕМУТКИНА.

В 2015-м СТУДЕНТОМ 
СТАТЬ ЛЕГКО
В бюджетную магистратуру  
в этом году не поступит 
только ленивый
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Украинские военные пока не перешли  
ко второму этапу отвода тяжелой техники.

Полиция не имеет претензий к депутату 
Верховной рады Украины Алексею Гон-
чаренко, который был задержан 1 марта 
в Москве на митинге в память об убитом 
Борисе Немцове. Гончаренко в ближай-
шее время покинет  территорию России. 
Решение российских властей отпустить 
Гончаренко вызвало большое разочаро-
вание у оппозиции на Украине: в Одессе 
его считают соучастником сожжения 
людей в Доме профсоюзов.
Официально в отношении украинского 
депутата был составлен протокол об админи-
стративном правонарушении по ст. 19.3 КоАП 
РФ (неповиновение законному требованию 
сотрудника полиции). Однако в пресс-службе 
Следственного комитета сообщили: Гончарен-
ко был также допрошен по уголовному делу 
о преступлениях (покушении на убийство и 
истязании) в отношении российского гражда-
нина во время трагических событий в Одессе.. 
Впрочем, если верить адвокату задержанного 
Марку Фейгину, его подзащитный давать по-
казания по этому делу отказался. 

Советник главы МВД Украины Антон Гера-
щенко заявил: в Одессе ни один гражданин РФ 
не был признан потерпевшим. Однако известно, 
что во время трагических событий в Доме про-
фсоюзов была убита как минимум одна граж-
данка России — И.Курбатова. Тело женщины, 
постоянно проживавшей на Украине, но имевшей 
российский паспорт, было найдено 3 мая в парке 
рядом с Домом профсоюзов со следами насиль-
ственной смерти. Однако, как сообщил ее отец, 
обратившийся в Генконсульство РФ в Одессе, 
никакие положенные по закону процессуальные 
и судебно-медицинские мероприятия проведены 
не были, и причина смерти официально так и не 
была установлена. Видимо, украинские власти 
просто не были в этом заинтересованы. Поэтому 
среди жертв трагедии Курбатова не числится. 
Еще двое граждан РФ сейчас находятся в числе 
обвиняемых по делу о столкновениях на Грече-
ской площади: это Евгений Мефёдов и Максим 
Сакауов. Мефёдов получил в Доме профсоюзов 

серьезные травмы: ожоги рук и верхних дыха-
тельных путей, однако его сразу же поместили 
в СИЗО, не оказав никакой помощи. В отличие 
от Гончаренко, к нему полгода не допускали ни 
адвоката, ни сотрудников консульства.

Насколько могут быть обоснованными об-
винения Гончаренко в причастности к событиям 
в Одессе? Во время пожара в Доме профсоюзов 
он находился сначала рядом со зданием, а по-
том вошел внутрь одним из первых, вместе с 
майдановскими боевиками. Еще до прихода 
следователей депутат Гончаренко бродил по 
зданию, осматривал и фотографировал трупы. 
Свои фотографии на фоне трупов он выложил в 
социальные сети. Однако после того, как под-
нялась волна возмущения, многие снимки он 
удалил. Но сохранилась фотография, где Гонча-
ренко с мобильным телефоном в руке склонился 
над телом парня в полосатой футболке. На этой 
фотографии у парня красивые кудрявые волосы, 
не тронутые огнем. Позже была сделана еще 
одна фотография: тело перевернуто на спину, 
футболка задрана, лицо и волосы сожжены. Это 
дало основания предполагать, что тело пере-
ворачивали и сжигали уже после того, как с ним 
сфотографировался Гончаренко. 

2 мая Гончаренко на фоне горящего здания 
Дома профсоюзов вышел в прямой эфир ток-шоу 
Савика Шустера. Там он заявил: «Мы очистили 
Куликово поле от сепаратистов». При этом явно 
одобрял происходящее и описывал события 
как непосредственный участник. Такие выска-
зывания позволили ряду одесских политиков и 
простым жителям города обвинить Гончаренко 
в причастности к этим событиям и убийствам 
людей. Надо отметить, что в качестве депутата 
Гончаренко вполне мог призвать беснующуюся 
толпу остановиться, прекратить швырять коктей-
ли и стрелять в горящее здание, помочь раненым, 

организовать эвакуацию. Ничего подобного он 
даже не пытался сделать. Кстати, за правильно 
выбранную линию поведения он получил «бонус»: 
с 14 августа 2014 года Гончаренко является пред-
седателем Одесского областного совета.

К началу одесских событий Гончаренко был 
депутатом Одесского областного совета и главой 
местного предвыборного штаба Петра Порошен-
ко. Любопытная деталь: до победы Евромайдана 
Гончаренко был членом Партии регионов. Долгое 
время Гончаренко изображал из себя борца за 
права русскоязычных граждан, есть его фотогра-
фии с георгиевской ленточкой. Однако в феврале 
2014 года он вышел из Партии регионов и прим-
кнул к «победителям». Можно без преувеличения 
сказать, что Гончаренко ныне является одним из 
самых ненавидимых в Одессе людей.

Я встречалась в Одессе с Гончаренко вскоре 
после событий.

— Я ни одного коктейля не кинул в Дом про-
фсоюзов, ни одного камня не кинул, я ни в кого не 
стрелял, я помогал раненым. Людей, которые вы-
брались, мы отдавали в милицию, в «скорую».

— Вы пытались как-то это остановить? 
— Я пошел к милиции, которая там стояла… 

когда уже этот лагерь был снесен. Я считаю, пра-
вильно снесен, этому лагерю не место в Одессе. 
Если бы этого лагеря не было два месяца назад, 
то не было бы и трагедии. Я пошел к милиции и 
сказал: надо разделить людей, начинается по-
боище. Они мне сказали: «У нас нет команды». 

—Зачем вы зашли в Дом профсоюзов? 
— Посмотреть, что там произошло. Я не 

трогал ни одно тело погибшего. Что значит «фото-
графировались с трупами»? Есть одна фотогра-
фия, которую мы выложили. Мы были в ужасе от 
увиденного и выложили ее, чтобы показать, что 
это не фотошоп… 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ПОЧЕМУ ОТПУСТИЛИ ГОНЧАРЕНКО?
Одесситы утверждают, что он прямо замешан в трагедии 2 мая

aP

Шоссе Энтузиастов, по итогам исследования Департамента информационных 
технологий, признано самой медленной трассой 2014 года — здесь средняя 
скорость при движении в центр составила 9 км/час. Самым медленным 
участком на МКАД признан отрезок от Каширского шоссе до улицы Липецкой. 
Кроме того, самыми аварийными месяцами в 2014 году стали август и 
сентябрь. 
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— Мы считаем, что Индекс ММВБ, вер-
нувшийся к отметке 1730 пунктов, и откоррек-
тировавший тем самым рост начала февраля, 
может предпринять новую попытку продолжить 
движение наверх. Это движение может быть 
обусловлено как ростом цен на черное золото 
(полагаем, что возврат к $68 за баррель Brent 
все же состоится), так и улучшением ситуации 
на Донбассе. Отвод вооружений происходит. 
Напряженность спадает, что уже выливается 

в предложения пересмотра ранее введенных 
ограничений в отношении импорта европейской 
сельскохозяйственной продукции. Если поте-
пление отношений между Россией и Западом 
состоится, а также возникнут предпосылки для 
возврата средств иностранных инвесторов на 
отечественный рынок акций, то стоит делать 
ставку на рост капитализации акций компаний 
нефтегазового сектора.
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  Подготовила Ольга КВАСОВАФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Европейская валюта продолжает нахо-
диться под давлением. Основными факторами, 

оказывающими влияние на рынок, сейчас являют-
ся предстоящее заседание ЕЦБ на этой неделе, 
на котором должны быть озвучены параметры и 
сроки программы количественного смягчения, а 
также переговоры относительно помощи Греции 
и перспектив взаимодействия Греции и Евросою-
за. Риск выхода Греции из Еврозоны остается 
реальным и создает нервозную обстановку для 
участников рынка. Технически возможный про-
рыв уровня 1,11 может вызвать возобновление 
падения пары, среднесрочной целью которого 
является значение паритета евро и доллара. Важ-
ными для определения дальнейшей тенденции 
также будут цифры по безработице в США за 
февраль, выходящие в пятницу. Российский рубль 
в ближайшей перспективе, видимо, прекратит 
свое укрепление, причинами которого являлись 
высокие объемы продаж экспортной выручки, 
рост цены на нефть и соглашение о перемирии 
на Украине. Мы ожидаем на этой неделе роста 
курса доллара к отметке 63,50–64,00.

Игорь ЗЕЛЕНЦОВ, старший 
трейдер банка «Глобэкс»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Станислав КЛЕЩЕВ, главный 
аналитик инвестиционного 
департамента ВТБ24:

Осознавая необходимость развития 
отечественной промышленности, россий-
ский бизнес начинает вкладывать средства 
в производство. Так, вслед за открытием 
на прошлой неделе в Московской области 
суперсовременного домостроительного 
комбината ДСК «Град» — совместного про-
екта группы компаний «Мортон» и РОСНАНО, 
планируется открытие еще ряда производств. 
Создаваемые предприятия позволят мини-
мизировать долю импортных составляющих 
в строительной отрасли, которые сейчас, по 
словам министра ЖКХ РФ Михаила Меня, в 
возведении жилья составляют 10–15%. Пре-
зидент крупнейшего застройщика в сегмен-
тах эконом- и комфорт-класса Александр 
Ручьев сообщил о планах компании по соз-
данию в Подмосковье производства лифтов 
совместно с китайской компанией, гибких 
связей, оборудования и ряда других важных 
для отечественной строительной отрасли 
предприятий. «При поддержке федеральных 
и региональных властей менее чем за 2 года 
мы с этой задачей справимся», — сказал глава 
компании. «Тем более, у нас уже есть опыт 
реализации более масштабного проекта — 
высокотехнологичного домостроительного 
комбината — в кратчайшие сроки, и еще один 
совместно с РОСНАНО мы планируем по-
строить в Москве», — отметил Ручьев.

  Алексей ТИМЧЕНКО

В условиях спада на авторынке 
с кредитными продуктами 
конкурируют лизинговые схемы. 
Что выбрать — вопрос статуса и 
психологии.

Проблемы в экономике отразились на 
автомобильном рынке. После ажиотажного 
спроса в минувшем декабре в начале этого 
года интерес покупателей к новым автомоби-
лям резко упал. К тому же банки ужесточили 
требования по отношению к клиентам.

Повышение ставок заставило задуматься 
над тем, каким должен быть новый автомобиль 
по ценовому диапазону. Если раньше можно 
было, затянув пояс, купить машину класса 
«премиум» при средних доходах, то теперь 
покупатель начинает более адекватно оце-
нивать собственные возможности. После того 
как дорогие машины выросли в цене на 20%, 
они в большей мере становятся показателем 
статуса владельца, чем до девальвации. По-
дорожали и бюджетные автомобили — люди 
начинают думать: брать ли на себя кредитное 
обременение?

К тому же сейчас помимо автокредита 
можно воспользоваться лизинговыми схема-
ми, которые дают возможность существенно 
уменьшить ежемесячный платеж. «Несмотря на 
то что по платежам лизинг может быть привле-
кательней по переплате по сравнению с класси-
ческим автокредитом, выгоднее оформлять ав-
токредит. По окончании договора с лизинговой 
компанией автомобиль нужно вернуть, ведь по 
условиям договора собственником приобре-
таемого автомобиля является лизинговая ком-
пания. В случае с автокредитом после полного 
исполнения кредитного договора заемщиком 
с автомобиля лишь снимается обременение», 
— сообщил директор по развитию автокреди-
тования Локо-Банка Андрей Ермаков.

В случае с лизингом клиент действительно 
сталкивается с необходимостью полностью 
расплатиться с компанией в конце срока дей-
ствия договора — ему нужно решать, что де-
лать дальше с автомобилем. Вариантов здесь 
несколько: можно поменять автомобиль на 
новый, продлить договор или выкупить в соб-
ственность. «При выборе замены автомобиля 
на новый или возврата авто клиент избегает 
массы проблем, типичных при продаже старого 
автомобиля: непрогнозируемой стоимости, не-
добросовестных покупателей и перекупщиков, 
затрат времени на размещение объявлений, 
показы и т.д.», — говорит вице-президент авто-
финансовой компании «Европлан» Александр 
Михайлов. По его словам, с учетом того, что 
средний гарантийный срок автомобиля со-
ставляет 3 года, а автомобили премиум-марок 
меняют в среднем через 2,5–3 года владения, 
лизинг для физических лиц является наиболее 
удобным финансовым инструментом для при-
обретения таких автомобилей. Однако он не 
теряет актуальности и для популярных авто-
мобилей среднего класса.

Ослабление рубля сделало кредит выгод-
нее в том случае, если автомобиль находится 
в хорошем состоянии и нормально эксплуати-
ровался. Из-за роста цен на машины те, кто по-
купал машину 2–3 года, сейчас могут продать 
ее чуть ли не дороже, чем брали тогда. 

«Для физических лиц нет принципиальной 
разницы, как покупать автомобиль — в кредит 
или в лизинг. Ключевым моментом выбора про-
дукта будет размер ежемесячного платежа и 
величина общего удорожания автомобиля из-за 
покупки на заемные средства», — рассуждает 
главный аналитик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин. Если говорить о ставке, то здесь 
преимуществом лизинговых компаний станет 
значительное снижение ставки ежемесячного 
платежа.

Н ач а л ь н и к  о тд е л а  а в т о л и з и н г а 
«Райффайзен-Лизинг» Сергей Пимахов для 

примера выбрал автомобиль стоимостью 1 
050 000 руб., который можно приобрести в 
кредит со скидкой 5%. «Учитывая текущие 
предложения банков по автокредитам, при 
сроке кредита 3 года и первоначальном взносе 
300 000 руб. ежемесячный платеж составил бы 
26 598 руб. При лизинге можно рассчитывать 
на ежемесячный платеж 17 145 руб. Сумма 
страховки по рискам КАСКО при лизинге также 
может оказаться ниже, чем при автокредите. 
Учитывая, что получить одобрение заявки по 
лизингу будет проще, для многих данный ва-
риант приобретения автомобиля может быть 
привлекателен», — рассуждает Пимахов. Ми-
хайлов говорит, что лизинговый платеж может 
быть меньше в 2–3 раза, чем кредитный.

«У лизинговых компаний могут быть бо-
лее мягкие требования к своим клиентам по 
рассмотрению заявок на лизинг. При этом 
банки предлагают более выгодные условия 
по процентной ставке для своих клиентов; 
также в случае с классическим автокредитом 
автомобиль оформляется в собственность 
заемщика (действует условие залога транс-
портного средства)», — объясняет Ермаков. 
При таком условии банк может взыскать за-
ложенное имущество только через суд (при 
неисполнении клиентом условий кредитного 
договора). Для лизинговой компании все про-
ще: вернуть себе предмет лизинга компания 
имеет право в любое время при неисполнении 
клиентом условий договора. Ведь автомобиль 
оформляется в собственность лизинговой 

компании (зачастую с установкой GPS датчиков 
слежения), второй экземпляр ключей хранится 
у лизингодателя, говорит Ермаков. 

Не стоит забывать и о возможности бан-
ков предложить своим клиентам программы 
без обязательного страхования КАСКО. По 
лизинговым компаниям все платежи (включая 
связанные с регистрационными действия-
ми, транспортный налог и страховки КАСКО, 
ОСАГО) включены в ставку, предлагаемую 
клиенту. Однако лизинговые компании как 
собственники транспорта могут предложить 
дополнительные бонусы: бесплатную эвакуа-
цию, выезд аварийного комиссара, техпомощь, 
юридические услуги и т.д., говорит Пимахов. 
Выбор варианта рассрочки — во многом вопрос 
психологический, и он зависит от того, какой 
вы хотите автомобиль, какие у вас жизненные 
предпочтения.

«Лизинг для физических лиц — это продукт 
для тех, кто хочет ездить на новых гарантий-
ных автомобилях, при этом не связывая себя 
тяжелыми финансовыми обязательствами и 
необходимостью искать покупателя на свое 
старое авто. Лизинг перекладывает все не-
удобства, связанные с заменой автомобиля, 
с водителя на лизинговую компанию. Кроме 
всего прочего, за счет уменьшенного платежа 
клиент получает возможность приобрести 
машину более высокого класса, чем он мог 
бы при автокредите», — говорит Михайлов 
из Европлана.

Таким образом, все зависит от того, какие 
цели преследует покупатель машины и каким 
образом он управляет своими финансами. 
«При лизинге налоги платит лизингодатель, 
страхует он же, но опосредованно эти расходы 
закладываются в ставку кредитования. Также 
при лизинге проще получить одобрение, чем 
по кредиту. При кредите клиент должен сам 
страховать автомобиль, но при этом ставка по 
кредиту привлекательнее. Остальные параме-
тры практически не отличаются», — отмечает 
Вячеслав Воротников из банка БКС Премьер. 

Отметим, что некоторые банки стали ис-
пользовать лизинговые схемы при выдаче ав-
токредитов. В этом случае клиент выплачивает 
70% стоимости автомобиля в течение срока 
кредита, а оставшиеся 30% — в последний 
месяц. При этом он может договориться о том, 
чтобы включить оставшуюся сумму в покупку 
новой машины. 

Кредитная рулетка
Автокредиты против лизинга: что выгоднее?

Россия стремится к 
импортозамещению

Coca-Cola уходит  
из Нижнего Новгорода
Компания Coca-Cola закрывает завод в Ниж-

нем Новгороде, сообщила ТАСС менеджер по ком-
муникациям компании в России Евгения Могилева. 
Ранее сообщалось, что чистая прибыль Coca-Cola 
в четвертом квартале упала на 55%.

«Газпром» на треть 
сократил экспорт 
Экспорт «Газпрома» в дальнее зарубежье 

за два месяца 2015 года составил, по предвари-
тельным данным, 21,1 млрд кубометров, сооб-
щили в пресс-службе компании. Для сравнения, 
в прошлом году за аналогичный период экспорт 
составил 29,1 млрд кубометров. Таким образом, 
снижение показателя за первые два месяца те-
кущего года составило 27,5%.

RWE закрыла сделку 
с LetterOne 
Германский энергетический гигант RWE, не-

смотря на отсутствие одобрения сделки со сторо-
ны министерства энергетики и изменения климата 
Великобритании, закрыл сделку по продаже не-
фтегазового подразделения Dea инвестиционной 
компании LetterOne, подконтрольной российскому 
предпринимателю Михаилу Фридману, передает 
Reuters со ссылкой на источник. Сумма сделки 
оценивается приблизительно в 5,1 млрд евро.

Производитель 
полимеров нарастил 
прибыль
Чистая прибыль российского производителя 

полимеров и синтетических каучуков «Нижне-
камскнефтехима» в 2014 году выросла на 52%, 
до 9,3 млрд руб. Выручка компании в минувшем 
году выросла на 11%, до 132,9 млрд руб. Большая 
часть выручки получена от продажи продукции на 
внутреннем рынке России, доходы от экспорта 
составили 62,9 млрд руб.

aP

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
О

РТ
О

Н

  Сергей КРИВЯНСКИЙ

5 марта в Совете Федерации за-
планирован Круглый стол на тему 
«Перспективы развития рынка 
электрической энергии и мощно-
сти в современной ситуации: во-
просы нормативно-правового ре-
гулирования». Помимо депутатов 
и сенаторов в нем примут участие 
представители государственных 
регулирующих органов, генериру-
ющих, сетевых и сбытовых компа-
ний. Разговор предстоит серьез-
ный — в результате дальнейшей 
либерализации рынка и перехода 
отрасли к «ручному управлению» 
ситуация обострилась: при колос-
сальном избытке энергетических 
ресурсов энерготарифы в нашей 
стране постоянно растут и явля-
ются одними из самых дорогих в 
мире. Ворох нерешенных важных 
проблем, особенно в розничном 
секторе, дополнительно осложняет 
ситуацию.

Ручное управление 
Сегодня отечественная электроэнергети-

ка незаслуженно оказалась в роли «нелюбимой 
падчерицы» федерального правительства. Все 
внимание важных чиновников приковано к лю-
бимым «детям» — нефтянке и газодобывающей 
отрасли. Отеческая забота объясняется просто — 
эти два сектора приносят в госбюджет более 40% 
налоговых поступлений. Хотя при нынешнем из-
бытке мощностей и квалифицированной помощи 
электроэнергетика могла бы не только увеличить 
бюджетные доходы, но и стать локомотивом воз-
рождения отечественной промышленности.

Объективные трудности электроэнергети-
ки усугубили рукотворные. По итогам реформы 
Чубайса реальной конкуренции на рынке так и не 
появилось, тарифы дешевле не стали. Напротив, 
растут, как дрожжах, особенно для промышленных 
предприятий. «В течение последних 12 лет цена 
на электроэнергию росла в среднем на 10% в год. 
Сейчас тарифы на электроэнергию для промыш-
ленных потребителей в России выше, чем в США», 
— сообщила старший аналитик «Альпари» Анна 
Бодрова. И это при том, что на российском энер-
горынке образовались огромные «излишки». 

За тарифами начали расти сметы на строи-
тельство энергообъектов и аппетиты владельцев 
сбытовых компаний, которые обвиняются в мо-
шенничествах на миллиарды рублей. Так, в 2012 
году в эпицентре крупного скандала оказалось 

руководство компании «Энергострим», включая 
бывшего гендиректора Юрия Желябовского. 

И самое печальное — на рынке нет поряд-
ка. Например, рост сетевого тарифа ограничен 
(хотя доля сетевого комплекса в конечном та-
рифе сегодня около 29%), а сбытовая надбав-
ка — нет. Оптовый сектор отрегулирован таким 
образом, что он имеет финансовые гарантии 
и право инициировать лишение статуса за за-
долженность. В розничном секторе — другие 
правила. «Энергетика превратилась в клубок 
проблем и потенциальных кризисов. Сложилась 
парадоксальная ситуация, когда потребители 
проводят свои энергосберегающие мероприятия 
и снижают электропотребление, а их обременяют 
платежами не только на содержание устаревшего 
парка электростанций, но и строительство новых 
энергетических мощностей под некий будущий 
рост спроса», — отметил председатель подкоми-
тета тарифной политики и энергосбережения ТПП 
РФ, академик РАЕН Георгий Кутовой. 

«Вывести из тупика» отрасль правительство 
пока не спешит. Напомним, реформа по либерали-
зации энергорынка была проведена своеобразно: 
единую энергосистему страны, управляемую 
ранее из одного центра, разделили на три не-
зависимых сектора. Причем самые «хлебные» 
ниши — генерацию и сбыт — отдали в частные 
руки. А обветшалые сети, обремененные к тому 
же многомиллиардными долгами, — милостиво 
оставили государственным компаниям. 

Реформа электроэнергетики Чубайса напо-
минает реформу РЖД. Здесь также высокодо-
ходные грузовые перевозки отдали частникам, а 

убыточные пассажирские — государству. Судьбу 
самого проблемного бизнеса — пригородных 
электричек — правительство решило элегантно. 
Во многих регионах электрички просто отменили. 
Мол, надо же издержки сокращать, на дворе кри-
зис. На миллионы людей, ежедневно добирающих-
ся до работы на электропоездах, просто махнули 
рукой. И только решительный выговор президента 
(«Вы что, совсем с ума сошли?») остановил раз-
витие проблемы. Неужели и электроэнергетике 
нужен подобный скандал? 

 Системные ошибки
«Самой сложной проблемой российской 

электроэнергетики являются неверно постав-
ленные цели реформ: ее авторы не учли интере-
сы конечного потребителя, ведь это он в итоге 
оплачивает «от и до», — отметила Бодрова. — В 
результате электросетевой комплекс накрыл вал 
неплатежей». 

Как считает председатель Комитета Госдумы 
по энергетике Иван Грачев, в 2007 году был принят 
ряд ошибочных решений по дальнейшей либера-
лизации рынка. Во-первых, сетевикам запретили 
заниматься сбытом. Эти функции передали т.н. 
«гарантирующим поставщикам» (ГП, энергос-
бытовым компаниям). «В действительности эти 
посредники ничего гарантировать не могут, по-
скольку не обладают ни техническим оборудова-
нием, ни обученным персоналом, ни финансовыми 
средствами. В результате ответственность за 
надежное снабжение электроэнергии никто не 
несет. Наш комитет подготовил поправки к ФЗ-

35, разрешающие сетевикам выполнять функции 
ГП, что позволит уменьшить объемы дебиторской 
задолженности. Однако сейчас законопроект 
находится в подвешенном состоянии, поскольку 
не получил поддержки остальных депутатов», — 
пояснил Грачев.

Во-вторых, напомнил председатель комите-
та, 8 лет назад частным непрофильным компаниям 
разрешили владеть и управлять участками сетей, 
оказывать «услуги» по передаче электроэнергии, 
что увеличило тариф: «Сейчас вместе с госком-
панией «Россети» работает 3,5 тыс. частных тер-
риториальных сетевых организаций, тарифное 
регулирование которых непрозрачно и вызывает 
немало нареканий».

В-третьих, городские и промышленные ТЭЦ 
мощностью свыше 25 МВт обязали выходить 
на оптовый рынок. В результате неадекватного 
ценообразования на тепло- и электроэнергию 
произошла «котелизация» городов и промыш-
ленных предприятий с общим перерасходом до 
30% органического топлива. В-четвертых, Си-
стемный оператор и его региональные структуры 
отстранили от организации конкуренции между 
электростанциями.

Как считает аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Андрей Шенк, развитие российской электроэнер-
гетики тормозят низкий уровень корпоративного 
управления и конфликт интересов акционеров 
— мажоритария в лице государства и минори-
тариев. «Эти проблемы стали причиной других 
«болевых точек» — зарегулирования отрасли, не-
эффективного тарифообразования и реализации 
неэффективных с экономической точки зрения 
инвестпроектов», — добавил эксперт.

Антикризисные меры
Сейчас Минэнерго разрабатывает план анти-

кризисных мер. Так, электросетевым компаниям 

могут разрешить отказываться от подключения 
новых потребителей, если те срывают сроки 
техприсоединения. При этом заказчику под-
ключения придется компенсировать сетям 10% 
уже понесенных расходов. Если в задержке 
подключения виновны сети, то потребителям 
гарантируют возврат расходов на автономное 
энергоснабжение. При этом источник в секторе 
ТСО отмечает, что энергопредприятия за срыв 
срока по действующему законодательству уже 
несут жесткие штрафные санкции (неустойка). 

В условиях стагнации спроса на электро-
энергию и избытка генерации ведомство на 
следующем конкурентном отборе мощности 
предлагает отменить «ценовой потолок», огра-
ничивающий максимум оптовой цены в низкокон-
курентных зонах, а взамен ввести «ценовой пол». 
Так цена будет ограждена от сильного падения 
под давлением избытка предложения.

До конца февраля на оптовом рынке был 
отменен механизм фингарантий. На днях Мин-
энерго представило доработанный проект по-
становления правительства о механизме ли-
шения энергосбытовых компаний статуса ГП 
электроэнергии за долги перед сетями. Если ГП 
по иску сетевой компании признан банкротом, 
то на конкурс для новых претендентов на ста-
тус ГП выставляется сумма долга перед сетями 
(сетевые компании будут учтены в реестре кре-
диторов, которым победитель конкурса вернет 
долг). Однако такой механизм не устраивает ни 
генерацию, ни сами ГП, ни сети. В частности, 
срок, в течение которого возможно лишение 
несостоятельной организации статуса ГП, в силу 

норм действующего арбитражного процессу-
ального законодательства не может быть менее 
9 месяцев. Да и у ГП мало активов. В целом, 
участники рынка сходятся во мнении, что анти-
кризисные меры требуют серьезной доработки 
по всем направлениям.

Советы экспертов
ФЗ-35 «Об электроэнергетике» нуждается в 

поправках, уверены эксперты. По мнению Ивана 
Грачева, необходимо исключить п. 5 ст. 36, обя-
зывающий электростанции мощностью свыше 
25 МВт выходить на оптовый рынок (потребите-
ли тогда получат право выбора между ценами 
оптового рынка и местными игроками). Следует 
также консолидировать все сетевые активы ТСО в 
рамках одного субъекта РФ в дочерних компаниях 
межрегиональных РСК, снять запрет для сетеви-
ков на энергосбытовую деятельность. 

«Необходимо отказаться от практики разде-
ления электроэнергии на два товара — мощности 
и энергии. Ценообразование на ОРЭМ должно 
проходить на базе одного товара — электроэнер-
гии», — добавил Георгий Кутовой. «Все тарифные 
сетки должны быть прозрачными, утечки — зафик-
сированными, неплатежи — опротестованными. 
Электросетевому сектору нужен приток денег 
инвесторов. Но для того чтобы это сделать, нуж-
но сделать сегмент таким же привлекательным, 
как «нефтянку». Россия занимает в мире третье 
место по производству электроэнергии, и этим 
конкурентным преимуществом надо уметь поль-
зоваться», — заключила Анна Бодрова.

Либеральный парадокс: 
больше мощностей, 
дороже энерготарифы
Реформы завели российскую 
электроэнергетику в тупик



Забудьте про соцопросы. Они 
ничего не значат. Ответы людей 
совершенно не совпадают с их 
поведением. 

Утверждают, будто за президента 85 про-
центов. Недавно в Москве устроили марш «про-
тив Майдана». На самом деле это, конечно, был 
марш «за Путина»; несли его портреты, клялись 
в верности, чуть ли не молились: мол, Путин и 
Богородица спасут Россию. 

И на этот марш с трудом наскребли 15 ты-
сяч. МВД сообщило, будто там было 35 тысяч, 
ладно. Но очень многих свезли туда автобусами 
из разных городов. Многих вывели за деньги. 
Погнали студентов и бюджетников. Кому-то пла-
тили, кому-то обещали отгулы, кому-то грозили 
увольнением… 

Даже если бы все 35 тысяч были москвичами-
добровольцами,  это 0,3%. Не 85 процентов и 
даже не 5. 

А сколько бы собралось на московский 
«Антимайдан» без иногородних, без куплен-
ных и принуждённых? Десяток бессмысленных 
«весенних волков»? 

Как это может быть, что «за Путина» 85%, 
а на марш оппозиции выходит в разы больше 
людей и, главное, по доброй воле? 

...Убийство Немцова проявило очень мно-
гих. Очень многие раскрылись, можно сказать, 
невольно. Хотели поддержать президента, а 
рассказали, что думают на самом деле. 

Например, 1 марта в полдень на одной из 
радиостанций в прямом эфире выступал бывший 
следователь по особо важным делам Генераль-
ной прокуратуры Владимир Калиниченко, чело-
век совершенно лояльный, опытный, хитрый. В 
частности, он сказал: 

«Если Немцов такой ярый оппозиционер, 
если он понимал, что есть люди внутри стра-
ны, которые могут его ненавидеть за его по-
литические взгляды, а значит, и рассчитаться 
с ним без всяких политических мотивов, 
а просто как с человеком, который стоит в 
оппозиции и собирает компромат на пре-
зидента, — тогда, простите, обыкновенная 
житейская осторожность диктует иное по-
ведение. Надо предельно осторожно ездить 
на машине, не передвигаться пешком в тех 
местах, в которых на тебя могут совершить 
покушение или убийство. Грош цена Немцову 
как человеку, если он при своей оппозици-
онности… Это говорит о том, что он человек 
даже неумный в какой-то степени». 

«За политические взгляды» убить «без по-
литических мотивов», а? Понимаете? Проку-
рорский генерал (блюститель Закона) говорит: 
за политические взгляды, за сбор материалов 
о коррупции, особенно если это касается пре-
зидента, могут убить. И даже, похоже, должны. 

Поэтому надо прятаться и передвигаться только 
в безопасных местах. 

Выходит, центр Москвы с видом на Кремль 
— опасное место. Это многие уже поняли. За 
последние месяцы в некоторых посольствах 
невероятный шквал просьб о гражданстве. 

✭✭✭
Не будем о тех, кто «за». Среди них есть 

искренне верящие в замечательного прези-
дента, есть и другие (их мотивы понятны: страх, 
деньги и пр.). 

Подумаем о тех, кто считает, что в стране 
беда, но при этом остались дома. Они считают, 
что власть ужасна, и при этом остались дома. 

Не будем грубить, но так и тянет назвать их 
предателями. Если не предателями Родины, то 
предателями себя, своих мыслей и чувств. 

Надо бы им почитать пьесу «Дракон», а если 
читать уже разучились — посмотреть кино «Убить 
Дракона». Это не про драконов и рыцарей. Это 
кино про нас. Горожане в этом фильме (от бур-
гомистра до дворника) — мы. 

…Опереться совершенно не на что. Никому. 
Нет ничего настоящего. Если бы эти 85 процентов 
были настоящими — не пришлось бы возить из 
других городов. Если бы другие 15 процентов… 
Если бы хоть 10 процентов были по-настоящему 
против, в Москве 1 марта вышло бы больше 
миллиона. А вышло в 20 раз меньше. Это не 
статистическая, а катастрофическая ошибка. 

Если на разрешённый марш (да ещё в такой 
возбуждающей обстановке) приходит всего 60 
тысяч, то сколько рискнёт пойти самовольно? 
Полтора человека? 

Лидерам оппозиции не на кого опереться. 
✭✭✭

1 марта нашлись мудрецы, которые устро-
или отдельные митинги и марши. «Яблоко» 
устроило микроскопическую акцию на Тверской. 
Зюганов вёл коммунистов. Это был марш Ком-
мунистической партии России за отставку пра-
вительства. Впереди шли большие (и, видимо, 
дорогостоящие) фигуры зверей с табличками 
для опознания. Четыре зверя: Медведев, На-
вальный, Ходорковский, Касьянов. Мы и не знали, 
что они — наше правительство. Ещё какие-то 
«оппозиционеры» предъявляли свои претензии 
Собянину (то ли за ЖКХ, то ли за парковки). 

Все, кто 1 марта повёл людей в другие ме-
ста, кажутся, извините, политическими жулика-
ми. На их плакатах может быть плохое ЖКХ, может 
быть плохой Ходорковский, но суть… 

В переводе на русский все их плакаты со-
держат один лозунг «Владимир Владимирович, 
позвольте поцеловать Вас в ----!». Туда можно 
вписать «в ногу», «в руку» — неважно. Им главное, 
как-нибудь поцеловать, чтобы президент знал: 
они — его опора! 

И когда звучит вопрос: «Зачем МВД грубо 
занижает численность протеста или завышает 
численность поддержки?» — ответ простой: они 
так целуют, другой цели нет. 

✭✭✭
Наш президент власть не отдаст; он не Хру-

щёв, не Горбачёв, не Николай II. 
Пока Путин жив — всё так и будет. Потом 

будет другое. Сохранить нынешнюю систему-
структуру вряд ли удастся. Он собрал вокруг себя 
таких, которые ничего не смогут удержать. Им 
будет не на что и не на кого опереться. 

«За» могут быть 99,9 процента. Их как раз 
столько и было в СССР. Куда они все исчезли 21 
августа 1991 года, до сих пор неизвестно. 

Зюганов может сколько угодно требовать 
отставки правительства Медведева. Совершен-
но ясно, что без Путина ни это «правительство», 
ни эти «коммунисты», ни вся «Дума» не про-
держатся и дня. 

Александр МИНКИН. 

ЭХО ТРАГЕДИИ
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ГРОМКИЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ УБИЙСТВА И РЕЗУЛЬТАТЫ РАССЛЕДОВАНИЙ
Жертва Дата  и способ 

убийства
Мотив Заказчик Исполнитель Приговор

Старовойтова 
Галина, поли-
тический и го-
сударственный 
деятель

20.11.1998, 
застрелена

Политиче-
ская дея-
тельность, 
борьба с 
коррупцией

Достоверно не установлены. 
По одной из версий, это Ми-
хаил Глущенко, экс-депутат 
Госдумы. Данные о втором 
заказчике не разглашаются. 
Организатор — Юрий Колчин, 
бывший прапорщик ГРУ

Виталий Акин-
шин, Олег Фе-
досов, члены 
тамбовской 
преступной 
группировки

30.06.2005. Юрий Колчин 
— 20 лет, Виталий Акиншин 
— 23,5 года. Март 2012-го 
— Глущенко приговорен к 8 
годам заключения по друго-
му делу, о вымогательстве. 
Федосов бесследно исчез

Юшенков Сергей, 
депутат Государ-
ственной думы, 
один из лидеров 
партии «Либе-
ральная Россия»

17.04.2003, 
застрелен

 Дележ де-
нег партии

Михаил Коданев, один из ли-
деров партии «Либеральная 
Россия»

 Александр Кула-
чинский, ранее 
судимый

30.03.2004. Коданев и Кула-
чинский — 20 лет лишения 
свободы, двое сообщников 
— 10 и 11 лет

Политковская 
Анна, журналист

7.10.2006, 
застрелена

Професси-
ональная 
деятель-
ность

Достоверно не установлен Экс-
милиционеры 
Дмитрий Павлю-
ченков и Сергей 
Хаджикурбанов, 
братья Махму-
довы, Лом-Али 
Гайтукаев

Декабрь 2012-го. Павлю-
ченков — 11 лет. 9.06.2014 
Рустам Махмудов и Лом-Али 
Гайтукаев — пожизненное, 
Хаджикурбанов — 20 лет, 
Джабраил и Ибрагим Мах-
мудовы — соответственно 
14 и 12 лет заключения

Маркелов Ста-
нислав, адвокат, 
правозащитник 
(вместе с ним 
убита ж урна-
лист Анастасия 
Бабурова)

19.01.2009, 
застрелен

Месть со 
стороны 
национа-
листов за 
професси-
ональную 
деятель-
ность

Отсутствует Никита Тихонов, 
Евгения Хасис 
(сообщница), 
националисты

6.05.2011. Тихонов — по-
жизненное, Хасис — 18 лет 
лишения свободы

Буданов Юрий, 
экс-командир 
160-го гвардей-
ского танкового 
полка

10.06.2011, 
застрелен

Месть за 
боевые 
действия 
в Чечне, а 
также убий-
ство Эльзы 
Кунгаевой

Отсутствует Юсуп 
Темирханов

7.05.2013. Темирханов — 15 
лет лишения свободы

— Вадим, вы присутствовали с 
Анной на допросах, сопровожда-
ли ее во время следственных 
мероприятий. Выходит, она по-

стоянно находится рядом с вами?
— А с кем ей еще находиться? Родствен-

ников у нее в Москве нет. Мы обязаны защитить 
девушку.

— Сейчас вы выступаете в качестве ее 
личного охранника?

— Нет, охранников у нее хватает и без меня. 
Ее постоянно сопровождают оперативники. Хотя 
ей это совсем не нужно. Она просила лишь со-
трудников органов безопасности сопроводить ее 
в аэропорт, чтобы улететь в Киев. И все.  

— Она имеет право уехать из страны?
— Имеет полное право. Ведь она проходит 

по делу в качестве свидетеля. Ограничивать в 
передвижениях свидетелей по закону нельзя. 
Анна может в любой момент сесть в самолет и 
улететь. Но фактически она лишена этой возмож-
ности. Это нарушение прав человека. Считайте, 
что ее фактически держат под подпиской, что 
незаконно. 

— Ну раз она имеет право сесть на само-
лет и улететь, то как ее можно удержать?

— Ее в Москве тщательно охраняют и вместе с 
тем пресекают любые ее возможности передвиже-
ния. Ссылаются на то, что покидать Москву сейчас 
ей небезопасно. Давят на этот момент.

— Где она живет в Москве?
— Она живет на квартире друзей Немцова. Ее 

приютила большая семья. Ей, конечно, не очень 
удобно и комфортно стеснять людей, но это все-
таки лучше, чем жить под постоянным наблюде-
нием на конспиративной квартире, которую ей 
изначально предложили сотрудники спецслужб. 

— Дурицкую хотели взять под програм-
му защиты свидетелей. Она отказалась. 
Почему?

— Отказалась, потому как боится, что ее могут 
сделать невыездной из России. Окажись она под 
защитой свидетелей, ее будут так же тщатель-
но охранять оперативники, как сейчас, и тогда 
она вряд ли в ближайшее время попадет в Киев. 
Именно поэтому она отказалась от предложенной 
программы. 

— Неужели она не боится за свою 
жизнь?

— Ей нечего бояться. Никаких угроз в ее адрес 
ни до, ни после случившегося не поступало. 

— Через сколько часов после убийства 
Немцова вы увидели ее? 

— Через 2 часа.

— В каком она была состоянии?
— Сказать, что она пребывала в стрессовом 

состоянии, значит ничего не сказать. Аня испытала 
сильный шок. Я не стану перечислять все медицин-
ские симптомы, которые в тот момент ей можно 
было диагностировать. У нее наблюдалось явное 
психосоматическое расстройство, она впала в 
заторможенное состояние.

— Сейчас пришла в себя?
— Нет, не пришла. До сих пор немного затор-

можена. Она не может выйти из этого состояния, 
потому что ежедневно нас вызывают на допросы, 
и каждый раз она переживает все случившееся 
заново. Мы практически живем в следственном 
комитете. 

— Сколько часов длился первый 
допрос?

— Первый допрос закончился в 3.30 ночи. Но 
помимо допросов мы выезжаем на следственные 
действия. Кстати, первый раз Анна сама предложи-
ла следователям поехать на место преступления 
и там все рассказать-показать, что успела запом-
нить. Она не собирается скрываться от следствия, 
более того, желает с ним сотрудничать. Ей важно, 
чтобы нашли преступника. Но ей надо попасть 
домой, в Киев. Она ответственная девушка и со-
гласна приезжать на все допросы.

— Зачем она так рвется в Киев?
— Ей необходимо увидеть маму, которая 

в Киеве не находит себе места, у нее тяжелое 
психологическое состояние. Более того, недавно 
женщина перенесла то ли инфаркт, то ли инсульт, 
еще не пришла в себя после болезни и тут узнала 
об убийстве Немцова. Она переживает за дочь, 
которая сама едва избежала гибели. Мать посто-
янно звонит Ане, умоляет ее вернуться домой. 

— Вы сказали, что Анна сама едва избе-
жала гибели. Ее могли убить? 

— Судя по тому, как происходило убийство, 
Анна никого не интересовала. У преступника была 
одна цель — Немцов. Спутницу политика никто 
не рассматривал серьезно. На нее даже не об-
ратили внимания. Собственно, когда убивают 
по идеологическим соображениям, действуют 
именно так. 

— Зачем Анна с Немцовым вообще пош-
ли гулять? На улице достаточно прохладно 
было.

— Как раз этот момент ничуть не удивил дру-
зей Немцова, которые отлично знали, что Борис 
любил гулять в любую погоду. Он много ходил 
пешком по Москве, так как жил в центре, а пере-
двигаться по пробкам не очень удобно.  

— Гулял без охраны?
— Ему не нужна была охрана, более того, он 

пренебрегал ею. Когда в последнее время в адрес 
Бориса начали поступать угрозы, я рекомендовал 
ему нанять охранника. Он лишь отмахнулся: «Если 
захотят убить, убьют и с охраной».  

— Вы с Анной давно знакомы или пер-
вый раз узнали о ее существовании после 
трагедии?

— Я ее знал в течение некоторого времени. 
Очень недолгого. Так что никаких деталей и под-
робностей ее личной жизни с Борисом привести 
не могу. 

— Что вообще за человек эта Анна 
Дурицкая?

— Обыкновенная молодая девочка, которая 
оказалась в ненужное время в ненужном месте. 
Вот и все. Никаких подводных камней здесь ис-
кать не стоит. 

— Анна собирается на похороны 
Немцова? 

— Конечно, мы бы хотели проститься с Бо-
рисом. Но, по всей видимости, нам не удастся. 
В этот день назначены очередные следственные 
действия и допрос. Поэтому на прощание с Борей 
мы вряд ли попадем. 

Ирина БОБРОВА.

ЗАБУДЬ ПРО 
ДЕМОКРАТИЮ!
c 1-й стр.

c 1-й стр.

Оскорбительное высказывание в адрес 
убитого Бориса Немцова позволил 
себе замдекана Московского физико-
технического института Владимир 
Талисманов. Ситуация усугубилась 
тем, что в МФТИ учится сын известного 
политика Антон Немцов. И хотя профес-
сор принес официальные извинения 
и убрал оскорбительный пост, многие 
студенты вуза стали настаивать на 
увольнении замдекана. Такой же пози-
ции негласно придерживались и многие 
преподаватели института. Не дожи-
даясь официального мнения ректора, 
Талисманов уволился по собственному 
желанию.

19-летний сын Бориса Немцова и телеве-
дущей Екатерины Одинцовой учится на тре-
тьем курсе МФТИ, на факультете инноваций и 
высоких технологий. Теперь уже бывший за-
меститель декана молекулярной и химической 
физики института Владимир Талисманов, как 
выяснилось, об этом не знал. Когда кто-то из 
студентов сообщил ему об этом, он поспешил 
убрать пост со своей странички. Но было уже 
поздно: скандальная запись успела стать до-
стоянием общественности.

Комментируя свой поступок, Талисманов 
признался, что ему стыдно и что цели оскорбить 
у него не было.  «Это был излишне эмоциональ-
ный поступок», — сказал Талисманов в свое 
оправдание. 

Быстрее всех отреагировали на поведе-
ния преподавателя студенты. «...Мы приносим 
Антону свои искренние извинения за тех, кто 
не смог проявить себя достойно», — напи-
сали они. 

«Антон очень любил своего отца. Знаю, что 
он в курсе того, что произошло в МФТИ, но ему 
сейчас не до этого, — рассказал «МК» один из 
однокурсников Немцова-младшего. — Он очень 
тяжело переживает, сейчас идет подготовка к 
похоронам. Надеюсь, когда он придет в себя, то 
прочитает все сообщения со словами поддержки 
от нас, и ему это поможет».

2 марта Талисманов как обычно появился 
на своем рабочем месте. Однако от каких-либо 
комментариев преподаватель категорически 
отказывался. Как оказалось, это был послед-
ний рабочий день преподавателя — ближе к 
обеду он написал заявление об увольнении по 
собственному желанию. В вузе говорят, что он 
понял, что утерял моральное право занимать 
такую высокую должность, как замдекана. Не 
исключено, что Владимир Сергеевич останется 
в МФТИ простым преподавателем. 

— Мы сталкиваемся с подобным впервые, 
— сказали «МК» растерянные сотрудники пресс-
службы МФТИ. — Узнали о случившемся, как и вы, 
прочитав сообщение на информационных лентах 
в Интернете. Владимир Талисманов работает в 
нашем вузе давно, и он прекрасно зарекомен-
довал себя за эти годы. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

ТАЛИСМАНОВ 
НЕСЧАСТЬЯ
Замдекана МФТИ, грубо 

высказавшийся о смерти 
Немцова, уволился

...В СЛЕДСТВЕННОМ КОМИТЕТЕ
ВАКАНСИЯ  
ДЛЯ ЛИДЕРА
Кто заменит Немцова  
в руководстве РПР-ПАРНАС?

Трагическая гибель Бориса Немцова 
делает неясной дальнейшую полити-
ческую судьбу партии РПР-ПАРНАС, 
сопредседателем которой он являлся 
вместе с экс-премьером Михаилом 
Касьяновым. Пока потрясенные по-
терей друга и соратника партийцы 
отказываются даже думать о замене, 
однако решать этот вопрос все равно 
придется. Скорее всего — в середи-
не апреля: как сообщил «МК» член 
Федерального политсовета партии 
Илья Яшин, примерно 17–19 апреля 
состоится заседание ФПС. Назначено 
оно было еще до трагедии... 

«Сейчас на эту тему никто не думает», — 
сказал «МК» глава столичного отделения пар-
тии Михаил Шнейдер. «Думаю, мы рассмотрим 
вопрос на заседании ФПС, которое может 
пройти, например, в формате расширенного 
заседания, — отметил Илья Яшин. — На нем 
будут представители 35–40 регионов. Пока, 
разумеется, этот вопрос никто не обсуждал, в 
нынешней повестке дня он 25-й по значению». 
Однако заменять сопредседателя или изме-
нять их число может по уставу только съезд.

Как это ни ужасно звучит, но прецедент 
с убийством одного из нескольких сопредсе-
дателей политпартии в России есть: депутат 
Сергей Юшенков, застреленный в 2003 году, 
делил руководство «Либеральной Россией» с 
Виктором Похмелкиным и Борисом Золоту-
хиным. После гибели Юшенкова они остались 
сопредседателями без назначения нового 
«третьего».

В случае с РПР-ПАРНАС все может быть 
по-другому. Лидеров изначально было три, 
причем третий — ныне исключенный Вла-
димир Рыжков — одновременно являлся 
основателем структуры, «отсудившим» пра-
во официальной регистрации через Страс-
бург еще по старому, драконовскому Закону 
о партиях. В сущности, РПР так и осталась 
единственной партией, которая по этому за-
кону зарегистрировалась. Уход Рыжкова из 
РПР-ПАРНАС был связан с конфликтом вокруг 
фигуры Алексея Навального. Сам Рыжков  его 
не поддерживал, в том числе как кандидата 
на выборах мэра Москвы в 2013 году. Михаил 
Касьянов относился нейтрально, но скло-
нялся к позиции Бориса Немцова. А вот он к 
оппозиционеру был настроен исключительно 
дружески: поддерживал, ездил с ним в Киров 
морально поддержать на процессах по делу 
«Кировлеса»…

Теперь «антинавальнинского» крыла в 
партии нет, а «пронавальнинское» предста 
влено в основном Ильей Яшиным — давним 
другом Навального еще по работе в молодеж-
ном «Яблоке». Удержать баланс сил Михаилу 
Касьянову вполне под силу даже в одиночку. 
Но проблема в том, что любой партии нужен 
яркий лидер, и в РПР-ПАРНАС эту роль ис-
полнял как раз Немцов — харизматичный, 
всем известный, вызывающий какие угодно 
эмоции, кроме равнодушия, готовый идти на 
улицу общаться с народом. Заменить его не-
возможно, но искать человека с аналогичными 
качествами все равно придется. И не исключе-
но, что им может стать все тот же Навальный. 
Выдвигала же его партия в мэры в 2013 году. А 
зарегистрированная его сторонниками Партия 
прогресса все равно так и не получила воз-
можности участвовать в выборах, сколько ни 
боролись ее юристы с Минюстом. 

Открытым остается и вопрос о мандате 
депутата Ярославской областной думы. Нем-
цов был избран туда по списку — значит, его 
место займет другой однопартиец. Сложная 
схема передачи мандата по решению партии 
позволяет отдать его в любую территориаль-
ную группу. Главным претендентом может 
стать первый номер региональной группы 
номер 6, набравшей максимум голосов. 
Возглавляла группу домохозяйка Наталья 
Силуянова.

Наталья РОЖКОВА.

Расследованием убийства политика 
Бориса Немцова занимается След-
ственный комитет России. На раскрытие 
преступления брошены самые опытные 
и лучшие кадры. Следственную группу 
возглавил генерал Игорь Краснов, ко-
торый ранее расследовал резонансные 
дела о покушении на убийство Анатолия 
Чубайса и убийстве адвоката Станисла-
ва Маркелова.
Кто мог совершить убийство — килле-
ры или непрофессионалы? Какую роль 
могла сыграть в деле спутница Немцова 
— гражданка Украины Анна Дурицкая? 
— спросили мы у известного юриста, 
криминалиста, оружиеведа Василия 
ЛЕСНИКОВА.

— Это — вызов! Расправа напоминает рас-
стрел депутата Госдумы от Чечни Руслана Яма-
даева, бывшего полевого командира, которого 
расстреляли средь бела дня в самом центре 
Москвы, в двух шагах от Дома Правительства 
России. Киллеры на автомобиле Audi 80 пресле-
довали черный бронированный Mercedes S500 
Ямадаева. Бывший полевой командир допустил 
оплошность: притормозив на светофоре, он по 
неизвестным причинам опустил окно.

— Что скажете о психотипе преступника, 
который стрелял жертве в спину?

— Это мог быть кто угодно. Преступник 
использовал пистолет Макарова. Это табель-
ное оружие, которое предназначено для ближ-
него боя. Это боевое оружие, но не оружие 
киллеров.

— Сказано было, что магазин был сна-
ряжен патронами разных производите-
лей. Кто-то убийцу уже назвал чуть ли не 
коллекционером.

— Это говорит о его непрофессионализме. 
Получается, что зарядил пистолет тем, что было. 
Киллеры обычно используют патроны из одной 
пачки и из одной серии.

— Могли стрелять из двух «стволов»?
— Это должны установить эксперты. 
— Удивляет, что убийцы оставили в жи-

вых свидетеля — Анну Дурицкую.
— Поражает, что спутница политика не по-

страдала. Она сейчас ценнейший свидетель. Она 
не могла не видеть человека, который стрелял, 
может описать его рост, габариты, в чем был одет. 
Если ее грамотно допросить, с привлечением 
художника и специалиста-психолога, девушка 
сможет воспроизвести внешность убийцы. Для 
оперативников это огромный шанс. И вдруг ее 
оставляют в живых! Получается, что Дурицкая для 
преступников оказалась ценна, что ли?

— Может быть, молодую девушку просто 
пощадили? Или могли использовать втем-
ную? Сейчас она наотрез отказывается про-
ходить опрос на полиграфе.

— В «пощадили», честно говоря, не верю. 
Но ее могли использовать без ее воли. Могли 

под видом журналистов попросить пройтись по 
мосту, чтобы сделать какие-то снимки политика 
в непринужденной обстановке. Но почему не 
убрали?..

— В вашей практике были подобные слу-
чаи, когда при расстреле оставляли в живых 
свидетелей?

— Нет, свидетели оставались в живых лишь 
по счастливой случайности, если кого-то не до-
били или просто не заметили.

— Может, радикальные исламисты — они 
к женщинам по-другому относятся?

— Для экстремистов наши женщины, как, 
впрочем, и мужчины, приравнены к животным. 
Это же не истинный, а извращенный ислам. 

— За информацию, которая поможет 
раскрыть преступление, предложено 3 мил-
лиона рублей. 

— Это общая мировая практика, потому что 
кто-то может услышать случайный разговор или 
какой-то намек. Но я не верю, что это принесет 
какие-то плоды. 

— По вашему мнению, найдут убийц?
— Это теперь дело чести. Действующие 

правоохранительные органы сейчас должны 
прямо из кожи вон вылезти, чтобы выйти на след 
истинных убийц. 

✭✭✭
Велась ли за Немцовым «наружка»? Кто и 

как его прослушивал? Комментарии сотрудника 
полиции Николая Н.:

— За Немцовым давно и постоянно велось 
наружное наблюдение спецслужб. Лично знаю о 
случае, когда он приехал в один отель, и ему дали 
номер, который предварительно был «полностью 
подготовлен». Напичкан спецтехникой. Следили 

не только за Немцовым, но даже за его близким 
окружением. 

— Зачем велось это наблюдение?
— Большую часть своей жизни Немцов на-

ходился под опекой (не под колпаком, а именно 
под опекой) Федеральной службы безопасности. 
Входил в круг лиц, которые пользуются такой 
охраной. Именно поэтому в лихие 90-е с ним 
ничего не случалось. Так вот, когда такие люди 
выпадают из большой обоймы, они остаются 
в круге интересов спецслужб. Но те их уже не 
охраняют. Но Немцов думал, что его опекают так 
же, как и все прежние годы. Потому он не боялся 
ходить по ночам, вел себя довольно дерзко.

— В реальности за ним ходили по 
пятам?

— Зачем за ним кого-то пускать?! Ему скры-
вать нечего. Все его встречи, связи наши знали. 
Все передвижения фиксировались с использо-
ванием техники.

— Но если прослушка велась, то наверня-
ка спецслужбам было бы известно о каком-то 
конфликте, который мог бы стать поводом 
для убийства.

— Во-первых, его прослушивание велось 
спецслужбами разных стран. Он был не просто 
под контролем, а под перекрестным. И поэто-
му, когда он втягивался в какой-то конфликт, 
об этом знали все спецслужбы. И возникает 
вопрос: что им выгоднее? Сделать вид, что не 
знают? Предпринять меры, чтобы его спасти? 
Предпринять меры, чтобы конфликт разжечь и 
чтобы он вылился в убийство в нужное время в 
нужном месте?.. 

Ева МЕРКАЧЕВА,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

ПОЧЕМУ ОСТАЛАСЬ В ЖИВЫХ АННА ДУРИЦКАЯ

В понедельник главной новостью из 
штаба по раскрытию убийства Бориса 
Немцова было сообщение о том, что 
машина киллеров обнаружена. По нео-
фициальной информации, это оказал-
ся светлый «ЗАЗ Chance» украинского 
производства. Благодаря съемкам 
системы «Поток» выяснилось, что эта 
машина на протяжении четырех недель 
появлялась именно в тех местах, где 
находился Немцов.

По некоторым данным, хозяйка автомоби-
ля, которая живет в Московской области, уже 
допрошена и сообщила, что давно продала 
машину. Якобы в автомобиле после осмотра 
обнаружили биологические частицы — волосы, 
предположительно принадлежащие киллерам. 
Этот материал будет, очевидно, использован как 
доказательство, если преступников задержат. 
Также появилась — опять же неофициальная — 
информация, что по подозрению в преступлении 
разыскивают уроженцев южных регионов.

«МК» тем временем провел свое мини-
исследование и выяснил, какие камеры видео-
наблюдения, установленные в районе престу-
пления, могли бы помочь следствию. 

Во-первых, камера на ГУМе смотрит как 
раз в сторону Васильевского спуска и, по идее, 
может помочь понять, шел ли киллер следом за 
Немцовым или же ждал сигнала в машине — на-
пример, под лестницей. Во-вторых, следователи 
вчера буквально поселились в храме Василия 
Блаженного. На нем пять камер: одна на самом 
верху и четыре — на сторожке. Но и тут фортуна 
не улыбнулась силовикам. Верхняя камера не 
работала, а большинство нижних снимали в 
режиме онлайн, но не вели запись. Значит, и 
тут ловить особо нечего. 

Кроме того, корреспондент «МК» насчитал 
как минимум полторы дюжины видеокамер, ко-
торые могли запечатлеть момент убийства. Но 
толку от большинства из них — ноль. Камеры на 
Беклемишевской башне Кремля смотрят куда 
угодно, только не на место трагедии, а записи 
с других настолько размыты, что остается лишь 
угадывать нечеткие силуэты убийцы и восста-
навливать хронологию событий.

Наибольший интерес, пожалуй, представ-
ляют записи с четырех видеокамер, установ-
ленных на фонарном столбе в двух десятках 
метров от места преступления. А если пройти 
по мосту дальше в сторону центра города, легко 
заметить дорожную камеру, фиксирующую на-
рушения ПДД. Она висит аккурат над крайней 
правой полосой движения и, по идее, должна 
была заснять номерные знаки авто, на котором 
скрылся нападавший.

У подножия лестницы, прямо под местом 
трагедии, на воротах автомойки — еще пара 
камер. Они висят на высоте, раза в полтора пре-
вышающей человеческий рост, и теоретически 
могли запечатлеть преступника и автомобиль, до-
ставивший того на место засады. Пока же обще-

ственность довольствуется единственной ви-
деозаписью с места происшествия, качество 
которой оставляет желать лучшего — вдали с 
трудом угадываются размытые силуэты.

«Все камеры городской системы видео-
наблюдения в ночь с 27 на 28 февраля ис-
правно работали, — сказали в пресс-службе 
столичного Департамента информационных 
технологий. — Все материалы доступны для 
следственных органов, никаких работ с обо-
рудованием в это время не проводилось». 
В ведомстве также отметили, что поскольку 
камеры у Кремля установлены федеральными 
структурами, «доступ к картинке есть только 
у них». 

Антон КАЛЮТИЧ, Юлия ГРИШИНА.

У СЕМИ КАМЕР МОСТ БЕЗ ПРИСМОТРА
Однако машину киллеров нашли 
благодаря именно видеозаписям
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Из показаний Сергея в качестве 
подозреваемого:
«Примерно с 10 лет я понял, что 
жизнь не имеет смысла, что мир 

— это иллюзия, сон. И единственный способ 
пробудиться от этого сна — умереть. Об этом я 
и хотел рассказать одноклассникам. Я не хотел 
никого убивать. Оружие взял, чтобы ко мне от-
неслись серьезно. Я хотел пострелять в потолок, 
попугать их. Потом рассказать о своих взглядах 
и застрелиться.

Но все пошло не так...»

«Человек, который 
практически Бог, не может 
никому подчиняться...»
3 февраля 2014 года. 11.40. Десять минут 

назад в школе начался четвертый урок. Охранник 
на проходной учебного заведения скучал: все уче-
ники уже разбрелись по кабинетам. Но возникший 
у турникета посетитель заставил его проснуться: 
молодой человек был одет в длинное женское 
пальто, на голову был накинут капюшон. За полами 
плаща парень скрывал что-то длинное.

— Вы куда? — окрикнул школьника охранник. 
Тот снял с головы капюшон и направил на мужчину 
винтовку. Одну из двух, которые он прятал под 
пальто. В посетителе охранник узнал ученика 
10-го класса. 

— Сережа, ты что сдурел, что ты делаешь?! 
— охранник думал: это неудачная шутка.

— Вы мне не нужны, уйдите за дверь, я вас 
не трону… — сказал парень и пошел в сторону 
расположенного на первом этаже кабинета гео-
графии и биологии.

Далее события начали развиваться как в 
боевике: тревожная кнопка, сообщение в полицию 
о вооруженном нападении. И первый выстрел — в 
учителя географии…

Из показаний одной из одноклассниц 
Сергея: 

«Андрей Николаевич подошел к входной две-
ри, чтобы ее закрыть. Неожиданно в класс зашел 
Сергей. Он улыбался, вел себя как обычно. Все 
стали говорить: «О, Сережа пришел!» Андрей 
Николаевич пошел в его сторону, и мы услышали 
хлопок. Он упал. Все испугались, пригнулись, кто-
то залез под парту…»

Но это было только начало бойни. Сергей 
было направился к кафедре, но тут услышал пред-
смертные хрипы Андрея Кирилова. «Вопрос на 
оценку. Почему он еще дышит, я же его убил?..» 
— парень направил в сторону одноклассников 
ружье. 

Ребята молчали. 
«Всем «два»!» — сказал школьник и выстре-

лил учителю в голову. Потом встал за кафедру и 
начал вещать. 

Ребята вспоминают: то он говорил всем, что-
бы не боялись, он никого не тронет. «Вы мне нужны 
для прикрытия, чтобы все думали, что я взял вас в 
заложники». А уже через несколько минут начинал 
угрожать, велел всем заткнуться. «Охранника я 
уже убил… У меня с собой две винтовки, более 
ста патронов, кинжал, нет смысла что-то делать, 
патронов хватит на всех…»

Некоторые из ребят вспоминают: Сергей был 
явно неадекватен — у него дрожал голос, тряслись 
руки. При этом парень все время спрашивал, 
может ли за ним следить снайпер. А когда к полу-
открытой двери подошел первый наряд полиции, 
подросток приказал всем хором кричать, чтобы 
они не входили… Впрочем, кому-то, наоборот, 
показалось, что вел он себя спокойно. 

— Большинство ребят вспоминают: словес-
ных угроз в их адрес он не высказывал. Но само 
поведение — как он застрелил полицейского, 
добил учителя, как водил ружьем над головами 
ребят — говорит о том, что это был именно за-
хват заложников, — высказывает свою позицию 
один из представителей родных убитого учителя 
географии, адвокат Людмила Айвар. — Ребята по-
прятались под парты. Но на прошлом заседании 
прокуратура предложила переквалифицировать 
статью «Захват заложников» на более мягкую 
— «Незаконное лишение свободы», что, на наш 
взгляд, абсурдно.

— А все ребята прятались? — спрашиваю 
у адвоката. 

— Нет, кое-кто остался сидеть. Не потому, что 
не восприняли исходящую от их одноклассника 
угрозу серьезно. Просто, как сказал один мальчик, 
не было смысла прятаться — он им сказал, что 
ружье пробьет парту насквозь.

— Дети пытались его уговорить сдаться, 
не делать глупостей? 

— Пытались. Кто-то просил вызвать «скорую». 
Кто-то говорил: «Подумай о родителях». Он эти 
слова не воспринимал, хотя и сказал, что родных 
ему действительно жалко.

О чем говорил Сергей все эти полтора часа? 
Слова о том, что весь мир — иллюзия, в тех или 
иных подробностях вспоминают все школьники. 
«Говорил, что не понимает, сон это или явь, что, 
кажется, сошел с ума. Что «достала такая жизнь», 
что «пришел, чтобы здесь умереть», что хочет по-
смотреть, что будет после смерти…»

И лишь одна девочка вспомнила о промель-
кнувшем в его монологе упоминании некоей тео-
рии солипсизма. «Ссылаясь на нее, он говорил, что 
жизнь не имеет смысла, что все, что есть вокруг 
нас, — это иллюзия». 

Адвокат «школьного стрелка» Владимир 
Левин говорит: именно чтобы объяснить ребятам 
эту теорию, он и пришел с оружием в класс. 

— Он хотел быть услышанным, хотел пере-
сказать одноклассникам то открытие, к которому 
пришел несколько лет назад. А потом — застре-
литься. Но, уж извините за цинизм, ему постоянно 
мешали…

— Что это за теория? 
— Это метафизическая теория, весьма эгои-

стическая. Речь, как я понимаю, идет об одино-
честве человека и иллюзорности бытия. Начал он 
знакомиться с ней издалека — с теории электро-
магнитных волн, с учебников по физике, которые 
он начал осваивать лет, наверное, с десяти.

В три года Сергей начал читать, в первый 
класс пошел, когда ему не было еще и шести. 
Именно это опережение в развитии, считает ад-
вокат Сергея, сыграло с ним страшную шутку.  

— Знания, которые обычный ребенок должен 

получить в 14–15 лет, наложились на ум 10-лет-
него ребенка. К тому моменту, когда все произо-
шло, он понял, что уже многое постиг. Все, что он 
видел вокруг, его начинало разочаровывать. Он 
пришел к выводу, что жизнь скучна. Он решил с 
ней расстаться. Но не просто, а посмотреть, что 
там, за границей жизни. Поскольку, согласно тео-
рии солипсизма, он знал, что люди после смерти 
не умирают, а попадают в иное измерение. Нет, 
это не религиозная теория, связанная с загробной 
жизнью. Он считает, что там, за смертью, люди 
продолжают существовать как потоки энергии.

Из бесед с психиатром: 
«Мимо собеседника спрашивает: «Как могут 

эти иллюзии заставлять меня подчиняться?», «Ведь 
человек, который все создал и практически Бог, 
не может никому подчиняться…»

Спрашиваю у адвоката: не пытался ли Сергей 
поделиться с родителями своей странной тео-
рией? Не смущало ли их, что сын увлекается не 
свойственной его возрасту литературой? 

— Нет, он ничего не говорил, — отвечает 
адвокат. — Родители вспоминают: если бы был 
хоть какой-то «звоночек», они бы сразу отвели его к 
специалистам. А что касается книг — конечно, ро-
дители видели их у парня. Но если бы я, например, 
узнал, что мой сын пытается постичь какие-то за-
коны физики в 10–12 лет, я бы только порадовался 
за него. Наверное, любой родитель обрадуется, 
если их сын будет расти вундеркиндом. Тем более, 
он не был книжным червем: увлекался спортом, 
ходил, например, на самбо…

Правда, то, что родители ни разу не слышали 
от сына слов об иллюзорности бытия, — не совсем 
так. По крайней мере, материалы дела говорят об 
обратном. Например, отец школьника на одном 
из допросов признавался, что слышал от сына о 
«мире, который мы сами создаем у себя в голо-
ве». Но считал все эти теории «последствиями 
переходного возраста». Не вызывали подобные 
рассуждения тревог и у матери: «Сын что-то гово-
рил об этом вскользь, но потом переключался на 
обычные, повседневные дела, и в его поведении 
никаких странностей не наблюдалось». 

«Не раскаивается.  
На вопрос об убитом 
им учителе географии 
ответил: «Ему там будет 
лучше...»
Из разговора Сергея с экспертами Ин-

ститута им. Сербского: 
«...Что такого в слове «убить»? Я ничего пло-

хого в убийстве не вижу. Одного человека убить 
хорошо, второго — плохо, третьего — нейтрально... 
Убить, например, педофила — благородное дело... 
Я думал этим заниматься, когда хотел быть благо-
родным разбойником...» 

Сообщал, что накануне правонарушения «по-
нял, это было что-то типа озарения, что ничего 
хорошего уже не будет — экзамены, институт, 
работа», «иллюзия становилась довольно пога-
ной», понял, что в этом мире радостей у него уже 
не будет...»

Спрашиваю у Владимира Левина: что думает 
сам Сергей о совершенном им? Раскаивается 
ли?

Ответ оглушает: нет. 
Адвокат тут же поясняет:
— Поймите, человек вменяемый, у которого нет 

психического расстройства, действительно может 
раскаиваться. Но этот мальчик на вопрос об уби-
том им Кирилове ответил: «Ему там будет лучше». 
Первое время я был в шоке от его ответов. Потом, 

когда 
еще никакой психиатриче-

ской экспертизы проведено не было, я понял, 
что, видимо, мальчик болен. Просто внешне до 
определенного момента это никак не проявля-
ется. Проведенная в последующем экспертиза 
это подтвердила. 

Из признаний школьника психиатрам:
«...Если размозжили наш мозг кувалдой, он 

переходит в личность, а она живет вечно...»
Но адвокаты потерпевших сомневаются, 

что парень действительно страдает шизофре-
нией. Слишком уж продуманными кажутся его 
действия. 

— Накануне того, как прийти в школу, он спи-
сывается с одноклассницей, просит прислать 
ему эсэмэску, что первых двух уроков у него не 
будет. Цель одна — чтобы мама с папой ушли 
на работу, а он мог спокойно приготовиться к 
преступлению: открыть сейф с оружием, заря-
дить ружья и прийти с этим арсеналом в школу, 
— говорит другой представитель потерпевших, 
адвокат Игорь Трунов. — Он продумал все до 
мелочей: даже мамино пальто надел не потому, 
что у него не все в порядке с головой. Просто это 
была единственная длинная верхняя одежда в 
доме, которая позволяла ему дойти с ружьями 
до школы незамеченным.

Более того, по словам адвокатов потерпев-
ших, за несколько дней до трагедии он прислал 
некоторым одноклассникам эсэмэски: «Увидите, 
что будет в понедельник».

Впрочем, адвокат «стрелка» говорит, что 
такая продуманность вписывается в картину его 
заболевания: 

— Любой параноик всегда готовится к за-
думанному, будь то убийство или обычный по-
ход в магазин. Просто мысли этих людей носят 
асоциальный характер. Та сторона хочет увидеть 
в мальчике «русского Брейвика». Если бы он стре-
лял ради убийства, он бы уложил и охранника, и 
учительницу, которая заглянула в класс на звук 
выстрела. Но он ее не тронул. Он стрелял, по-
тому что боялся, что полицейские помешают ему 
досказать свою теорию — этого требовала его 
паранойя. 

Адвокат Игорь Трунов уверен: в класс с ору-
жием «стрелка» привело вовсе не желание вы-
сказаться о каких-то метафизических материях, 
а ссора с родителями накануне. 

— Наверняка у всех в подростковом возрас-
те после скандалов с родителями в голове воз-
никали мысли из серии: вот я сейчас назло всем 
пойду что-то устрою, а потом покончу с собой. 
И папа с мамой будут плакать над гробом. Но, 
как показывает практика, когда дело доходит до 
«застрелиться», рука поднимается мало у кого. 
Была ли у него возможность застрелиться? Сто 
раз. Близко он не собирался этого делать. Мы 
считаем, что мотив всего случившегося — обиды 
на родных. В деле есть информация, что накану-
не он серьезно поругался с родителями. Был и 
скандал с учителями. Но никто упорно не хочет 
обращать на это внимания. 

Настораживает адвокатов и то, что в материа-
лах дела нет распечатки переговоров с родными. А 

ведь почти 
полтора часа он говорил по 

телефону — с мамой, бабушкой, отцом.
— Если бы была запрошена распечатка пере-

говоров, тема сумасшествия отпала бы сама со-
бой. Дети вспоминают, что он высказывал нако-
пившиеся обиды своей матери и бабушке. Почему 
нет этой распечатки? Мы же понимаем, что все 
разговоры, тем более в такой ситуации, записы-
ваются. Но нет, этих переговоров нет, потому что 
они не входят в общую концепцию сумасшествия 
«стрелка»...

«Мама, ты моя 
галлюцинация...»
Одноклассники вспоминают: парень действи-

тельно говорил, что поссорился с родителями, что 
«они меня не понимают». За что-то просил у мамы 
прощения. Но правильно ли сторона потерпевших 
истолковывает его слова?

— Да, он действительно просил у матери 
прощения. Но подоплека была совсем иной. Потом 
он хотел совершить самоубийство, это обычный 
разговор человека, собирающегося доброволь-
но уйти из жизни, — говорит адвокат Владимир 
Левин. — А что касается переговоров: никто их не 
записывал. На тот момент правоохранительные 
органы еще даже не вступили в дело. Они не знали, 
какова фамилия мальчика, они не знали телефо-
нов родителей. Мама и бабушка разговаривали 
с ним все это время, но делали все это по своей 
инициативе, пытались таким образом удержать 
его от ошибки. 

Из показаний матери Сергея: 
«...около 12.00 ей позвонил сын. У него была 

«истерика», он сказал: «Мама, я больше не могу, я 
хочу покончить с этим, я хочу покончить с жизнью, 
я устал от всей этой картинки, мне нужна другая 
картинка. Мама, ты моя галлюцинация, ты мой сон, 
я хочу проснуться, я хочу видеть дальше, что будет 
после смерти». Сообщил, что находится в школе, 
«учителя больше нет» и что он лежит в классе в 
луже крови... ему нужно было только рассказать 
и объяснить одноклассникам, почему он решил 
так сделать; сын сказал, что хотел отпустить ребят 
и в одиночестве застрелиться». На ее просьбу 
отпустить ребят сын говорил, что «тогда у него 
отберут ружье и не дадут застрелиться; говорил, 
что он «псих», что все это его галлюцинация, он 
хочет, чтобы это все закончилось…»

— В тот момент мать была на работе, — про-
должает Левин. — Пытаясь удержать сына на 
трубке, она параллельно написала записку своей 
коллеге, чтобы та позвонила отцу Сергея. Он тут 
же примчался в школу. Как раз в этот момент туда 
подъехало все руководство полиции. На мужчину 
надели бронежилет, и он пошел в класс. 

Из показаний одноклассников: 
«...в кабинет заглянул отец Сергея, стал про-

сить его выйти, говорил, что ему плохо от вида 
мертвого человека, от запаха крови. Сережа 
сказал, что никуда не пойдет. Тогда отец Сере-
жи подошел к нему и спросил: «Ты же меня не 
убьешь?» — он ответил: «Нет». Но просил близко 
не подходить…»

Через какое-то время отец улучил момент и 
прижал сына к стене. Все было кончено.

«Мечтает стать бандитом  
и попробовать проделать  
то же, что  
и в компьютерной игре...»
Из о п р о са С е р г е я в о в р е м я 

экспертизы:
«...С парадоксальной улыбкой добавлял: «Ду-

мал, что будет весело пострелять, не будет страш-
но, но все же было страшно». Заявлял: «Использо-
вал страх, чтобы меня восприняли серьезно, так 
как оружие дает силу и вызывает страх...»

Говорил: «18 выстрелов — 5 попаданий», со-
ответственно, «2 балла за точность». Пояснял: «это 
мой юмор», «за юмор отвечает поверхностный 
уровень, сейчас глубинный уровень пуст...»

На допросах и во время бесед с эксперта-
ми Сергей признавался: его всегда привлекали 
компьютерные «стрелялки». Проводить время 

перед компьютером ему было интереснее, чем с 
одноклассниками, «которые его не понимали». Но 
если раньше он держал в руках только виртуальное 
оружие, то пару лет назад отец познакомил его 
с настоящим.

Он начал водить сына в тир. В суде на вопрос, 
зачем он учил ребенка стрелять, отец Сергея от-
ветил: «Ну не на балет же мне его водить…»

Один из одноклассников Сергея вспоминает: 
в последнее время он стал часто говорить об 
оружии. Рассказывал, что летом с отцом ездил 
на стрельбище. «Жаловался, что тогда не настре-
лялся, потому что было мало патронов». Также 
говорил другому однокласснику, что хочет попро-
бовать в жизни то, что он делал в компьютерной 
«стрелялке». 

— Полагаю, что у него был интерес к оружию. 
В стрелковом клубе, в который его возил отец, он 
отстреливал по 150 патронов. А чтобы вы знали, 
выстрелить 150 патронов занимает два часа. Чело-
веку, которому это неинтересно, в определенный 
момент просто надоест. Все думают: пришел и 
начал палить. Но сперва надо зарядить оружие: в 
пачке по 10 патронов, их вручную надо раскрыть, 
загнать в магазин. Я, например, прихожу в тир, 
выстреливаю две обоймы — и мне это занятие 
надоедает. А он по 150 отстреливал.  

Тот факт, что подросток все четыре раза 
попал, причем в случае с полицейскими — в 
единственное не прикрытое защитой место, по 

мнению адвоката, может свидетельствовать о 
его натренированности в стрельбе. 

— Выстрелил в маленькую щелочку в двери 
— и убил одного полицейского, а другого тяжело 
ранил. Разве может так стрелять человек непод-
готовленный? Или человек, находящийся в не-
вменяемом состоянии? — удивляется Трунов. 

— Кстати, один из одноклассников во время 
допроса вспомнил, что Сергей вроде как при-
знавался ему, что мечтает стать киллером, — за-
мечает Людмила Айвар. 

— Да, а также говорил, что хочет стать благо-
родным бандитом, отбирать деньги у богатых и 
раздавать бедным, — парирует адвокат школь-
ника Владимир Левин. — А еще говорил — и это 
тоже дети вспоминали на суде, — что хочет стать 
врачом и изобрести лекарство от рака. Это обыч-
ные разглагольствования детей, желание по-
фантазировать. Сегодня подросток говорит, что 
хочет быть как герой его любимой компьютерной 
игры, а завтра — что хочет стать космонавтом. 
Все эти попытки сделать из моего подзащитного 
опытного стрелка, чуть ли не киллера, не выдер-
живают никакой критики. Кто бы не попал с двух 
метров? Тем более что дуло винтовки уменьшает 
это расстояние еще почти на метр. Отстрелял 150 
патронов? Но это просто то количество патронов, 
которое выдается на один сеанс в тире… 

Владимир Левин уверяет: то, что его под-
защитный убил одного полицейского и тяжело 
ранил второго, — просто случайность. 

— Он не целился, не хотел именно убить по-
лицейских. Он боялся, что сейчас у него заберут 
оружие и он не сможет досказать свою теорию 
до конца. Люди годами учатся стрелять. А здесь 
мальчик один раз съездил в тир. И один раз отец, 
направляя его руку, дал ему возможность на-
жать на курок в карьере. Тем более у мальчика 
диоптрии 4,5. Какой из него профессиональный 
стрелок? Когда отец попросил поставить оружие 
на предохранитель, он сказал, что даже не знает, 
как это делается. 

«Допустят ли меня после 
больницы посещать тиры  
и стрельбища?» 
Из наблюдений психиатров:
«...С нескрываемой гордостью сравнивает 

себя с «норвежским Брейвиком». Заявляет, что 
якобы «уважает его за то, что пошел против си-
стемы», при этом «ненавидит того за то, что он 
убил 70 невинных людей», «а еще косяк допустил, 
так как сдался властям». Тут же, без критической 
оценки, заявляет о намерении побега из отделе-
ния, при этом оглядывается по сторонам, пере-
числяет наличие камер видеонаблюдения, «ору-
жия у охранника», приводит возможные способы 
нападения. Глядя на собеседника, рассуждает о 
том, что «нет преград перед убийством», «кто они 
все — людишки», спохватываясь, говорит, что «вас 
бы еще задумался, убивать или нет, а остальные 
не имеют значения». 

— Мы наблюдали за подростком в течение по-
лугода, пока шли заседания, и ни одного признака 
сумасшествия не заметили, — говорят адвокаты 
потерпевших. — На вопросы он отвечает, причем 
не невпопад. «Вам понятны показания?» — «По-
нятны». — «Вопросы есть?» — «Нет». — «Хотите 
что-то сказать?» — «От моего имени скажет мой 
защитник». Поймите, по ответу, по тому, как он 
реагирует на вопрос, видно, насколько человек 
адекватен. За свою долгую практику мы сопро-
вождали на экспертизу невменяемых, вели такие 

процессы и можем сказать: это не тот случай. Хотя 
несколько раз, когда речь заходила об экспертизе, 
он пытался — после знака мамы в его сторону — 
закатить глаза, потрясти головой…

Из наблюдений психиатров: 
«...С некоторым сомнением полагал, что, «на-

верное, психически здоров». В последующем, воз-
вращаясь к теме своего психического состояния, 
говорил, что «хотел бы сам в нем разобраться», 
«не все просто и понятно». Говорил: «Спорить и 
так тяжело, а с иллюзиями — тем более».

«Указывает текущий год, при этом затрудня-
ется назвать месяц и число, безразлично заявляет, 
что «перестал следить за этим», «живу в своем 
времени, календари мне не нужны».

Специалисты отмечают: к концу производ-
ства экспертизы состояние школьника изме-
нилось — он стал злобным, часто и бессвязно 
ругался матом, стучал кулаками о стол, ногтями 
оцарапал предплечья, вскакивал с места, требо-
вал доказать, что «все происходящее — не сон, 
не эксперимент, который ставят с его телом в 
закрытой лаборатории». Был уверен, что «во сне» 
видел свою мать, которая вела его по подземному 
бункеру к лаборатории, откуда управляют им, а он 
сам как иллюзия...»

Представители потерпевших настаивают: 
отправить Сергея на принудительное лечение 
будет ошибкой.

— Во время допроса психиатра, проводивше-
го исследование, я спросила: через какое время 
он сможет выйти из клиники, если будет туда 
помещен? — вспоминает Людмила Айвар. — И 
знаете, какой был ответ? Каждые полгода он будет 
проходить новую комиссию, и, если будут замече-
ны улучшения, ему каждый раз будут прописывать 
более мягкий режим содержания. А дальше он 
выписывается на амбулаторное лечение, стоит 
на учете у психиатра по месту жительства и пе-
риодически приходит показываться. На вопрос 
эксперту, гарантирует ли она, что после того, как 
его выпишут и будут лечить амбулаторно, ситуация 
со стрельбой не повторится, она долго уходила от 
ответа, но в итоге сказала: «Не гарантирую». Сам 
он говорил врачам: не прочь полежать в больничке 
на полном пансионе… 

Транслирую эти слова защитнику «школьного 
стрелка». 

— Фраза моего подзащитного о том, что он 
бы хотел полежать в больнице, была неправильно 
истолкована. Дело в том, что в камере его трети-
ровал сосед, который хотел жить «по понятиям», 
пытался подчинить его тюремному кодексу, — 
говорит Владимир Левин. — Но он действительно 
говорит: пусть меня быстрее направят лечиться, 
я больше не могу. И это совпадает с выводами 
экспертов, которые сказали, что если к нему не 
применять методы психофармакологической 
коррекции, то его диагноз ухудшится в сторону 
параноидальной шизофрении. А что касается 
домыслов, что он через полгода выйдет, это не 
так. Эксперт на допросе пояснила, что лечение 
мальчика займет много времени — скорее всего, 
всю жизнь. В семье растет еще один ребенок, 
никто не будет вытаскивать Сергея из больницы 
раньше времени. Это аналогично самоубийству. 
Они сами боятся.

Скорее всего, Сергея все же направят на 
принудительное лечение. Но сколько времени 
он проведет в больнице? И что будет потом? У 
специалистов Института имени Сербского он 
уже спрашивал, сможет ли после больницы 
посещать тиры и стрельбища…

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«ДУМАЛ, ЧТО БУДЕТ ВЕСЕЛО ПОСТРЕЛЯТЬ,  
НЕ БУДЕТ СТРАШНО, НО ВСЕ ЖЕ БЫЛО СТРАШНО».
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская,  
д. 17, к. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
ст. м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения,  
д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
4 и 5 марта с 8.00 до 20.00
ст. м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
ст. м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
ст. м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
7 марта с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
м. «Щелковская», автовокзал

9 марта с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
3–6 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
6 марта с 11.00 до 15.00
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, возле ТЦ «Дарья»  
(Привокзальная площадь)
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт»
6 марта с 12.00 до 16.00
ЗАРАЙСК, пл. Урицкого, д.1, в фойе РДК им. Леонова 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
6 марта с 15.00 до 19.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
11 марта с 10.00 до 15.00, перерыв 13.00 –14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе Центра занятости населения
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!
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«НЕУД» ЗА УБИЙСТВО...

«Те, кто попадает  
в спецбольницу, потом 
нам говорят: лучше бы 
нас отправили на зону...»
Сможет ли подросток выйти из психбольницы 
в ближайшее время? В каких условиях будет 
там содержаться? Прояснить ситуацию «МК» 
попросил психиатра, президента Независимой 
психиатрической ассоциации России Юрия 
САВЕНКО: 
— Скажу сразу, то, что человека, совершившего 
тяжелое преступление, например, публично 
расстрелявшего нескольких человек, призна-
ют недееспособным, скорее исключение из 
правил. Чаще под прессингом общественного 
негодования его признают вменяемым и от-
правляют на зону. Так было, например, с «рус-
ским Брейвиком» Дмитрием Виноградовым, 
расстрелявшим людей в аптеке. Понятно, что 
в противном случае родные убитых посчитают 
такое наказание слишком мягким, будут воз-
мущены. Но я уверяю: в спецбольнице условия 
очень жесткие, настолько, что люди, попавшие 
туда, нам потом признаются: лучше бы нас от-
правили на зону. Что касается скорой выписки, 
это исключено. Обычно человек отбывает в 
условиях спецбольницы даже больший срок, 
чем он отбывал бы на зоне. Кроме того, из 
спецпсихбольницы не выписывают «на волю», 
а переводят на принудительное лечение в пси-
хиатрическую больницу общего профиля. Да, 
он действительно каждые полгода будет про-
ходить повторную экспертизу. Но это вовсе 
не значит, что его переведут на облегченный 
режим. Врачи сами перестраховываются, ста-
раются подержать таких пациентов подольше. 
Случаев, когда после лечения человек совер-
шает повторное преступление, я припомнить 
не могу. 
Но, увы, в российской практике они бывали. В 
феврале 2010 года, например, в московском 
районе Братеево едва вышедший из спецп-
сихбольницы мужчина задушил в лифте де-
вушку. В лечебное учреждение его направили 
после того, как в 2004 году он при похожих 
обстоятельствах задушил свою первую жертву 
— продавщицу магазина. Тогда психиатриче-
ская экспертиза выявила у молодого человека 
серьезное душевное расстройство. Отбывать 
срок его отправили в закрытую психиатриче-
скую клинику. Но спустя пять лет психиатры 
посчитали душителя неопасным и выпустили 
его на свободу. Как итог — еще одна жертва. 
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Убитый педагог Андрей Кирилов. 

Игорь 
Трунов. 

Владимир 
Левин. 



Премьера «Пиковой дамы» в Большом 
театре — одно из самых заметных событий 
сезона: выдающийся Лев Додин в качестве 
режиссера, не менее выдающийся Михаил 
Юровский в качестве дирижера, столь же 
выдающийся Давид Боровский в качестве 
сценографа и, наконец, историческая сце-
на, по поводу которой руководство театра 
манифестировало верность традиции. Од-
нако зрителей, пришедших на «Пиковую» в 
расчете увидеть спектакль в классическом 
стиле, ждал сюрприз: Додин пересочинил 
сюжет оперы Чайковского на свой лад и, 
видимо, таким образом отомстил Петру 
Ильичу за то, что тот в свое время «пере-
сочинил» сюжет Пушкина.

Опера для Додина не в новинку: в Европе 
он ставил «Электру» Рихарда Штрауса, «Леди 
Макбет Мценского уезда» Шостаковича. Да и эта 
«Пиковая дама» не новая постановка, а перенос 
амстердамского спектакля 1998 года. Но сколько 
бы драматический режиссер ни практиковался 
в оперном жанре, его дистанцированность от 
музыки очевидна и режет слух. Похоже, что при 
постановке «Пиковой» Додин руководствовался 
тем же мотивом, который двигал Мейерхоль-
дом в 1935 году: «Я хочу вернуть Чайковскому 
Пушкина». Только вот вопрос: хотел ли этого 
Чайковский?! И если композитор, сам напи-
савший либретто «Пиковой дамы», сознатель-
но удалился от Пушкина, радикально поменяв 
сюжет, характеры персонажей, стиль повество-
вания, и создал свое собственное гениальное 

произведение, драматургия которого по праву 
считается шедевральной, то зачем режиссеру 
Додину, вряд ли когда-либо сдававшему экзамен 
по чтению партитур, взламывать эту драма-
тургию и навязывать певцам психологические 
мотивации, которых нет в тексте?

Режиссура Додина выстроена по принципу 
«К нам едет ревизор». Действие начинается с 
конца и разворачивается... в Обуховской боль-
нице, в которую пушкинский Германн с двумя 
«н» (но вовсе не оперный Герман с одним «н») 
попадает в финале повести. На сцене — койка в 
психбольнице, на ней растрепанно-лысоватый, 
неряшливый и довольно отвратительный Герман 
(Владимир Галузин). Вокруг — санитары и су-
масшедшие, двигающиеся по сцене, как зомби 
в фильмах типа «Ночь живых мертвецов». Все 
события оперы — то ли воспоминания, то ли бред 
Германа. Персонажи появляются на стене, поют 
свои арии в абсолютно статичных мизансценах. 
Их внимательно слушают психи, почесываясь и 
подергиваясь (звездный час артистов миманса!). 
И потому кажется, что певцы приехали в богоу-
годное заведение с шефским концертом. Сведя 
сюжет к тотальному флешбэку, Додин лишил по-
вествование движения, сиюминутности проис-
ходящего, искренности и эмоциональной есте-
ственности. Артисты запутались, не понимая, 
что они играют: несоответствие музыкальной и 
драматической задачи породило когнитивный 
диссонанс. Талантливая певица Эвелина До-
брачева (Лиза), вынужденная существовать 
во всех сценах оперы возле больничной койки, 
растеряла естественность и очарование этого 
трогательного образа. Она истерит, кричит, как 
бы страдает. И все это фальшиво, потому что 
сюжет уже завершился не начавшись.   

Легко представить, какая «прелестная» па-
стораль «Искренность пастушки» была сыграна 
в сумасшедшем доме силами психически боль-
ных. Ужасное раздражение вызвали переписан-
ные слова либретто. Например, хрестоматийно 
известную реплику Лизы «уж полночь близится, а 
Германа все нет...» зачем-то исправили на «часы 
проносятся, что ждет меня теперь?». А в пастора-
ли Герман–Галузин (именно он играет Миловзора 
в больничной самодеятельности) поет: «Мой 
миленький дружок, прелестный пастушок... ах, 
не пришлА плясать». Вот так вот, в женском роде. 
Вопреки грамматике, но реализму для. В на-
пряженнейшей (у Чайковского) сцене явления 
призрака Графини (Лариса Дядькова — един-
ственная из всех исполнителей, которой удается 
сопротивляться режиссерскому произволу) эта 
самая Графиня приходит к Герману в виде врача, 
проверяющего пульс больного. Слова «тройка, 
семерка, туз» она произносит, держа Галузина 
за запястье. И тут уже становится просто скучно 
от примитивности, банальности и унылого одно-
образия режиссерской фантазии.

Трудно говорить о работе дирижера при 
всем уважении к маэстро Юровскому. Тот дис-
сонанс режиссуры и музыки, который помешал 
певцам, помешал и оркестру. Было много гром-
ких мест, преувеличенных крещендо и дими-
нуэндо, которые были призваны обеспечить 
«драматизм». Но он остался чисто внешним. 
Да еще мешала фальшь в неожиданных ме-
стах — например, в дуэте «Уж вечер», который, 
кажется, могут дети в ДМШ спеть чисто. Удивило 
то, что Станислав Куфлюк (Елецкий) не попал 
в тональность в начале арии. Вызвали досаду 
ритмические несовпадения хора с оркестром. 
Впрочем, до того ли было хору? Поди подер-
гайся в рассеянном склерозе — тут уж не до 
ритмической точности...

Екатерина КРЕТОВА.

...В понедельник в Большом театре под 
предводительством гендиректора Влади-
мира Урина прошел «круглый стол» по про-
блемам ценовой политики в музыкальных 
театрах Москвы. Касательно Большого есть 
два главных аспекта: во-первых, преслову-
тые перекупщики продолжают править бал, 
хотя охранники БТ стали их «окольцовывать» 
(об этом ниже), а во-вторых, цена билетов в 
главный театр страны по сути не отвечает 
рынку — она занижена по причине социальной 
ответственности театра. И вот здесь как раз 
палка о двух концах.

Ну, во-первых, всех и всегда интересует 
«сравнение с Западом» — так вот, г-н Урин под-
твердил статистикой, что в БТ относительно других 
цена самая низкая:

— Мы и здесь впереди планеты всей, — ска-
зал он, — зачастую наши средние цены вдвое 
ниже европейских.

Так, официальная (не у перекупщиков) мак-
симальная стоимость билета в Большой — 169,01 
евро (12 000 руб.), в парижскую Оперу — 240 евро 
(17 040), Ла Скала — 210 евро (14 910), Ковент-
Гарден — 235 фунтов (22 795). Средняя же цена 
— в БТ 54,7 евро, в Ла Скала — 92, в Ковент — 
74,5 фунта. Так что по статистике все получается 
очень красиво, есть даже данные по соотношению 
спектаклей разных ценовых сегментов: до 6000 
рублей — 80% спектаклей, до 9000 — 11% и от 
10 000 и выше — 9%. Урин:

— Тем самым я пытаюсь доказать, что, на мой 
взгляд (хотя кто-то может с этим не согласиться), 
Большой ведет достаточно умеренную ценовую 
политику.

Подтверждая его слова, важно отметить, 
что выручка от продажи билетов (а это свыше 1 
миллиарда рублей за сезон) составляет около 
25% общего бюджета театра, то есть никаких 

расходов на постановки это даже близко не покры-
вает. Остальные проценты, понятно, дотируются 
государством и спонсорами.

Но во все эти чудесные показатели добавляют 
свою ложку дегтя перекупщики, с которыми театр 
борется со времен царя Гороха.

Система продажи билетов в БТ устроена 
так: официально на сайте вывешивается дата 
предварительного сбыта через кассы с точным 
указанием спектаклей, на которые билеты про-
даются. Напоминаю, что как таковой проблемы с 
билетам в Большой нет — на сайте БТ вы можете 
заказать себе места почти на любой спектакль как 
на конец апреля, так и на май (март продан). Дру-
гое дело, что вмиг расходятся билеты дешевые. 
Итак, по субботам начинается предварительная 
продажа. Часа за три до открытия касс начинает 
формироваться живая очередь. С 10 утра касса 

продает билеты льготникам, с 11 — вообще всем. 
Как только очередь часам к пяти вечера иссякает, 
остатки билетов выкладываются в Интернет.

И далее Урин пояснил, как действуют пере-
купщики, с которыми они — как подчеркнул ген-
директор — ничего с точки зрения закона сделать 
не могут.

— Это целая сеть людей, причем многих из 
них мы знаем в лицо; они за 200–300 рублей (за 
каждый билет) нанимают громадное количество 
людей (часто как раз льготных категорий), кото-
рые встают в эту очередь (ведь мы даем лишь по 
два билета в руки). А потом… потом в Интернете 
появляются билеты, которые к театру не имеют 
никакого отношения.

Вот тут сравнение с Европой уже совершенно 

не в нашу пользу: если там, при устоявшемся циви-
лизованном рынке услуг, наценка у перекупщиков 
(причем совершенно легальных, давно работаю-
щих с туристами) не превышает 15–20%, то на 
наших всяческих сайтах-клонах вроде «большой-
тикет», «вип-большой-тикет» etc. наценочка потря-
сает воображение: умножай начальную стоимость 
в пять-десять раз! Как вам билетик номиналом в 
5000 руб., продаваемый за 30 000?

— То есть перекупщики «раздевают» 
в первую очередь людей, которые поза-
рез хотят попасть именно сегодня в БТ (те же 
командировочные)…

Большой, впрочем, уже пошел на сдерживаю-
щие меры, которые приходится изобретать по сути 
каждый день, рефлексируя на изобретательность 

перекупщиков. Вот к семи-восьми утра спекулянты 
подсылают двух своих «агентов» — один занимает 
очередь, будучи первым, другой, соответственно, 
встает вторым. В десять открывается касса, и 
первый… неожиданно приводит с собой компашку 
из 15–20 человек. Люди честные начинают воз-
мущаться, но «второй» подтверждает: «Да, все 
они уже стояли с семи утра». Таким нехитрыми 
действиями 90% покупающих билеты в первый 
«льготный час» работают на мафию. Что сделал 
Урин? Он в семь утра выставил у входа в кассу 
охрану БТ, и каждого в очереди «окольцевали» 
браслетиком: ты первый, ты второй, чтобы никто 
без очереди не вклинился.

— Если б вы знали — возмущению спекулян-
тов не было предела! «Что это нас обраслечивают, 
как преступников?!» Но мы сказали: «Такой порядок 
отныне будет всегда!»

Еще одна «веселуха» началась с многодетны-
ми. Некогда Большой сам добавил эту категорию 
в состав билетных льготников (по закону они в нее 
не входят) и получил такое удовольствие: каждый 
многодетный стал скупать по пять билетов на 
один спектакль, пять — на другой, а потом все 
это богатство чудесно уходило налево.

По закону нельзя делать именные билеты и 
спрашивать паспорт на входе. Но! Большой пораз-
мыслил и понял, что если он сам идет навстречу 
некой льготной категории, то вправе потом удо-
стовериться: на самом ли деле страждущие ис-
кусства детишки посетили «Щелкунчик»? А посему 
отныне будет так: многодетным резко ограничат 
круг спектаклей (ни на какое «Риголетто» по шесть 
билетов они больше не купят — детям там делать 
нечего), мало того — разрешат воспользоваться 
льготным правом лишь два раза в год и… будут 
проверять документы на входе.

— А то, извините, всех этих «льготников» с 
корочками мы тоже отлично знаем в лицо!

Каждый спросит: а нельзя ли в принципе 
запретить перепродажу билетов? Нельзя — этот 
закон даже близко не пропустит юридическая 
служба Госдумы: это противоречит свободной 
экономике, свободному рынку.

Также интересно: почему Большой не борет-
ся с левыми сайтами, использующими в своем 
названии бренд «Большой»? Ответ очевиден: 
во-первых, сложно схватить за жабры владельца 
ресурса, зарегистрированного где-нибудь на 
островах Океании, а во-вторых, после закрытия 
этого сайта через пять минут возникнет новый 
такой же… да и дел других у театра нет, чем из 
судов не вылезать.

— Через кассы мы продаем 67% билетов, 
а через Интернет — 33%, — заметил Урин, — и 
здесь я бы хотел сказать, что, конечно, сегодня 
цена билета в Большой не отвечает экономиче-
ским реальностям. Мы на 40% названий можем 
легко увеличить цену, но… но сознательно ее 
сдерживаем. Имея — именно поэтому — проблему 
перекупщиков. Когда в 2004 году Большой под-
нял цену на билеты до 7000 рублей, спекулянты 
исчезли на полгода. Бизнес ушел у них из-под 
ног. Но мы не можем пойти на повышение в том 
числе и потому, что получим в зале совершенно 
иного зрителя…

Тут все вспомнили торжественное открытие 
исторической сцены БТ, когда в зале сидела одна 
номенклатура, и в смысле какого-то отклика зал 
был совершенно мертвым… Представьте, если на 
спектакль придет лишь зритель, способный вы-
ложить за билетик по 40 тысяч. Это будет полный 
неадекват, ощущение пустого зала, полностью 
неподготовленной, нетеатральной публики. Так 
что приходится тонко лавировать, отталкиваясь 
от существующих реалий.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

3 марта 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Одна из «шифровок» на 
ладони ученика, сдающего экзамен по химии. 4. 
Краткая «отключка»  впечатлительной барыш-
ни. 10. Семейная жизнь без ссор и скандалов. 
11. «Перемена» для перемены декорации. 13. 
Время подъема тех, кому Бог подает. 14. Плод, 
что по зубам Щелкунчику. 15. Боевая повозка 
древних греков. 16. Элементарная единица, 
которую изучает цитология. 18. Красная ягодка 
в квашеной капусте. 20. Английский бутерброд, 
покрытый ломтиком хлеба. 22. «Фонтан» ми-
неральной воды. 23. Индивид с харизмой. 24. 
Болотная подруга Бабы-яги. 27. Безвыходная 
обстановка. 30. «Рога» у телевизора. 32. Уче-
ник, над которым смеется и плачет физрук. 34. 
«Мучительница» невыспавшегося студента. 
35. Олимпийский чемпион, в честь которого 
поднимается триколор и звучит гимн на музыку 
Александрова. 36. Трапеза, которую рекомен-
дуют разделить с другом. 38. Рогатый сим-
вол 2015 года. 39. Итака, где правителем был 
Одиссей. 40. «Хит-парад» среди фигуристов. 
41. Реактивная «торпеда» из моллюсков. 42. 
Девятиклассник, сдавший экзамены за курс 
средней школы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Предприятие грез» в на-
звании Голливуда. 2. Металл труб, что «идут в 
комплекте» с огнем и водой. 3. Боковой прицеп  
мотоцикла. 5. Полный беспорядок и развал в 
стране. 6. «Начисление» за футбольную ничью. 
7. Заменитель муки в рецептуре клейстера. 8. 
Матрос, участвующий в бунте на корабле. 9. На-
родное гулянье в Бразилии. 10. Неравнодушие 
зрителей к судьбе героев сериала. 12. Научное 
сочинение, где рассматривается отдельный 
вопрос или проблема. 17. Неофициальное на-
звание российского государственного универ-
ситета нефти и газа имени И.М.Губкина. 19. 
Всеобщий народный восторг. 20. «Бракованная» 
итальянка. 21. Эстрадный танец с отбиванием 
ритма стопой. 25. Земляк Сальвадора Дали. 26. 
Путешествие с протянутой рукой. 27. Месяц, в 
котором часто бывает бабье лето. 28. Духовный 
отец партии. 29. Кривое зеркальце, которое 
некогда было частью большого зеркала. 31. 
Сельпо с продавщицей. 33. Материал, с кото-
рым работает маляр. 34. Завсегдатай клуба 
«Что? Где? Когда?». 37. «Налог», взимаемый 
победителем с побежденного народа. 38. «Пе-
даль газа» в руках кучера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Галушки. 4. Святыня. 10. Самосуд. 11. Олигарх. 13. Бакс. 14. Фойе. 15. 
Кавалерия. 16. Швабра. 18. Дерево. 20. Плинтус. 22. Ландшафт. 23. Акушерка. 24. Классика. 
27. Арестант. 30. Октябрь. 32. Запрос. 34. Мичман. 35. Неустойка. 36. Черт. 38. Жрец. 39. 
Держава. 40. Излишек. 41. Контакт. 42. Паперть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горбуша. 2. Ужас. 3. Кнопка. 5. Взгляд. 6. Торф. 7. Ягненок. 8. Идеалист. 
9. Повестка. 10. Складка. 12. Холерик. 17. Рождество. 19. Ессентуки. 20. Правило. 21. Ступень. 
25. Леопард. 26. Аттестат. 27. Амброзия. 28. Насморк. 29. Язычник. 31. Шницель. 33. Снежок. 
34. Малина. 37. Тест. 38. Желе.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-916-312-02-46

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99
❑ дипломы. Аттестаты. 

т. 8-916-553-71-51

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

ИЗБАВЛЕНИЕ 
от ПИЩЕВОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

Кафедральный собор 
Петра и Павла,

Старосадский переулок, 
д. 7, ст. м. "Китай- город"

8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

ВИВАЛЬДИ 
«ВРЕМЕНА ГОДА»

7 марта 19.00

6+

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00.

❑ отдых.
т. 8-985-204-77-03

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

 релакс 
м. "Юго-Западная" 
т. 8-985-364-04-59

❑ диплом,
выданный на Яртышова 
Сергея Геннадьевича, 
считать
недействительным
в связи с утерей.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс 

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых! ЛЮБОЙ РАЙОН 

т. 8-906-740-97-06
❑ полный релакс 

т. 8-926-802-19-35
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых г. Химки. 

т. 8-925-755-76-15
❑ отдых 

м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых 
т. 8-925-039-82-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ШЕФСКИЙ 
КОНЦЕРТ 
В ПСИХБОЛЬНИЦЕ

Лев Додин поставил 
«Пиковую даму»  
в Большом театре

МНОГОДЕТНЫМ 
НА «РИГОЛЕТТО» 
ПУТЬ ЗАКАЗАН
Большой театр 
продолжает страдать 
от перекупщиков

В Гоголь-центре — большие перемены. 
Театр открывается после ремонта, который 
окончательно не завершен, и возглавит его 
новый директор — Анастасия Голуб, дочь ак-
трисы Марины Голуб, трагически погибшей 
в 2012 году. 

Предыдущий директор Алексей Малоброд-
ский переходит на другую работу. И это вызы-
вает массу вопросов, тем более что проходила 
финансовая проверка и, как сообщают наши 
источники, не все там было идеально. А вот на 
какую работу переходит экс-директор, глава мо-
сковского департамента культуры Сергей Капков 
отвечать не стал: «Был этап обновления театра, 
подразумевавший ремонт и создание нового 
бренда. Сейчас наступает новый этап, который 
продлится несколько лет. И нам как учредителям 
театра кажется, что Анастасия как руководитель 
будет более соответствовать тем целям и зада-
чам, которые стоят перед театром». И пообещал 
удивить нас после 8 марта ротацией кадров в 
учреждениях культуры, которую назвал весенним 
обновлением. Худрук Гоголь-центра Кирилл Се-
ребренников поблагодарил Алексея Малоброд-
ского за интересную работу и заверил в том, что 
и на новой работе он поспособствует развитию 
московской культуры. 

Гоголь-центр не работал с ноября. Ремонт 
дался нелегко, как сказал Кирилл Серебренников, 
и чтобы артисты не разбежались, его поделили на 
два этапа. Еще ведутся работы, и вскоре появятся 
новые гримерки, новые репетиционный зал и ко-
стюмерный цех, вентиляция в большом и малом 
залах. «Ремонт продолжается, а мы начинаем 
играть спектакли», — сказал Серебренников. 
Март объявлен месяцем премьер. Одна из них 
— «Павлик — мой бог» в постановке Евгения Гри-
горьева — про Павлика Морозова. Серебренников 
считает, что доносительство — очень актуальная 
тема. Сергей Виноградов поставит пьесу Михаила 
Дурненкова «Озеро». Кирилл должен был сам сни-
мать по ней фильм, участвовал в питчинге, однако 
пока пытается реализовать свой кинопроект про 
Чайковского, ищет зарубежных партнеров. Пла-
нировать сложно. «Мы сегодня идем, а завтра не 
идем. И по поводу нас траурные марши проходят. 
Никто не знает, что будет завтра», — ответил Се-
ребренников на расспросы «МК». 

Он надеется, что событием в жизни театраль-
ной России станет «Гроза» Островского в поста-
новке украинского режиссера Андрия Жолдака, 
который живет теперь в Европе и в основном 
ставит оперы. Премьера запланирована на сен-
тябрь. А в октябре-ноябре — «Мы» по антиутопии 
Замятина в постановке итальянского дуэта «Ричи 
Форте», знакомого нашей публике по фестивалям 
NET и «Территория». 

Мы разговариваем с Анастасией Голуб о ее 
назначении.

— Тяжело было принять решение воз-
главить театр?

— Сомнения у меня были, поскольку уже 
полтора года я занимаюсь кино, а тут надо вновь 

серьезно окунуться в административную деятель-
ность. Предложение стать директором оказалось 
глобальной неожиданностью для меня. Но в то же 
время я давно стремилась к руководству театром, 
шла к этому как продюсер. Поняла, что отказывать-
ся от мечты нельзя. Тем более такого, где худру-
ком является Кирилл Серебренников, с которым 
связана вся моя профессиональная деятельность. 
Странно было бы потерять реальную возможность 
реализоваться как полноценный театральный про-
дюсер, коим я являюсь по образованию. Решение 
я принимала в течение дня. Сыграло свою роль и 
то, что в театре им. Гоголя работала моя бабушка. 
Здесь она познакомилась с моим дедушкой. И моя 
мама — актриса Марина Голуб — впервые вышла 
на сцену именно здесь. 

— Вы на нее очень похожи. Та же жен-
ственность и мягкость.

— Спасибо вам большое. Я и сама рада, что 
наше сходство угадывается. 

— Вы с Кириллом Серебренниковым дру-
зья? Не страшно, что, начав вместе руководить 
театром, можете положить дружбе конец?

— Все мои крупномасштабные проекты сде-
ланы совместно с Кириллом: четыре — в МХТ им. 
Чехова и в моей собственной компании. Мы прош-
ли серьезные испытания и остались друзьями, 
сотрудничаем десять лет. Надеюсь, я не подведу 
Кирилла в его планах, а он не бросит меня. 

— С чего начнете?
— Мне кажется, что театр, который за два года 

сумел создать такой яркий и необходимый стране 
репертуар, должен больше ездить на гастроли, 
жить интересной фестивальной жизнью. Такой 
театр должен поддерживаться различными ком-
мерческими организациями, поскольку он необ-
ходим пространству этого города. Он имеет право 
получать не только бюджетное финансирование, 
но и внебюджетное в большем количестве. 

— В последнее время вы занимались 
кино. Бросите его?

— Ни в коем случае. Мой маленький 12-ми-
нутный фильм «Когда я вырасту» только начинает 
ездить по миру. Его отобрали на фестивали ко-
роткометражного кино в Амстердам и Австралию, 
покажут у нас на «Святой Анне». Уверена, что кино 
в моей жизни будет.

— Как режиссер хотите работать?
— Да. Одно другому не мешает. Если у чело-

века есть разные способности, которые он может 
развивать, то не стоит ограничиваться одной сте-
зей. Я в этом смысле решила быть открытой. 

— О чем ваш фильм?
— Он про маленького ребенка. Мой руково-

дитель Владимир Меньшов советовал мне ни в 
коем случае не брать детей и собаку. От животных 
я отказалась, но пригласила много детей. Это 
случай в детском саду, взаимоотношения ребенка 
с воспитательницей. Маленький человек прини-
мает решения после сложного дня, и, наблюдая 
за его испытаниями, мы можем понять, каким 
ребенок вырастет.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Анастасия Голуб: «Сыграло свою роль и то,  
что в театре им. Гоголя работала моя бабушка» 

ДОЧЬ МАРИНЫ ГОЛУБ СТАЛА 
ДИРЕКТОРОМ ГОГОЛЬ-ЦЕНТРА 
И КИНОРЕЖИССЕРОМ1 
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После встречи министра иностранных 
дел РФ Сергея Лаврова со студента-
ми Дипломатической академии стра-
на узнала, что он болеет за «Спартак» и 
не одобряет переход Артема Дзюбы в 
«Зенит». Правда, более внимательным 
футбольные пристрастия Сергея Викто-
ровича открылись еще раньше. А за кого 
болеют другие мировые политики?

На встрече с министром иностранных дел 
РФ Сергеем Лавровым один из студентов задал 
гостю вопрос про переход нападающего мо-
сковского «Спартака» Артема Дзюбы в «Зенит». 
Сергей Викторович, как выяснилось, сожалеет 
о том, что красно-белые лишились фактурного 
форварда. «Дзюба по своей фактуре, по своей 
задиристости, по заряженности на гол для меня 
был символом сегодняшнего «Спартака», — ска-
зал министр.

На самом деле Лавров и раньше не скры-
вал своих футбольных пристрастий, но широкая 
общественность вновь заговорила о них после 
того, как во время недавних минских переговоров 
в Интернете стала гулять фотография министра 
иностранных дел с телефоном, на котором изо-
бражен спартаковский ромбик.

Для многих политиков походы на футболь-
ные матчи очень часто являются своего рода 
пиаром. Тем не менее, увидев однажды власть 
предержащего на трибуне стадиона, общество 
может навсегда приклеить ему ярлык и впредь 
ассоциировать именно с определенным клубом. 
Разумеется, это не касается всех, и политики, 
искренне переживающие за любимую команду, 
не скрывают своих пристрастий.

Кто же из мировых политиков, бывших и на-
стоящих, за кого болеет (искренне и не очень)?

В России, например, глава Администрации 
Президента Сергей Иванов у всех ассоции-
руется с ЦСКА. Встретить Сергея Борисовича 
в красно-синем шарфе на армейских матчах 
(причем чаще даже на баскетбольных) проще 
простого.

А главного болельщика грозненского «Те-
река» попробуете угадать? Разумеется, Рамзан 
Кадыров.

Но если кинуть взгляд за пределы Россий-
ской Федерации, то можно увидеть совершенно 
неожиданные сочетания.

История прочно связала Адольфа Гитлера 
и гельзенкирхенский «Шальке-04» — он даже 
якобы подарил своему любимому футболисту 
Фрицу Щепану текстильную фабрику. «Шальке-
04» семь раз становился чемпионом Германии, 
причем шесть из них — как раз в период правления 
фюрера (1934, 1935, 1937, 1939, 1940, 1942), и 
один раз в 1958 году.

По распространенной версии, во время прав-
ления Франко в Испании его любимый «Реал» 
(Мадрид) обыграть было практически невозможно, 
причем не всегда из-за того, что команда была 
сильнее. Просто боялись. Впрочем, по другим ис-
точникам, на которые любят ссылаться поклонники 

«сливочных», придя к власти, Франко симпатизи-
ровал сначала как раз не «Реалу», а «Атлетико», 
выигравшему при режиме генерала семь чем-
пионских титулов. А на «бланкос» диктатор пере-
ключился в 50-х, когда они один за другим стали 
выигрывать Кубок европейских чемпионов.

Тем не менее у многих в Испании сохрани-
лись ассоциации с «Реалом» как с клубом не-
навистного режима. Однако «Реал» всячески 
старается дистанцироваться от подобных ас-
социаций. Королевский клуб, по сообщениям El 
Mundo Deportivo, даже собирался подать в суд 
на телеканал, показавший сюжет под названием 
«Действительный «Реал». Черная легенда белой 
славы», в котором рассказывалось о становлении 
клуба с помощью Франко.

Весьма успешно покровительствовал свое-
му любимому «Милану» Сильвио Берлускони. 
Бизнесмен и медиамагнат просто купил клуб в 
1986 году и стал его президентом, после чего в 
истории «россонери» упадок сменился эпохой 
расцвета. Два раза Берлускони оставлял пост 
президента клуба, вступая в должность премьер-
министра Италии. Однако продолжал зорким 
взглядом следить за успехами клуба. В 2012-м дон 
Сильвио снова возглавил «Милан». В последнее 

время часть акций «Милана» у Берлускони пы-
таются выкупить арабские шейхи — владельцы 
«МанСити» и тайские магнаты. Но президент 
пока держится.

Бывший президент Франции Николя Сар-
кози старался скрывать тот факт, что является 
болельщиком ПСЖ. Впрочем, французские спор-
тивные журналисты не раз упоминали, что видели 
Саркози на «Парк де Пренс», хотя это было до его 
президентства.

Хотя зачем скрывать свои пристрастия к 
команде, которая играет в твоей же стране? Вот 
политикам, болеющим за иностранные, а подчас и 
вовсе заокеанские клубы, должно быть неудобно. 
Поэтому об их болельщицких интересах чаще 
всего ходят исключительно слухи, редко когда 
подтвержденные фотофактами.

Говорят, учившийся в Оксфорде бывший 
президент США Билл Клинтон именно в студен-
ческие годы зафанател от «Челси». И даже дочь 
назвал в честь любимой команды. Хотя, может, 
именно потому, что дочь зовут Челси, ему при-
писывают пристрастие к лондонскому клубу.

Кубинский лидер Фидель Кастро, ходят 
слухи, почти всю жизнь болел за лондонский 
«Арсенал». А нынешний президент США Барак 
Обама якобы неравнодушен к «Вест Хэму». Хотя 
Обама, когда-то бывший сенатором от штата 
Иллинойс, на людях всячески поддерживает 
чикагские команды: баскетбольных «Буллз», хок-
кейных «Блэк Хоукс» и так далее, но принимать у 
себя в Белом доме ему приходится порой совсем 
других чемпионов по американскому футболу, 
баскетболу, бейсболу, хоккею и соккеру.

В болельщики же «Ливерпуля» молва за-
писала Нельсона Манделу и Иоанна Павла 
II. Неизвестно, каким болельщиком был Иоанн 
Павел II, но нынешний папа римский Франциск 
переживает за аргентинский «Сан-Лоренсо», и 
это уже не слухи, а факты.

— Дорогая, я назвал нашего ребенка 
Лексус.
— Ты идиот?
— Зато у нас теперь в семье есть 
Лексус.
— И идиот.

— А я свою жену называю Томагавк.
— Она у тебя что, из индейцев? 
— Да нет, русская. Ее Тамарой зовут, 
только злая она у меня как собака.

У психиатра.
— Я постоянно слышу голос своей покойной 
собаки. 
— Н-да-с, вы больны, голубчик. 
— Я знаю, Шарик. Вот к доктору пришел…

— Дорогая, посмотри, какой день 
прекрасный!
— На что ты намекаешь?
— Ну, ты ведь сама сказала, что уйдешь от 
меня в один прекрасный день!

Если заканчивать любое утверждение 
фразой «или нет», получается забавно. 
Или нет.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДАТсКий уГОлОК 

3 МАРТА
Всемирный день писателя.
1705 г. — Петр I издал указ о наборе рекрутов, 
начав формирование первой русской регулярной 
армии.
1875 г. — в Монреале на катке «Виктория» со-
стоялся первый официальный матч по хоккею с 
шайбой.
1920 г. — в Москве открылся Дом печати (ныне 
— Центральный дом журналиста).
1965 г. — впервые советские фигуристы Люд-
мила Белоусова и Олег Протопопов завоевали 
золотые медали на чемпионате мира в парном 
катании.

2005 г. — Стив Фоссет на самолете Scaled 
Composites Virgin Atlantic GlobalFlyer совершил 
первый одиночный беспосадочный авиаперелет 
вокруг Земли (67 часов).
2010 г. — в результате ДТП погиб актер Юрий 
Степанов.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 03.03.2015):
1 USD — 62,2248; 1 EURO — 69,5424.
По курсу ММВБ (на 02.03.2015):
1 USD: спрос — 61,41;
предложение — 62,54.
1 EURO: спрос — 68,86;
предложение — 70,27.
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АЛЛА ПУГАЧЕВА 
РАЗРЕШИЛА ВЕСНУ!

В весьма траурный день для столицы 
в одном из московских ресторанов Алла 
Борисовна Пугачева по обычаю отметила 
первое воскресенье весны, о чем и сооб-
щил в Интернете ее внук Дени. Напомним, 
что певица не отмечает 8 Марта, а женским 
днем считает именно этот день, который 
и придумала сама много лет назад.

Так повелось, что Примадонне в этот 
день дарят исключительно желтые цветы, 
хотя в другое время она предпочитает иную 
цветовую гамму букетов. 

В этом году была немного странная 
обстановка встречи друзей. Возможно, по-
тому, что самые близкие люди певицы от-
сутствовали: Кристина с семьей отдыхает 
в эти дни в Майами, а Максим находится на 
гастролях. Поэтому этим вечером Галкина 
заменил давний друг Примадонны писатель-
сатирик Михаил Жванецкий. Он читал свои 
новые монологи и делился искрометными 
шутками с Игорем Николаевым, Борисом 
Красновым, Дмитрием Галкиным, Мариной 
Юдашкиной, Александром Достманом и 
внуками Примадонны 16-летним Дени и 23-
летним Никитой.  

Алла Борисовна, выслушав каждого, 
подытожила:

– Пора! – и с трехкратным «Весну раз-
решаем!» прокричала: – Ура! 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЛОЛИТА ХОТЕЛА  
ПЕРЕВЕЗТИ ДОЧЬ  
ИЗ КИЕВА В МОСКВУ

Известная российская певица с украин-
скими корнями Лолита Милявская задумалась 
о переводе своей единственной дочки Евы в 
московскую школу. Дочка вместе с бабушкой, 
бывшей певицей Аллой Горелик, проживает в 
украинской столице. Своими переживаниями 
она поделилась с корреспондентом «МК» в 
стенах Кремлевского дворца.

— Я до последнего не рассматривала такой 
вариант, — рассказала певица. — Но я просто 
мама. И этим все сказано. Не скрою, что в связи с 
неспокойной обстановкой я рассматривала вари-
анты о переезде моей Евочки и мамы в Москву. Не 
один день потратила на то, чтобы объехать почти 
все школы. Но, к сожалению, ни в центре, ни на 
окраине, ни близ Москвы не смогла найти сходное 
образовательное учреждение тому, в котором 
учится дочь. Помимо остальных положительных 
пунктов в школе есть еще и бассейн. Тут я такого 
не нашла. Но все же я приняла меры по безопас-
ности своей семьи — наняла им охрану.

Напомним, что Еве сейчас 16 лет и она по-
прежнему обучается в киевской школе и прожи-
вает вместе с 73-летней мамой певицы. А певица 
зареклась говорить о политической ситуации на 
Украине, чтобы в дальнейшем не навредить своим 
самым близким людям.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

НИКОЛАЙ БАСКОВ РАСТРАТИЛ 
ВСЕ ДЕНЬГИ НА ЖЕНЩИН

На днях в Кремлевском дворце Николай 
Басков поделился с «МК», что своей возлю-
бленной девушке Софи, которая по совмести-
тельству является и его продюсером, купил 
шикарный подарок на 8 Марта. Презентом 
оказалось платье от Валентина Юдашкина 
за 120 тысяч рублей.

— Это платье от Юдашкина. При заказе Вален-
тину я сказал, что у Софи самая идеальная фигура 
на свете. Он принял это во внимание. Поэтому в 
готовом туалете почти ничего не нужно было ис-
правлять. Когда Софи приехала на окончательную 
примерку, то оказалось, что нужно изменить всего 
лишь одну строчку.  Именно 8 Марта она и появится 
в этом платье.

Певец также рассказал, что был крайне удив-
лен ценами у мастера:

— У Юдашкина какие-то антикризисные цены. 
В разгар неспокойного времени он сделал мне 
большую скидку. В итоге платье мне обошлось 
в 120 тысяч рублей.  И вообще! Пусть знают все, 
что я на своих женщин денег не жалею. Я люблю 
их баловать!

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

16+

Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, 
что хотела сделать. Собираюсь позвонить 
подруге и забываю телефон, который знала 
наизусть уже двадцать лет. С трудом вспо-
минаю, какое сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в 
день рождения мужа. А я смотрю на невестку 
(сын женат уже 6 лет) и понимаю, что не помню 
ее имени! Через несколько дней пошла куда-то 
по делам, иду по улице и не узнаю мест. Пере-
пугалась, остановилась и не помню, куда шла, 
зачем, а главное, как вернуться. Я заплакала. 
Прямо посреди улицы. Мимо соседка проходила, 
она меня домой и отвела. Тут уж муж переполо-
шился, консультации, обследования, и вердикт 
— частичная потеря памяти. 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не остав-
ляют, к утюгу или плите муж не подпускает. С 
каждым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при 
моих проблемах.  Мне она необходима, но не 
знаю, где искать информацию. Помогите найти  
эту программу, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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4 марта, среда
В 15.00 состоится 
пресс-конференция 
министра сельского 
хозяйства Москов-
ской области Дми-
трия Александровича 
Степаненко. 
Каковы основные при-
оритеты в развитии 
агропромышленного 

комплекса Подмосковья? Как осуществляется 
поддержка фермерских хозяйств? Как распре-
деляются по фермерам средства из бюджета? 
Какой урожай планируется собрать в 2015 году? 
Обеспечат ли подмосковные власти каждого 
жителя картофелем и овощами? 

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье атмосферное давление 
существенно не изменится, облачно, местами 
небольшие осадки, условия для гололедицы. 
Ночью местами слабый гололед, температура в 
Москве 0...-2°, по области 0...-5°, днем в Москве 
+2…+4°, по области -1...+4°. Ветер юго-восточный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.17, заход Солнца — 18.07, 
долгота дня — 10.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается повышенная геомагнит-
ная активность, возможны периоды магнитной 
бури.

ДНи РОЖДЕНиЯ

3 МАРТА
Алешин Борис (1955), экс-вице-премьер РФ, 
генеральный директор ЦАГИ имени Жуковского, 
президент Союза гандболистов России
Губанова Ирина (Ираида) (1940–2000), ак-
триса («Война и мир», «Снегурочка», «Небесные 
ласточки»)
Желев Желю (1935–2015), первый демо-
кратически избранный президент Болгарии 
(1990–1997)
Илиеску Ион (1930), президент Румынии (1990–
1996, 2000–2004)
Маркова Римма (1925–2015), актриса («Бабье 
царство», «Покровские ворота», «Гардемарины, 
вперед!»)
Мартынюк Георгий (1940–2014), актер («След-
ствие ведут знатоки»)
Матевосян Грант (1935–2002), писатель

сВЕТсКАЯ ЖиЗНЬ

Ура, граждане болельщики: не только 
еврокубковый, но и наш внутренний фут-
больный сезон возобновляется! Матча-
ми четвертьфинала Кубка России (по-
недельник, 2 марта: в Химках — ЦСКА 
против «Крылышек» из Самары, в Крас-
нодаре — «Кубань» против саранской 
«Мордовии»; вторник, 3 марта: в Туле 
— «Арсенал» против «Газовика» из Орен-
бурга, в Москве — «Локомотив» против 
казанского «Рубина»). Прекрасный по-
вод, чтобы познакомить читателей «МК» 
с наиболее интересными выдержками 
из онлайн-конференции с президентом 
Московской федерации футбола (МФФ) 
Сергеем Анохиным...

«Поддерживаю позицию 
Мутко по лимиту»
— Лимит на легионеров в Премьер-лиге 

нужен, на ваш взгляд?
— Четкой позиции у меня до конца нет, лишь 

время покажет, что будет происходить с лимитом. 
Я поддерживаю позицию министра спорта Виталия 
Мутко. (После того как в декабре прошлого года 
исполком Российского футбольного союза при-
нял лимит «10+15», по которому в заявке на сезон 
может быть 10 иностранцев и 15 россиян, Мутко 
это решение раскритиковал и заявил, что нужно и 
на поле легионеров ограничить. — «МК».) У клубов 
другое мнение, у них своя правда. Но я честно 
считаю, что практики нашим молодым игрокам 
не хватает. С чем столкнулись в пляжном футболе, 
например? (Сергей Анохин также возглавляет 
Комитет по пляжному футболу в РФС. — «МК».) 
Мы разрешили в команде из пяти человек играть 
трем иностранцам. У бразильцев, которые приез-
жали к нам, учились наши игроки. Потом мы стали 
лучшими в мире в пляжном футболе. И сейчас мы 
сократили лимит до 2 иностранных игроков. Мы 
достигли определенных результатов, у нас есть 
молодые игроки, им надо дать больше практики. 
То же самое должно быть и в большом футболе. 
На определенном уровне надо дать поучиться, а 
потом уже, достигнув результата, менять что-то. 

Но тут у нас есть другая проблема — чемпионат 
мира 2018 года. Мы знаем, что его хорошо про-
ведем, а как выступим на нем, пока не знаем. Но 
догадываемся. И прогнозы не очень приятные. 
Поэтому я считаю, что ограничения по лимиту 
должны положительно повлиять на выступление 
нашей сборной на домашнем чемпионате мира.

— Как должна, на ваш взгляд, выглядеть 
структура нашего футбола?

— Российская футбольная премьер-лига 
должна состоять из 18 команд. ФНЛ (первый ди-
визион. — «МК») должна быть либо расширена в 
единой зоне, либо надо создать несколько зон... 
А вот вторая лига, как и третья, должны стать по-
лупрофессиональными. Совершенно четко можно 

внести в регламент понятие профессионального 
или непрофессионального игрока. Команда будет 
иметь право на 5 профессиональных футболистов, 
скажем. И они без компенсаций не смогут из этого 
клуба уйти. А непрофессионалам, может быть, 
вообще зарплату платить не нужно.

— А календарь вы как будете впихивать в 
наши погодные условия, если в РФПЛ будет 
18 клубов?

— В 2018 году у нас будут стадионы с крыша-
ми и хорошими полями. Там можно будет играть 
и в мороз. На многих стадионах будет подогрев 
натурального поля. Есть специальная технология 
продува полей, которая кладется под траву. Может 
быть 3% искусственной травы — ее прошивают, и 
она не разваливается. Будут сиденья с обогревом. 
При этом сделать календарь под 18 команд — не 
проблема.

«Поколение Митрюшкина 
не должно потеряться»
— Считаю важным создание в «Чертаново» 

и в «Строгино» команд второй лиги. Московские 
ребята там не теряются. Из «Чертаново», скажем, 
сразу шестеро парней 1996 года рождения играло 
в сборной России, которая выиграла чемпионат 
Европы.

— Той самой, где Антон Митрюшкин на 
воротах был?

— Да, но Митрюшкин — спартаковец. Вообще, 
процентов 80 из той команды — московские ре-
бята. Хотя, конечно, и «Зениту», и другим клубам 
надо спасибо сказать за смену. Я считаю, у этой 
команды очень большие перспективы. Когда они 
будут играть за «молодежку», это будут уже отбо-
рочные игры для Токио-2020. И надеюсь, что этой 
сборной удастся пробиться на Игры.

— Не повторят ли эти пацаны судьбу 
тех, кто выиграл юношескую Европу в 2006 
году? Их них только Прудников более-менее 
на слуху...

— Вот для того, чтобы ребята не потерялись, 
мы и делали команды второй лиги. Пока все гово-
рит о том, что никто не пропадет.

«У нас получается: поле положили, через три 
месяца трава упала — и все!»

— Удалось ли решить другие задачи, с 
которыми вы приходили в МФФ?

— Начала реализовываться программа по 
строительству футбольных баз в каждом округе. 
База ФК «Строгино» и академия в поселке Рублево 
уже сдана. Там будет тренировочное поле к чем-
пионату мира 2018 года. К тому времени появится 
более мощное освещение, положат новый травя-
ной газон. Всего на базе три поля — два искус-
ственных, одно натуральное. Будут раздевалки 
стандарта ФИФА по сто метров. В Зеленограде 
поля также уже построены. Сейчас достраивается 
здание с раздевалкой. Скоро для школы «Черта-
ново» начнется строительство базы…

В каждом округе будет хороший стадион. Мы 
постоянно следим за строительством, отсматри-
ваем качество полей. Разумеется, сталкиваемся 
и с проблемами тоже. Некоторые недобросо-
вестные поставщики начали поставлять поля 
не того качества, которое заявлено в техниче-
ском задании. Делаешь срез травинки, которая 

заявлена как 250 микрон жесткости, а на самом 
деле там меньше.

— Что значит 250 микрон?
— Жесткость такая. Трава не падает, если ты 

за ней ухаживаешь. А у нас получается: поле поло-
жили, через три месяца трава упала — и все! Сыпь 
туда крошку, не сыпь… И получается, что ребята 
на резинке играют. Потом приезжают за границу 
и весь первый тайм привыкают к нормальному 
полю, на котором другой отскок мяча, по-другому 
бегут… Получается, что мы платим за 250 микрон, 
а получаем меньше. Уже приняли меры, и эту си-
туацию мы точно поменяем.

— С тренерскими кадрами в Москве про-
блем нет?

— Хорошие у нас тренеры, молодые, перспек-
тивные. Есть и опытные, в том числе и знаменитые. 
Кстати, одно из наших достижений — это создание 
для МФФ Центра подготовки тренерского ма-
стерства имени Константина Бескова. Еще одно 
из важнейших достижений — Центр подготовки 
арбитров. Мы выпускаем по 60–80 человек еже-
годно. Мы сейчас туда включили обязательные 
дисциплины по мини-футболу и по пляжному 
футболу. Соответственно, если человек не по-
пал в большой футбол, он может себя проявить и 
в других направлениях.

Да и вообще, мы развиваемся не только в 
сторону профессионального футбола. Команда из 
Москвы заняла второе место в турнире «Кожаный 
мяч». Поддерживаем ветеранов, вдов великих 
футболистов. В общем, работа кипит. Но где-то, 
конечно, и недоработали. Еще не утвердили про-
грамму развития футбола в городе Москве, хотя 
паспорт программы уже готов. Понимаем, что надо 
сделать, понимаем, откуда взять бюджет, критерии 
этой программы. Сколько людей вовлечь в футбол, 
какие результаты получить. Совершенно конкрет-
ные вещи, которых нет на всероссийском уровне. 
В Москве мы это точно сделаем. Второй момент, 
который, к сожалению, я пока недоработал, — это 
новый офис МФФ. Вообще хотим получить свой 
Дом футбола в Москве. Там мы смогли бы орга-
низовать музей московского футбола. У нас есть 
что выставить в этом музее…

Алексей ЛЕБЕДЕВ,
Ульяна УРБАН.

Глава Московской федерации футбола 
Сергей АНОХИН ответил на актуальные вопросы наших 
читателей и журналистов

«В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ 
ДОЛЖНО БЫТЬ 18 КОМАНД»

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

ВИП-болельщики: 
от ИВАНОВА до Обамы

За кого болеют политики во всем мире

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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